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Следы трагедии 
в «Крокус Сити 
Холле» привели  
на Манхэттен

Депутат Павел 
Крашенинников: 
Либерализм –  
это не зло

Я ТАДЖИК

«У нас в Белгороде 
ад! Тебя могут 
убить в любой 
момент» 
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Обыски, угрозы, оскорбления... 
Как после теракта живут в Москве 
уроженцы Таджикистана 10

Допустимы ли в цивилизованном обществе 
пытки: иноагент Геннадий Гудков против 
востоковеда Евгения Сатановского
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28 %

18 %

13 %

2 %

8 %

несколько раз в неделю

несколько раз в месяц

несколько раз в год

один раз в несколько лет

не звонили ни разу

18 % (россиян) – ежедневно

вопрос ребром

А вы не боитесь посещать 
общественные места?
Минуло 11 дней с чудовищного теракта в 
подмосковном концертном зале «Крокус 
Сити Холл». 144-й жертвой этой трагедии 
стал 35-летний Карен Енгибарян. Мы вы-
ражаем глубокие соболезнования всем, кто 
потерял из-за террористов своих родных и 
близких. Но жизнь тем не менее продолжа-
ется. И всем нам нужно учиться жить даль-
ше. «А вам не страшно в эти дни ходить в 
торгово-развлекательные центры, в театры 
и кинотеатры, на стадионы?» – спросил 
«Собеседник» у известных людей.

Сергей СВЕТЛАКОВ, телеведущий, актер, про-
дюсер, сценарист, шоумен:

– Молюсь за упокой тех, кто погиб в этой страш-
ной бойне. Желаю сил и стойкости их семьям и 
особенно детям, ставшим сиротами. За свое чудес-
ное спасение оттуда – я был 22 марта на концерте 
«Пикника» в числе личных гостей музыкантов 
– благодарю Господа Бога и администратора на-
шей вип-ложи Софию Мейер, чьи грамотные дей-
ствия уберегли жизни десятков людей там. Очень 
переживаю за всех пострадавших, со многими из 
которых общаюсь. И они то и дело говорят мне: 
«Я больше никуда не пойду! Никуда!» Вот это 
страшно – когда страх заходит в человека и меняет 
его сознание, его желания, может быть, даже его 
жизненные цели. Хотелось бы все-таки этого из-
бежать – ведь это то, чего эти ушлепки и пытаются 
добиться.

Татьяна БУЛАНОВА, певица:
– Столько раз выступала в «Крокус Сити Холле», 

и всегда это были счастливые вечера. Ну как же так! 
(Плачет.) Но я не боюсь: как выступала, так и буду 
выступать. Зрителям, кому страшно, ничего не по-
советую. Дала бы совет организаторам подобных 
мероприятий, да вот не знаю, какой...

Юлия ПЕРЕСИЛЬД, актриса:
– Пересилила все страхи и сходи-

ла на прошлой неделе с семьей на 
массовое мероприятие – к стихий-
ному мемориалу жертвам «Кроку-
са». Не могли не прийти.

Вера ШЕБЕКО, диктор Цен-
трального телевидения СССР:

– Какой шопинг, какие спектакли, фильмы, фут-
бол и прочее, о чем вы? Еще и 40 дней не прошло, 
как нас настигло это горе. Траур, что я ношу, не 
предполагает таких активностей.

Михаил ЛОКТИОНОВ, частный детектив, пол-
ковник МВД СССР в отставке:

– У нас есть руководитель, он решит все эти про-
блемы. Нет ничего хуже, чем паника! А вот Израиль, 
к примеру, – там же постоянно взрывы! Есть вещи, 
что от нас не зависят, и есть спецслужбы, что долж-
ны всем этим заниматься.

Владимир КАНТОР, философ, писатель, уче-
ный-литературовед:

– На днях мне исполнилось 79 лет. Я, ровесник 
Великой Победы, давно уже никуда не хожу.

/Елена Мильчановска.

Александр Беглов
За разбор

Г у б е р н а т о р 
Санкт-Петербурга 
сообщил граду и 
миру, что граждане 
на выборах прого-
лосовали вовсе не за 
Путина, а «против ценностей Запада». 
«Что сейчас происходит на Западе? 
Там ребенку дают возможность, а 
иногда и заставляют выбрать, какого 
он пола. Это наш выбор? Конечно, не 
наш», – подбил Беглов итоги голосо-
вания. И ведь он прав! Возможность 
выбора – определенно не про нас.

 Андрей Ткачев
За праведность

Протоиерей РПЦ вы-
сказался по поводу 

теракта в «Крокус 
Сити Холле». По 
его мнению, всего 
этого могло бы и 

не произойти, если 
бы граждане соблюда-

ли Великий пост. «Какие концерты 
в пятницу первой седмицы Велико-
го поста? – возмутился он. – Какие 
торговые центры?» И вот даже не 
поспоришь. А если б еще некоторые 
мусульмане блюли Рамадан, у всех и 
при этой жизни было бы по 47 гурий 
и персональное облако.

Надежда Бабкина
За «поскудство»

Некогда уважае-
мая фолк-певица 
приняла участие 
в крайне сомни-
тельном ивенте. 
Кто-то вручил ей 
маркер и грифельную 
доску, на которой Надежда Георгиев-
на с ошибками написала несколько 
строк про «поскудную» Европу, ко-
торая «кочает» права. Общего смыс-
ла написанного мы не поняли, как и 
пробелов в орфографии.

Как известно, в России ровно четыре беды – зима, 
весна, лето и осень. В этот раз в Алтайский 
край пришла весна. Никто не ждал и слыхом не 
слыхивал о потеплении, а снег как-то внезапно 
растаял, и талыми водами затопило более 900 
приусадебных участков и свыше 100 домов в 37 
населенных пунктах. Теперь в крае настоящий 
потоп, и сотрудники МЧС по пояс в воде 

эвакуируют местных жителей и домашнюю 
скотинку – идут противопаводковые мероприятия 
по состоявшемуся факту паводка.
Вода также размыла часть дорог и начала 
подбираться к соседним областям – Новосибирской 
и Кемеровской. И что-то подсказывает, что и там 
весна может оказаться неожиданностью. Хотя 
очень хотелось бы ошибаться.

фото недели

тоска почета

цифра
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– столько билетов на концерты вернули 
россияне после теракта в «Крокусе».

По сообщениям СМИ. 

100.000

есть интрига

На активы АО «Макфа» наложен 
арест – Генпрокуратура РФ тре-
бует передать их в собственность 
государства. 

Владельцев одного из пяти круп-
нейших в мире производителей ма-
каронных изделий – Михаила Юре-
вича и Вадима Белоусова, что давно 
живут за границей – обвиняют в 
коррупции. Тем временем депутат 
Госдумы Александр Хинштейн под-
готовил обращение к генпрокурору 
РФ с инициативой изъять в доход 
государства активы одного из круп-
нейших телекоммуникационных 
операторов Поволжья – «Уфанет», 
принадлежащие Марату Ахметши-
ну и Марату Фаттахову, «имеющим 
второе гражданство и открыто 
занявшим антироссийскую пози-
цию». Это предвестники грядущей 
национализации?

– На первый взгляд может по-
казаться, что власти отрезают хвост 

собаке по кусочкам, вместо того 
чтобы отрубить его одним махом, 
– комментирует «Собеседнику» экс-
председатель СПЧ при президенте 
РФ, доктор юридических наук, про-
фессор Михаил Федотов. – Однако 
руководство страны настаивает: ни-
какой национализации не будет. Вот 
почему надо разбираться, какова 
правовая основа изъятия предпри-
ятий в доход государства. Здесь не-
достаточно желания отдельных лю-
дей. Подобное изъятие может иметь 
место только по решению суда – так 
записано в статье 35 Конституции 
РФ! Если владелец компании – ино-
странец или имеет двойное либо 
множественное гражданство, это 
само по себе не может быть основа-
нием для лишения его имущества. 
Не может быть таким основанием 
и то, какое мнение он высказывает 
по актуальным вопросам внешней и 
внутренней политики России. 

/Елена Мильчановска.

«Взять всё, да и поделить?»

КАК ЧАСТО ВАМ ЗВОНЯТ ТЕЛЕФОННЫЕ 
МОШЕННИКИ?

не в бровь, а в глас 

(Опрос SuperJob 27.03.2024)

Читайте нас в телеграм-канале sobesednikru
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забыли спросить

НАДЕЖДА
ГУЖЕВА

цитата

Вы должны пахать 
в три смены!
Глава Минобороны РФ Шойгу.

наблюдатель

Щенок  
и «Талибан»*

Администрация села Жерновец 
Курской области очень тщательно 
готовилась к предстоящему визиту 
губернатора. Вы уже отошли от 
истории с котом Твиксом? Ну так вот, 
если то было скорее трагической 
глупостью одной отдельно взятой 
проводницы, то в этот раз у нас 
печатный эпитет почему-то не при-
думывается. Там сельская адми-
нистрация не нашла ничего лучше, 
как в рамках подготовки к приезду 
губернатора убить семимесячного 
уличного щенка.
Мне тут, знаете ли, предлагали напи-
сать про то, что «Талибан»* решил 
возобновить побивание женщин 
камнями за измену супругам. Или за 
подозрение в измене – «адекватных 
мужиков» так просто не понять. Тут, 
я понимаю, главная новость в том, 
что они некоторое время этого не 
делали. При всем сочувствии афган-
ским женщинам, которые могут быть 
заподозрены в измене, даже будучи 
заперты в глухом подвале (кстати, а 
почему «адекватным мужикам» за 
измену не полагается даже легкой и 
ненавязчивой кастрации?), они все-
таки существа с высоким, по меркам 
животного мира, интеллектом и 
могут как-то приспособиться даже к 
средневековой дичи, по несчастью 
установившейся в их стране. Ну как-
то стараться не давать повода. Об-
ратиться к правозащитникам – они 
вроде как в Афгане еще есть. Может, 
даже развестись с ревнивцем, хотя 
это, полагаем, сложно. Но, какой бы 
антинаучной фантастикой ни звучали 
все эти измышления для афганских 
женщин, все это совершенно недо-
ступно семимесячному пёселю, кото-
рый просто доверял людям. Потому 
что они его не обижали, подкармли-
вали и вообще относились к малышу 
дружелюбно. И эти самые люди 
просто его застрелили – «чтобы 
не мешался». Отметим, что щенок 
даже и не думал никому изменять. 
Он просто прибился к поселковому 
дому культуры, куда должен был 
приехать Роман Старовойт. А глава 
сельсовета Наталья Горчакова лично 
загнала его в угол и заставила мест-
ного жителя выстрелить в щенка из 
ружья. А чего не сама? И чем это 
лучше/хуже побивания камнями?
Губернатор Старовойт, конечно, 
возмутился, «взял на контроль» и 
все такое. Щенка не вернуть, но и 
побивание камнями, как мы догады-
ваемся, не грозит даже Горчаковой. 
Хотя мы еще не знаем, как может 
поступить созданный ею «Герасим».

*Признан террористической орга-

низацией, запрещен в РФ.

ПОДРОБНОСТИ

Зампред ульяновского 
правительства Марина 
Алексеева так стремилась 
порадовать вышестоящее 
руководство достижени-
ями родины Ильича, что 
добавила в отчет о своей 
работе новость от ИА «Па-
норама». 

На всякий случай, если среди 
нас вдруг окажутся люди, кото-
рые не в курсе, что это такое: 
агентство «Панорама» мастер-
ски генерирует сатирические 
фейковые «новости». Которые 
порой не только сложно от-
личить от реальных новостей, 
иногда они еще и сбываются. И 
чем выше Россия «поднимается 

Как тебе такое, Илон Маск?
насмешили!

с колен», тем чаще это проис-
ходит.

Вот, например, некоторое 
время назад «Панорама» напи-
сала, что на АЗЛК возобновится 
производство автомобиля «Мо-
сквич», и оно таки возобнови-
лось. Не совсем производство и 
не совсем «Москвича», но факт 
отнюдь не «панорамный».

Видимо, гражданка Алексе-
ева что-то знала о магии «Па-
норамы», поэтому не побоялась 
включить в свой отчет ее публи-
кацию от 22 сентября прошлого 
года о том, что на заводе «Атом» 
в славном Димитровграде будут 
производить карбюраторы для... 

электромобилей. Мы вообще 
только за производство карбю-
раторов и других комплекту-
ющих, и вообще производство 
лучше, чем не производство. И 
«Панорама» в этом плане мог-
ла оказаться права:  предска-
зала «Москвичи», почему бы и 
не предсказать карбюраторы? 
Другой вопрос:  на фига они 
электромобилям?! Дама Алек-
сеева, конечно, могла быть не в 
курсе, но можно же было спро-
сить интернет, что это такое. А 
это такое устройство в двигателе 
внутреннего сгорания, чего на 
электромобиле нет по определе-
нию, которое смешивает жидкое 

топливо с воздухом и регулиру-
ет его подачу в цилиндры (авто-
мобилисты, сорри за авторский 
примитивизм, я лично вожу 
только кикскутер). Но все равно: 
как тебе такое, Илон Маск?

С другой стороны, мы не 
знаем, что за электромобили 
имелись в виду в отчете чинов-
ницы. Но мы знаем, что в этой 
стране возможно многое, в том 
числе и электромобили, кото-
рым необходим карбюратор. В 
конце концов, возможно, речь 
шла о неких адских гибридах. 
А может, об электромобиле 
«Янтарь», о котором мы писа-
ли ранее. Тому вообще нужна 
эбонитовая палочка и шерсть. И 
до такого не смогла додуматься 
даже «Панорама».

/Надежда Гужева.

Можно ли пытать терро-
ристов и подозреваемых в 
теракте? Пока вся страна 
спорит, «Собеседник» за-
дал этот вопрос человеку, 
имеющему право на свое, 
особое мнение, – сопредсе-
дателю Ассоциации жертв 
террористических актов 
«Матери Беслана» Анете 
Гадиевой (на фото). Первого 
сентября 2004 года она ока-
залась среди 1127 заложни-
ков Беслана вместе с двумя 
дочерями. Ей с годовалой 
Миленой позволили выйти, 
а 9-летняя Алана осталась 
в школе №1 навсегда – в 
числе 334 погибших, среди 
которых 186 были детьми.

– Полагаю, те, кто на себе не 
испытал – слава Богу! – агрес-
сии террористов, не знает, ка-
ково это – потерять из-за них 
своего ребенка, – и вовсе не 
должны рассуждать об этом, – 
тяжело вздыхая, говорит «Со-
беседнику» Анета Николаев-

«У нас была жалость к террористу»

на. – Когда представляешь, что 
этот террорист мучил и убивал 
твоего сыночка или дочь, жало-
сти к нему нет и не может быть. 
Хотя... Мы, матери Беслана, во 
время суда над единственным 
уцелевшим в Беслане террори-
стом Нурпашой Кулаевым (он 
отбывает пожизненный срок. – 
Авт.), ему тогда было 23 года, 
все равно в какой-то степени, 
в какой-то момент... У нас жа-
лость к нему возникала, когда 

его там... И в то же время на него 
бросались, все хотели его конеч-
но же растерзать, уничтожить 
этого нелюдя прямо на месте. 
Это очень сложные чувства...

– Почему вы испытывали к 
нему жалость?

– Мы ведь нормальные люди, 
не террористы. И поэтому в 
каждом человеке видим чело-
века, личность и испытываем 
жалость. А террористы – это со-
вершенно больные люди, с боль-
ной психикой, одержимые... Вот 
они как раз – безжалостные!

– Что вы думаете о пытках 
подозреваемых в теракте в 
«Крокус Сити Холле»?

– После пережитого теракта я 
бы пытать их не смогла (тогда я 
сама бы превратилась в такого 
же варвара, как они), а просто 
убить – да, но лишь в состоянии 
аффекта. И в таком случае мы 
были бы оправданы – ведь это 
они довели нас до того, что мы 
тоже стали на один страшный 
миг ненормальными...

/Елена Мильчановска.

Продолжение темы – на стр. 9.
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емся пропагандой или пиаром. Мы занимаемся журналистикой и 
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хотя в нынешних условиях это непросто. 

Если вы хотите дополнительно поддержать нашу редак-
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электронную версию газеты на сайте 
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любую сумму по вашему желанию.
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Как поддержать
ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ!

В отличие от других общественно-политических газет Рос-
сии, мы не находимся на финансировании ни у чиновников, ни у 
оппозиционных партий, ни тем более у заграницы. У нас нет вли-
ятельных спонсоров и крупных рекламодателей, мы не занима-
емся пропагандой или пиаром. Мы занимаемся журналистикой и 
делаем газету только благодаря нашим читателям, то есть вам, 
хотя в нынешних условиях это непросто. 

Если вы хотите дополнительно поддержать нашу редак-
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podpiska.press
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Ваш «Собеседник».

27 марта
Администратора пацифист-
ского телеграм-канала из 
Коми Николая Фарафонова 
приговорили к 6 годам коло-
нии общего режима по делу 
об оправдании терроризма, 
которое завели из-за пу-
бликаций, где упоминались 
поджоги военкоматов.

28 марта

Математика Азата Мифтахо-
ва* приговорили к 4 годам 
заключения за оправдание 
терроризма. По показаниям 
других заключенных, во 
время просмотра телевизора 
в колонии он заявил, что 
«будет мстить» за погибшего 
друга, воевавшего на стороне 
Украины. Мифтахова* за-
держали в сентябре 2023-го 
сразу же после выхода 
из ИК-17, где он отбывал 
наказание по делу о раз-
битом окне в офисе «Единой 
России».

31 марта
Суд в Оренбурге арестовал 
владельца местного гей-
клуба Pose по статье об 
организации экстремистско-
го сообщества. Предположи-
тельно хозяина заведения 
зовут Вячеслав Хасанов. 
Ранее были арестованы арт-
директор клуба Александр 
Климов* и его администра-
тор Диана Камильянова* 
за то, что они пропаганди-
ровали «нетрадиционные 
сексуальные отношения». 
Это первое уголовное дело в 
РФ против «международно-
го движения ЛГБТ**».

* Власти РФ считают террориста-

ми и экстремистами. 

** Власти РФ считают  

экстремистским и запрещают.

хроника 
текущих событий
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суд да дело

аптечка

Белорусы 
помогут?

В начале весны участились атаки 
украинских дронов на российские 
нефтеперерабатывающие заводы 
(НПЗ), включая один из крупнейших 
– нижегородский «Лукойл-Нижего-
роднефтеоргсинтез» (его установ-
ленная мощность по переработке 
нефти – 17 млн тонн в год). И 
сегодня многие эксперты, да и авто-
любители, задаются вопросом, мо-
гут ли такие нападения сказаться на 
количестве бензина и дизтоплива, а 
также на их цене как на бирже, так и 
на АЗС. Особенно с учетом того, что 
скоро в стране стартует посевная 
кампания и возрастет активность 
автомобилистов-частников.
Атакующие наши НПЗ беспилотники 
в первую очередь бьют по бензи-
новому производству. Дизельного 
топлива мы производим примерно 
в два раза больше, чем потребляем 
на внутреннем рынке. Поэтому как 
минимум половина производимого 
нами дизеля экспортируется, а 
значит, при вынужденном сниже-
нии объемов производства мы те 
объемы, которые раньше экспор-
тировали, просто перенаправим на 
внутренний рынок. А вот с бензином 
дела обстоят сложнее: его мы 
производим примерно столько же, 
сколько и потребляем. В обычное, 
мирное время около 90 процентов 
произведенного за год бензина 
реализуется на внутреннем рынке, 
только 10 процентов соответственно 
идет на экспорт.
Основанный в 1958 году «Лу-
койл-Нижегороднефтеоргсинтез» 
производит примерно каждую 
десятую канистру бензина в 
стране, и выходит, что, когда он 
не работает, мы оказываемся на 
грани и получаем бензина столько 
же, сколько и потребляем. Рынок 
бензина острее реагирует на любые 
недостачи, вот почему государство 
превентивно запретило экспорт 
именно его, а не дизтоплива. В 
качестве запасного варианта при 
самом неблагоприятном сценарии 
можно рассматривать возможность 
перерабатывать топливо в соседней 
Белоруссии. У братьев-белорусов 
недозагружены два крупных НПЗ, 
так как против них вскоре после на-
чала спецоперации ввели санкции, 
запретив поставки белорусских 
нефтепродуктов на европейский 
рынок. Они часть нефтепродуктов 
перенаправили через Россию, а 
именно через порты Ленинградской 
области, на экспорт в третьи страны, 
но при этом, видимо, сократили 
еще и переработку. Теперь же могут 
увеличить ее – надо нас выручать.
Полагаю, украинцы рассчитывают 
не на то, что наши Z-танки встанут 
без топлива – они работают на ди-
зеле. На бензине ездят в основном 
гражданские автомобили. Логично 
сделать вывод, что цели у против-
ника не военные, а скорее полити-
ческие: создать дефицит бензина 
на внутреннем рынке и за счет этого 
раскачать критическое недоволь-
ство в российском обществе.

профи

ИГОРЬ 
ЮШКОВ,
ведущий аналитик 
Фонда националь-
ной энергетической 
безопасности

Инсулин – он такой один
С российского рынка ле-
карственных препаратов 
исчез «Фиасп». Для мно-
гих больных диабетом это 
был основной препарат. 
Что случилось?

Производители объясняют, 
что задержки поставок возни-
кают из-за большой популяр-
ности лекарства. Один из его 
плюсов: после «Фиаспа» (это 
сверхбыстрый инсулин) можно 
сразу принимать пищу; с дру-
гим, чтобы начать есть, нужно 
дождаться нормализации са-
хара в крови. Госзакупки пре-
парата в первом квартале со-
кратились на 95 процентов. Для 
замены предлагается аналог 
лекарства, который произво-
дит российский «Герофарм», но 
пациенты говорят, что и его на 
рынке недостаточно. 

– С начала пандемии ковида 
мы регулярно сталкиваемся с 
дефектурой, нехваткой тех или 
иных лекарств на российском 
рынке, – рассказал «Собеседни-

Навальный* мертв, а борь-
ба с ним продолжается: на 
два месяца в следствен-
ный изолятор отправили 
нашу коллегу – репортера 
сетевого издания Sota.
vision** Антонину Фавор-
скую, которая освещала 
события, связанные с по-
литиком-оппозиционером 
до и после его смерти. 
На нее завели уголовное 
дело по экстремистской 
статье якобы за участие в 
ФБК***.

С октября 2022 года Анто-
нина, чья настоящая фамилия 
– Кравцова, одна из всех жур-
налистов делала репортажи аб-
солютно со всех судебных засе-
даний Алексея Навального*: она 
ездила на них в город Ковров 
и в ИК-6 села Мелехово Влади-
мирской области, а также при-
ходила на все суды в Москве – от 
районного до Верховного. После 
кончины самого известного по-
литзэка страны Фаворская еже-

«Сердечко – вне закона!»
дневно навещала его могилу на 
Борисовском кладбище – и по-
казывала на фото и видео, как 
много цветов, лампадок, запи-
сок оставили на ней в каждый 
конкретный день. Ее фото- и ви-
деоматериалы размещали у себя 
самые авторитетные и популяр-
ные издания со всего мира.

Воскресным вечером 17 мар-
та, после закрытия кладбища, 
34-летнюю Антонину и за-
держали недалеко от него – в 
кафе, куда ворвались семеро (!) 
в гражданском и балаклавах. 
На следующий день судья Нага-
тинского райсуда Москвы Гаяне 
Акопян назначила ей 10 суток 
административного ареста за 
якобы неповиновение высле-
дившим ее и не представив-
шимся сотрудникам (при изъя-
тии телефона они при свидете-
лях грубо повалили девушку на 
пол). Вечером 27 марта, отбыв 
наказание, Фаворская должна 
была выйти из спецприемника 
в деревне Сахарово. Но не вы-
шла: Антонину сразу же увезли 
на обыски – по месту ее житель-
ства и к родителям. Репортера 
оставили в ИВС еще на двое 

суток, а к утру 29 марта стало 
известно, что на нее завели уго-
ловное дело по ч. 2 ст. 282.1 УК 
РФ («Участие в экстремистском 
сообществе»), ей грозит от 2 до 
6 лет лишения свободы. Под-
держать ее на избрании меры 
пресечения в Басманном райсу-
де Москвы собрались не менее 
50 журналистов и просто не-
равнодушных граждан. Начала 
заседания мы прождали более 
5 часов – и ни один человек не 
ушел.

ку» врач-эндокринолог Алексей 
Калинчев. – Государство факти-
чески поощряет параллельный 
импорт по этим препаратам. 
Иностранные производители 

а в это время

Цепная реакция
Встретить Антонину на выходе из спецприемника собрались не-
сколько ее друзей и коллег. Двоих из них полиция у ворот Сахаро-
во и взяла: теперь журналистки Александра Астахова и Анастасия 
Мусатова проходят по делу Фаворской как свидетели. Приехавше-
му на их обыски (у них изъяли всю рабочую технику – от фотоаппа-
ратов до ноутбуков) журналисту Константину Жарову полицейские 
высказали подозрения – раз он ночью ходит по чужим подъез-
дам, хоть и в жилетке «Пресса», с удостоверением и редзаданием, 
наверняка наркоман и медвежатник. За отказ немедленно уйти 
Костю жестко повалили на лестницу – били ногами, выкручивали 
пальцы... Доставили в отдел, а оттуда с многочисленными травма-
ми прямо в Склиф. 

– Еще раз напоминаю пра-
вила: ей не аплодировать! не 
кричать! не здороваться! – за 
это время раз двадцать проин-
структировал нас старший су-
дебный пристав. – За любой из-
данный звук, даже писк – сразу 
выдворение из здания вместе 
с административным протоко-
лом.

– А хотя бы сердечко ей мож-
но показать руками? – поинте-
ресовалась я. – Все же не чужая 
нам...

– Сердечки вне закона! – на 
полном серьезе ответил он. – 
Это будет расценено как тай-
ный знак экстремистского со-
общества.

Спасибо, хоть сочувственные 
взгляды не запретили: видеть 
красавицу Тоню, актрису по об-
разованию, по ту сторону «аква-
риума», а еще в наручниках да 
под вооруженным до зубов кон-
воем в 12 силовиков было очень 
больно... Судья Елена Ленская по 
ходатайству следователя СК РФ 
Артемия Тельминова отправила 
обвиняемую в СИЗО до 28 мая. 
Следом там же прошло заседа-
ние по девятому фигуранту дела 
о теракте в «Крокус Сити Холле» 
– 24-летнему уроженцу Таджи-
кистана Назримаду Лутфуллои. 
Увозили Фаворскую и Лутфул-
лои из суда в одном автозаке.

/Елена Мильчановска.

*Власти РФ считают террористом и 

экстремистом. 

**Власти РФ считают иноагентом. 

***Власти РФ запретили и ликвиди-

ровали, признав экстремистской 

организацией-иноагентом.

обычно приводят вполне по-
литкорректные доводы, объ-
ясняющие такие ситуации, но 
почему-то в других странах 
подобных проблем нет, отсюда 
резонный вывод, что без поли-
тики не обошлось. К счастью, с 
инсулинами ситуация выглядит 
не так плохо, а вот препараты 
тироксина, например, пропали 
в начале пандемии. В ветерина-
рии вообще все очень печально. 
Те, у кого есть домашние жи-
вотные, очень остро это на себе 
испытывают.

Врач-эндокринолог Ольга 
Рождественская напоминает 
больным сахарным диабетом, 
что следует максимально огра-
ничить, а лучше даже исклю-
чить короткие легкие и быстрые 
углеводы, которые значительно 
повышают сахар в крови. 

В «Герофарме» «Собеседник» 
заверили, что проблем с до-
ступностью быстродействую-
щего инсулина для льготников 
нет. 

/Марина Суранова. ф
о
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слово пастыря

суд Линча

«Радио  
тысячи холмов» 
волгоградского 
разлива

На минувшей неделе волгоградские 

пропагандисты из программы «Раз-

говор онлайн» на канале «Волгоград 

1» Сергей Мазанов и экс-депутат от 

ЕР Роман Потоловский показали гра-

ду и миру результаты своего «жур-

налистского расследования». Они 

идентифицировали волгоградцев, ко-

торые приносили цветы к памятнику 

жертвам политических репрессий, и 

озвучили их данные в прямом эфире, 

походя обвинив граждан в возмож-

ном «вредительстве».

Происшедшее мы попросили проком-
ментировать Леонида Гозмана**.
– Я бы не стал в связи с этим говорить 
о том, что мы к чему-то подходим. 
Будущее время здесь неуместно. Мы 
уже к этому пришли, мы в этом нахо-
димся. У нас теперь свое «Радио тысячи 
холмов». 
Понятно, что эти пропагандисты полу-
чили всю информацию от органов. То 
есть, судя по всему, за людьми, которых 
они перечислили, велась слежка, надо 
полагать, незаконная. 
Я думаю, их «попросили» подготовить 
этот сюжет, чтобы все, кто еще собира-
ется прийти на подобные акции, понима-
ли, что их будут снимать и что их имена 
известны. 
То есть, безусловно, это не что иное, как 
акт устрашения.
У канала, на котором вышел сюжет, не 
слишком много просмотров, но это не 
столь важно – тут могут иметь место 
чисто региональные действия. Просто 
местные органы решают какие-то свои 
проблемы. 
Сейчас люди, которые стали «фигуран-
тами» этого «расследования», собира-
ются обратиться в суд. На мой взгляд, 
судебной перспективы у них нет никакой, 
но подавать иск все равно надо. Даже не 
для фиксации и не для условной Гааги, 
а просто для самих себя. Просто ради 
собственного достоинства – это вообще 
самое главное.
На самом деле  подобное уже стало 
широкой практикой: данные граждан 
сливаются далеко не впервые. 
Я думаю, они фиксируют все, что могут. 
А могут они не все, не все получается: 
кто-то не попал в кадр, у кого-то лицо 
размыто. Но все, что могут, они фикси-
руют, я в этом убежден. Будут ли пре-
следовать людей, попавших на кадры, 
дальше, сказать не могу. Все зависит от 
того, какая ситуация в волгоградской ГБ. 
Если им и так хватает дел для отчетно-
сти, то не будут. 
А вот если нет... В большинстве случаев 
активность органов никак не связана с 
фактом правонарушения. Она связана 
с их внутренним состоянием. Если воз-
никает необходимость в наличии неких 
дел, они эти дела начинают. Если нет не-
обходимости – смотрят сквозь пальцы.

**В РФ признан иноагентом.

ЛЕОНИД  
ГОЗМАН**,  

политик

вид сбоку

Теракт в «Крокус Сити 
Холле» с большим 
числом жертв для 
миллионов людей стал 
огромной трагедией. 
Однако нашлось не-
мало россиян, кото-
рые стали следить за 
другими лицами: до-
статочно ли сильно те 
скорбят? Вызвала ли 
трагедия гнев, и если 
да – в правильную ли 
сторону он направлен? 

Хейтерам ответила народ-
ная певица СССР Алла Пуга-
чева, которая не стала ничего 
писать сразу после теракта. 
«Скорбь должна быть в ДУШЕ, а 

РПЦ во главе с Патри-
архом Кириллом объ-
явила СВО «священ-
ной войной» против 
«впавшего в сатанизм 
Запада». В принятом 
на Всемирном рус-
ском народном собо-
ре «Наказе» церков-
ные иерархи призвали 
к «защите русского 
мира».

Собор экстренно собрал-
ся 27 марта в храме Христа 
Спасителя после теракта в 
«Крокус Сити Холле». При-
нятый на нем «Наказ» – это 
своеобразная политическая 
программа Русской право-
славной церкви.

– Главная задача наказов, 
как и многолетняя деятель-
ность всего Всемирного рус-
ского народного собора, – это 
защита и укрепление русского 

Ни слова о Боге и вере
мира, – сказал с трибуны Па-
триарх Кирилл.

В «Наказе» много политики, 
но ни слова нет о Боге и вере.

«После завершения СВО 
вся территория современной 
Украины должна войти в зону 
исключительного влияния 
России», – утверждается в до-
кументе вектор внешней по-
литики.

Следом «Наказ» требует 
принять закон, в котором бу-

дет прописано «триединство» 
восточных славян как ветвей 
единого русского народа, со-
стоящего из великороссов, 
малороссов и белорусов.

Впрочем, ставшая самосто-
ятельной от Московского па-
триархата Украинская право-
славная церковь уже заявила, 
что «не поддерживает и отме-
жевывается от идеологии рус-
ского мира».

Главной угрозой существо-
ванию русского народа на-
звана демографическая ката-
строфа. Поэтому должны быть 

Алла Пугачева: Скорбь должна быть 
в душе, а не в Instagram*

не в Instagram*. АМИНЬ!» – со-
общила она чуть позже в этом 
самом инстаграме*. Досужие 
разговоры и претензии в адрес 
Аллы можно было бы принять 
за обычный диванный тяни-
толкай, высказывание частных 
мнений, но россиянам, при-
знанным «неправильными», 
запросто навешивают ярлыки, 
поражают в правах, иногда за-
водят дела...

Уехавшая из страны Пу-
гачева обладает некоторой 
степенью свободы. А вот, ска-
жем, у запуганных участников 
«голой вечеринки», которым 
стали запрещать концерты и 
все остальное, появились обя-
зательные ритуалы. Выбирая, 
как публично отреагировать 
на трагедию, они думают не 
столько о жертвах, сколько о 
себе, о том, как им самим не 
стать жертвой. Звезды «заче-

кинились» на стихийном ме-
мориале в «Крокусе» с тем же 
энтузиазмом, с которым они 
стали славить речи Путина 
после того, как он бурно на 
них разгневался и наказал. 
Речей этих vip-тусовщики 
раньше отродясь не слушали. 
Поди теперь пойми, где они 
искренни.

Особая тема – обсуждение, 
откуда у этого теракта растут 
ноги. Напишет непуганый рос-
сиянин о своих сомнениях в 
версии власти, а как «широко» 
эти самые власти будут трак-
товать статью об оправдании 
терроризма, неизвестно. 

Словом, после «Крокуса» 
как-то особенно ощущается 
потеря возможностей для 
аналитического и эписто-
лярного маневра. Больше, 
чем цугцванг – не только 
действие, но и бездействие 
может породить неприятные 
последствия. Эдак исполня-
ющие вынужденные риту-

алы скоро начнут сами об-
ращаться в администрацию 
президента: «Скажите, как 
правильно скорбеть?» Ну а 
что? Начальники на ТВ уже 
давно получают исчерпыва-
ющие методички. И головой 
рисковать не надо, и стабиль-
ность с единением в стране 
ощущается.

/Константин Баканов.
О том, с каким давлением 

столкнулись уроженцы Тад-
жикистана после теракта – 
читайте на стр.10.

*Соцсеть принадлежит компа-

нии Meta, деятельность которой 

признана в РФ экстремистской и 

запрещена.

введены административные и 
уголовные наказания за «про-
паганду, а также склонение к 
аборту в отсутствие медицин-
ских или социальных показа-
ний».

Семье и русскому миру 
угрожают не только аборты, но 
и мигранты. «Наказ» предпо-
лагает «существенное ограни-
чение притока в Российскую 
Федерацию инокультурной 
низкоквалифицированной 
иностранной рабочей силы». 
А вот высококлассных специ-
алистов и соотечественников, 
наоборот, ждут с распростер-
тыми объятиями. Если они, ко-
нечно, будут интегрироваться 
в российское общество.

Россияне в свою очередь 
призываются массово пере-
селяться в пригороды и жить в 
собственных малоэтажных до-
мах. Некоторые сравнили этот 
пункт с известной политикой о 
выселении из городов, но «На-
каз» скорее отсылает к амери-
канскому опыту. Правда, без 
упоминания оного по понят-
ным причинам. Ныне нельзя 
же говорить, что с «впавшего 
в сатанизм Запада» может что-
то хорошее прийти.

/Данила Ноздряков.

лицо власти

«Ударный»  
президент
Избранный на пятый срок президент Вла-
димир Путин посетил 344-й центр боевого 
применения и переучивания летного состава 
в г. Торжке Тверской области. И помимо все-
го прочего, поупражнялся на тренажере по 
управлению ударным вертолетом.
При этом в предыдущие каденции президент 
летал много и в недоступных для большин-
ства граждан формах. Пару раз его катали 
на настоящих боевых самолетах. Причем в 
последний раз – в Энгельсе, буквально нака-
нуне недавних выборов. Впрочем, и тренажер 
– неплохо. Иногда действительно надо быть 
поближе к земле.
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«У нас 
в Белгороде ад!»

ОБРАТНА Я СВЯЗЬ
Трагедия в подмо-
сковном «Крокусе» 
неожиданно вылилась 
в скандал в соцсетях 
провластных телекана-
лов. Жители Белгорода 
и области, выражая 
сочувствие жертвам и 
пострадавшим, стали 
рассказывать, что они 
в подобной обстановке 
находятся круглосу-
точно – с 30 декабря 
область подвергается 
массированным обстре-
лам, с 9 марта они стали 
практически постоян-
ными. Группа «Новости 
Первого канала» закры-
ла комментарии в «ВК», 
а Владимир Соловьев 
в своем эфире обру-
шился на белгородцев 
с резкими оскорблени-
ями и потребовал 
«заткнуться». 

«Тебя могут 
убить  
в любой 
момент»

Напомним, что 
Белгородская область 
подвергается обстрелам 
почти с самого начала СВО, но в 
особенно тяжелой ситуации она 
оказалась именно сейчас.

– Мы находимся в Московской 
области: несколько дней назад 
бежали из этого ада, – рассказы-
вает жительница Белгорода Ири-
на К., – потому что находиться 
дома стало слишком опасно для 
жизни. Невыносимо и физиче-
ски, и морально! В начале всего 
этого было, конечно, ужасно, но 
потом стали как-то привыкать 
и приспосабливаться. Обстрелы 
были, но не так часто. А вот по-
сле 30 декабря, когда подвергся 
обстрелу центр Белгорода и были 
погибшие, в том числе дети, на-
чались регулярные обстрелы 
украинскими РСЗО. Раньше это 
все как-то сбивалось, а сейчас, 
видимо, ПВО уже не справляет-
ся. Они запускают то по семь, 
то по 15, то по 20, то еще боль-
ше ракет по жилым кварталам. 
У нас есть Харьковская гора, на 
которой расположено множе-
ство многоэтажек. Летит туда, 
летит по торговым центрам, го-
рят машины, погибают люди. Вот 
недавно женщина вышла утром 
погулять с собачкой... Люди гиб-
нут и в квартирах, и в частном 
секторе. Хорошо хоть, начали 
включать сирену. В любой мо-
мент она может тебя застать. В 
последний раз я ехала на работу 
и начался обстрел. И буквально 
передо мной на встречке попало 
в автомобиль. Это было просто 
ужасно – я сразу же попросилась 
на удаленку. Ну а толку? Сидим 
в доме, а там трясется все, окна 
и двери сами открываются от 
взрывов. Все тело сводит. Коро-
че, после очередного обстрела, 
когда у наших соседей пробило 
крышу, мы решили бежать. Пото-
му что тебя могут убить в любой 

момент. Говорят, 
даже в Донецке 

так не было. А те-
перь они и ночью ста-

ли обстреливать...
– Недавно была новость о 

ночном обстреле, когда граж-
дане покинули свои дома и 
обнаружили, что ближайшие 
убежища закрыты.

– Наверное, это был какой-
то разовый случай, – полагает 
Ирина. – Такие инциденты сра-
зу берутся на контроль. У нас 
в подъездах домов установили 
специальные замки: как толь-
ко звучит сирена, они сразу же 
разблокируются. Это многим 
спасло жизнь: люди забегают 
в подъезд и там прячутся. На 
остановках и везде по городу 
стоят бетонные укрытия. Я не-
давно на работу ехала. И на-
чался обстрел. Водитель всех 
высадил на остановке, и мы за-
бежали в это укрытие. Я при-
села там на скамеечку, а рядом 
села женщина. Ее так трясло, что 
вся эта лавочка ходуном ходи-
ла! Я в итоге решила встать. В 
общем, люди по-разному реаги-
руют. Это очень тяжело и очень 
страшно, поверьте...

Детей – на Север, 
родителей –  
на удаленку

Естественно, те, у кого есть 
возможность, бегут. Самые «по-
пулярные» направления – Воро-
неж и Липецк, но на самом деле 
люди стремятся просто уехать 
от кошмара, в котором они ока-
зались.

– Многие просто не могут вы-
ехать, – говорит Ирина. – Кто-то 
болеет, кто-то стар. У меня много 
знакомых, которые привязаны к 
своим родителям – их невозмож-
но вывезти, и они терпят. У нас 
окна, например, все заклеены 
крест-накрест бумагой. И когда 

по городу идешь, эти кресты по-
всюду. Есть бронепленка, но она 
дорогая и ее не напасешься. Ею 
губернатор все административ-
ные здания и школы оклеил. Но 
эта бронепленка – она только для 
того, чтобы осколки стекла не 
разлетались.

Многие белгородцы старают-
ся увезти детей в безопасные 
районы. Власти помогают как 
умеют – отправляют школьни-
ков в разные регионы, пред-
лагающие свою помощь. И 
похоже, места в не очень от-
даленных регионах с теплым 

климатом закончились – бел-
городцам стали предлагать се-
верные направления. Гладков 
даже отдельно рассказал, как 
там прекрасно и как он хочет 
съездить туда с семьей, но граж-
дане отчего-то не разделили 
его энтузиазма.

– Я сначала выбрала один 
регион, куда вывезти ребенка, 
потом мне сказали: туда не от-
правляют, – рассказывает белго-
родчанка Анастасия К. – Выбрала 
другой. В итоге мне позвонили 
и предложили в ЯНАО. Это, ко-
нечно, здорово, но я не готова 
ребенка 11 лет отправлять к чер-
ту на кулички, а другого нам не 
предлагают.

– Все хорошо только на стра-
ничке губернатора в соцсети, 
– говорит белгородец Максим. 
– Придумали вывозить детей, 
а с организацией опять беда. 
Учителя в школе ничего не зна-
ют. Вчера сказали: едем тесты 
на ковид сдавать. Толпы детей 
в поликлинике. Тест действите-
лен 24 часа. Но мы уже никуда 
не едем, мест нет, тест пропал. 
Теперь предлагают северные 
направления. Зачем? Родители 
сами сидят на чемоданах в не-
понимании, что завтра будет – 
вдруг эвакуация города и самим 

уезжать придется, а тут дети на 
Севере...

– Детей многие сами увозят, 
кто куда может, – вздыхает Ири-
на. – Конечно, скучают, плачут 
эти девчонки молодые. А так гу-
бернатор всем советует по мак-
симуму переводить сотрудни-
ков на удаленку. А организации 
уже сами по-своему решают эту 
проблему. Например, у нашей 
есть несколько филиалов и нам 
предлагают временный пере-
езд с предоставлением жилья. 
Компенсаций от властей в связи 
с этим никаких. Их предлагают 
только тем, у кого, не дай бог, 
кто-то погиб, или разрушен дом, 
или машина повреждена.

«Твари»  
и «мерзкая истерика»

С выплатами, по всей види-
мости, уже тоже возникают про-
блемы, и область своими сила-
ми не справляется. В недавнем 
прямом эфире в «ВК», отвечая на 
вопросы белгородцев как раз о 
компенсациях за поврежденный 
автомобиль, Вячеслав Гладков, 
как нам показалось, чуть не плача, 
объяснял слушателям, что число 
пострадавших машин уже пере-
валило за тысячу, и обещал всем 
помочь, но только со временем. 
При этом вид у губернатора был 
настолько измотанный, что, ка-
залось, он в любой момент рухнет 
без чувств.

– Губернатор, он день и ночь на 
посту, – говорит Ирина. – Где-то 
что-то взорвалось – он уже там. Не 
знаю, откуда у него столько сил. 
Думаю, что в финансовом плане, 
наверное, есть поддержка, а вот во 
всем остальном – да, чувствуешь 
себя брошенным.

Другие белгородцы, почувство-
вавшие то же самое, начали пи-
сать комменты в соцсети «Перво-
го канала» и требовать подробно 
рассказать об обстрелах и о том, 
через что им приходится прохо-
дить. Ответ последовал от про-
пагандиста Соловьева. Он назвал 
авторов сообщений «тварями», 
содержание их постов – «мерзкой 
истерикой» и повелел всем «зат-
кнуться». После чего мишенью 
атаки стал он.

«От лица всех белгородцев при-
глашаю переехать в наш регион 
вместе с детьми, – предложил 
один из пользователей. – Пока-
жешь нам, тварям, пример пра-
вильного поведения». «Лучше 
промолчать, чем говорить людям 
заткнуться, когда они говорят о 
том, что происходит в их регио-
не», – посоветовал другой. Соло-
вьев в ответ закрыл комменты и 
стал оправдываться: мол, не всех 
жителей Белгорода он так назвал, 
а блогеров. Граждан, однако, это 
не убедило, и они создали пети-
цию с призывом привлечь Соло-
вьева к ответственности и к пу-
бличным извинениям с личным 
присутствием в Белгороде. «С на-
чала СВО в результате атак ВСУ 
на Белгородскую область погибло 
134 мирных жителя, включая де-
тей, – говорится там. – Грайворон, 
Шебекино, Новая Таволжанка, 
Козинка и многие другие города 
и поселки уже перестали суще-
ствовать». Авторы обвинили Со-
ловьева в публичном оскорблении 
чувств белгородцев. «Это не толь-
ко оскорбление для всех нас, но и 
пренебрежение к трагедии, кото-
рую переживают жители Белго-
родской области», – считают они.

Мы в свою очередь попросили 
губернатора Белгородчины Вячес-
лава Гладкова дать оценку выска-
зываниям Соловьева. Но ответа 
пока не получили ни от него, ни 
от его администрации.

/Надежда Гужева.

Соловьев оскорбил 
белгородцев. 
Те пригласили его в гости
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От квартир в буквальном смысле ничего не остается

Ракеты бьют по городу день и ночь
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177   

миллиардов  

рублей 
заработало АО «Крокус» на 
государственных заказах, 
большинство из которых 
были получены Агаларовым 
без всякого конкурса.

цифра

«Люди погибли  
в пожаре»

Сын владельца «Крокус Сити 
Холла» певец Эмин Агаларов не 
раз сам выступал на сцене «Кро-
куса». И не он один: Стинг, пред-
ставитель экстремистского дви-
жения Элтон Джон, Scorpions, Хосе 
Каррерас... Да что там Хосе, даже 
Дональд Трамп отважился прове-
сти там конкурс «Мисс Вселенная 
– 2013». Но 22 марта вселенная от 
Агаларовых отвернулась.

«Вместе с сотрудниками МЧС 
и директором «Крокус Сити Хол-
ла» Романом Грачевым я лично 
попал в здание через 40 минут 

после того, как прозвучали пер-
вые выстрелы, – рассказал на про-
шлой неделе Эмин. – Мы заходили 
внутрь несколько раз и провели 
там более 30 минут, прошли все 
эвакуационные коридоры, кото-
рые не были задымлены на тот 
момент. Нам удалось попасть на 
4-й этаж, выломать дверь сер-
верной, чтобы спасти носители с 
видеозаписями камер наблюде-

ния... Сотрудники «Крокус Сити 
Холла» вместе со спасателями и 
моей личной охраной помогали 
выносить тела на улицу в попытке 
спасти тех, кого еще можно. Одна-
ко террористы «работали» при-
цельно – стреляли людям в живот 
и в голову, увы, мало кто остался в 
живых. Люди прятались, пытаясь 
спастись, и погибли в пожаре».

Но вот именно за это, за то, 
что огонь пожара унес больше 
жизней, чем огонь из автоматов 
террористов, сегодня Агаларовых 
и критикуют. На это Эмин отве-
чает: «Все гидранты имели дав-
ление, и пожарным было легко к 
ним подключиться, чтобы тушить 
огонь. Спринклерная система по-
жаротушения также работала... 
Система пожарной безопасности 
сработала вовремя, и двери были 
разблокированы».

Слова Агаларова-младшего 
подтвердил глава МЧС Александр 
Куренков, который прямо доло-
жил Владимиру Путину, что «на 
момент пожара система сработа-
ла в штатном режиме». И у Пути-
на, который в свое время лично 
вручил основателю «Крокуса» 
миллиардеру Арасу Агаларову 
орден Почета (именно Арасу, как 
сказано во всех официальных 

открыть двери, которые должны 
в случае пожарной тревоги от-
крываться автоматически?

– По словам Агаларова, они 
взяли в серверной видеозаписи. 
Получается, есть записи того, как 
работали дымоудаление и сприн-
клерная система пожаротушения 
и открывались эвакуационные 
двери. Где эти записи и когда их 
обнародуют?

– После визита в здание Эмин 
Агаларов появился на видео в су-
хой одежде. Он переоделся или 
система пожаротушения все-таки 

себе миллиардеры Агаларовы не 
экономят, ездят на Rolls-Royce, 
летают на частных самолетах и 
живут в роскошных дворцах».

Понятно, что большинство 
этих блогеров – хейтеры и винить 
во всем Агаларовых, тем более 
без доказательств, – перебор (на-
пример, многие пишут, что сго-
ревшее здание не было введено 
в строй, – по данным «Собесед-
ника», это неправда). Но в чем-то 
правы и они.

20 соток за полторы 
сотни жизней

На себе фигуранты списка 
«Форбс» точно не экономят.

Спустя почти неделю после тер- 
акта Арас и Эмин Агаларовы все 
же решили перечислить постра-
давшим от теракта в «Крокусе» 
100 млн рублей. Похвально. Но, 
кроме фирмы «Крокус Интер-
нешнл», у Агаларовых есть еще 
и компания «Агаларов Эстейт», 
владеющая элитным коттедж-
ным поселком в Подмосковье. 
Ну так вот: пожертвованные 
100 миллионов – это стоимость 
лишь 20 соток той агаларовской 
земли. Кстати, как отмечено на 

профильном сайте, территория 
поселка «круглосуточно охраня-
ется и патрулируется». И явно не 
контролерами. И свое пожарное 
депо там тоже есть. 

Там же, как нам стало извест-
но, лично на Агаларовых оказа-
лось оформлено три соседних 
особняка площадью до 2269 м2 
каждый, на общем участке раз-
мером в 3 га. Рыночная стоимость 
такого семейного поместья – до  
5 миллиардов рублей. И оно тоже, 
надо полагать, охраняется не кон-
сьержкой. В распоряжении «Собе-
седника» оказались фотографии, 
судя по всему, водителя-охранни-
ка Эмина Агаларова – разумеется, 
с оружием. 

Дома в семейном поселке 
спланированы американскими 
архитекторами. Оно и понятно. 
Агаларовы и сами несколько лет 
прожили за океаном. А жена Ара-
са Агаларова Ирина и дочь Шейла 
до сих пор «загнивают» в США, 
получив там гражданство. Мил-
лиардер и сам бы там «загнивал», 
да после начала СВО на Украине, 
когда возникла угроза введения 
санкций со стороны США, Арас 
Агаларов переписал свои апар-
таменты в Майами на супругу. 
Правда, в полученных «Собесед-
ником» документах о переуступке 
прав сказано, что они оба уже хо-
лостяки, а Ирина Агаларова даже 
вернула свою девичью фамилию 
Гриль. 

Находится резиденция Агала-
ровых на «острове миллионеров» 
Фишер-Айленд, куда можно до-
браться только по воздуху или 
воде. Никакой «Рено» с терро-
ристами не проскочит. Арас Ага-
ларов владел той 266-метровой 
квартирой во Флориде с видом 
на океан с 2018 года, а до этого 
она была записана на связанную 
с ним американскую фирму.

Еще с Агаларовыми связаны 
два загородных особняка в Нью-
Джерси на Андерсон-авеню. Пер-
вый – шато во французском стиле 
с двойной парадной лестницей, 
винным погребом и фонтаном, 
от которого решили избавиться 
после того, как Араса Агаларо-
ва заподозрили в попытке через 
Трампа вмешаться в американ-
ские выборы. Второй – более 
скромная колониальная резиден-
ция из красного кирпича, внутри 
отделанная дубовыми панелями.

Но и это еще не все. «Собесед-
ник» нашел у Агаларовых недви-
жимость на Манхэттене. С 2013 
по 2016 год Ирина и Шейла Ага-
ларовы приобрели там три квар-
тиры в разных небоскребах. Одни 
апартаменты (на 52-й West) они 
уже продали почти за 3 милли-
она долларов, но у женщин еще 
остались люксовые квартиры на 
22-й East и на 5-й авеню (53-й 
этаж с потрясающим видом на 
Ист-Ривер и Крайслер-билдинг, 
с полами из черного дуба и кух-
ней Poliform с бытовой техникой 
Miele. Ну и разумеется, с хорошей 
охраной).

Тому, кто прошел огонь «Кро-
куса», воду Фишер-Айленда и 
медные трубы Манхэттена, не 
страшны никакие проверки. По-
этому, если встанет вопрос, кто 
именно избежит обвинений в ги-
бели такого количества людей в 
«Крокус Сити Холле» – Агаларов 
или Украина, – ответ очевиден: 
«Конечно, Агаларов!»

/Олег Ролдугин.

* Даже после смерти находится в 

списке террористов и экстремистов 

Росфинмониторинга.

Как выйти 
сухим из воды
След трагедии в «Крокус Сити 
Холле» привел на Манхэттен

документах, а не Аразу, как его 
именуют в самом «Крокусе»), во-
просов на этот счет не возникло. 
А вот у «Собеседника» – очень 
даже, и мы задали их пресс-
службе «Крокуса»:

– Эмин Агаларов сказал, что 
вместе с Грачевым он вошел в 
здание через 40 минут после на-
чала стрельбы. Они оба опера-
тивно приехали или тоже находи-
лись в здании во время захвата? 
Как тогда им удалось спастись? 
Охранники Агаларова были во-
оружены?

– Почему выжившие очевидцы 
не видели (ни один!) капающей 
воды, не слышали звука систе-
мы дымоудаления и многие из 

них не могли найти эва-
куационные выходы или 

не работала (по крайней мере, 
работала избирательно)?

Ответов, несмотря на обе-
щание, мы так и не получили. 
А страница Эмина Агаларова в 
соцсети завалена гневными ком-
ментариями вроде такого: «Вы 
врете, никаких пожарных систем 
не сработало! Мы там были, мы 
были на месте и пережили весь 
ужас». Или: «Прошу заметить, на 

цитата

Я абсолютно искренне 
считаю, что для 
России Владимир 
Владимирович Путин 
– идеальный вариант. 
Если бы он согласился 
[на пожизненное 
правление], то я 
только приветствовал 
бы... Страна 
развалится с вашим 
Навальным*. 

Владелец развалившегося при 
пожаре «Крокус Сити Холла» 

Арас Агаларов.

Терраса Агаларовых на Фишер-Айленд
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В эти дни все наши 
слезы, вся скорбь – о 
жертвах чудовищного 
теракта 22 марта, унес-
шего жизни более 140 
человек в концертном 
зале «Крокус Сити 
Холл». Но потрясали 
Москву и другие жуткие 
террористические акты. 
Про них тоже нужно 
помнить и нельзя забы-
вать. Журналист «Собе-
седника» прошлась по 
местам нашей глубокой 
печали и посмотрела, 
как чтят сегодня память 
навсегда оставшихся 
там.

Розы на Дубровке
23–26 октября 2002 года. Те-

атральный центр на Дубровке, 
где шел первый полностью рос-
сийский мюзикл «Норд-Ост», 
поставленный Алексеем Ива-
щенко и Георгием Васильевым 
по книге Вениамина Каверина 
«Два капитана». 40 вооружен-
ных чеченских боевиков-тер-
рористов во главе с полевым 
командиром, террористом 
Мовсаром Бараевым захвати-
ли и удерживали 916 человек 
– работников центра, артистов, 
зрителей. По официальным 
данным, погибли 130 человек, 
по утверждению общественной 
организации «Норд-Ост» – 174 
человека, большая часть – в 
результате применения спец-
службами усыпляющего газа. 
Пострадали более 700 человек.

Восстановленный центр, 
который сегодня называется 
Театр на Мельникова, открыли 
уже в январе 2003 года. Сооб-
щалось, что ради этого рабочие 
трудились в три смены без вы-
ходных, а внутри поменяли все, 
вплоть до цвета отделки кресел. 
После традиционного разреза-
ния ленточки у входа в здание, 
где погибшие переживали са-
мые страшные и последние ми-
нуты своей жизни, «как было 
предусмотрено сценарием тор-
жества», представители трех ре-
лигий – православия, ислама и 
иудаизма – провели богослуже-
ния... Театр пользуется попу-
лярностью у зрителей, в афише 
– спектакли «Руми – защитник 
Вселенной», «Мажоры на мели», 
«Семь сестер», все расписано по 
июнь. О трагедии напоминает 
гранитная табличка снаружи 
здания, у самого края. На ней 
высечены фамилии погибших, 
а также у взрослых – инициалы, 
у детей – имена. Их – я пере-
считала – 130, не 174. И столько 
же подсвечников. Свеча в них 
стояла одна. И рядом – сосуд 
с водой и одна карамелька. 
Цветов лежало побольше, но 
практически все – высохшие. 
Впрочем, это не показатель: во-
первых, сейчас начало апреля, а 
не октябрь, а во-вторых, боль-
шинство оставляет их охапками 
– в основном красные, белые и 
розовые гвоздики, но и розы 
есть – у мемориала «В память 
о жертвах терроризма», что на 
подходе к зданию со стороны 
станции метро «Пролетарская». 
При мне свои букеты клали две 

совсем молоденькие девушки.
– Моя мама была беременна 

мною, когда все это случилось, 
– поделилась с «Собеседником» 
21-летняя Саида Алиева. – Ед-
кий газ, что пускали... туда, оку-
тал весь наш район, мама почти 
неделю не могла выйти на ули-
цу из дома неподалеку даже на 
пять минут, чтобы подышать 
свежим воздухом, так как его 
не было. А каково же было 
этим людям... До 5-го класса 
мне строго не разрешали нигде 
гулять одной, даже до школы и 
обратно водили за руку. Но нам 
и без знания об этой трагедии 
страха хватало: на нашей улице, 
что на пересечении Таганского 
и Южнопортового районов, как 

и на соседних, постоянно на-
силовали девочек... Из-за ма-
ньяков и педофилов мы жили 
в постоянном напряжении и 
в вечном горе. Об этом тоже 
невозможно не вспоминать. 
Сегодня привела к памятнику 
подругу – Настю Олейник, она 
старше на 5 лет и приехала по-
гостить из Красноярска. Моя 
экскурсия по достопримеча-
тельностям столицы для нее 
начинается отсюда.

Тюльпаны  
на Гурьянова

8 сентября 1999 года. В 23 
часа 59 минут 58 секунд про-
изошел взрыв на первом этаже 

9-этажного жилого дома №19 
по улице Гурьянова, что в рай-
оне Печатники на юго-востоке 
Москвы. Два подъезда полно-
стью уничтожено. Взрывная 
волна также деформировала 
конструкции соседнего дома 
№17. Как установили позже, 
мощность взрывного устрой-
ства составила 350 кг в троти-
ловом эквиваленте. 

Террористический акт на 
улице Гурьянова стал частью 
серии терактов, осуществлен-
ных в российских городах 4–16 
сентября 1999 года. По версии 
следствия, это все организова-
ли руководители террористи-
ческого вооруженного форми-
рования «Исламский институт 
«Кавказ» – террористы Эмир 
аль-Хаттаб и Абу Умар. По офи-
циальным данным, в результате 
взрыва на Гурьянова погибли 
106 человек, пострадали 690 
человек. 

Спустя 10 дней дома №17 и 
№19 уничтожили взрывотех-
ники, выживших жильцов пере-
селили.

Путь к уничтоженным до-
мам от станции метро «Пе-
чатники» лежит по улице Гу-
рьянова через стелу в честь 
комиссара партизанского от-
ряда Михаила Гурьянова. По-
ложила я две гвоздики и ему, 
аккурат под его барельеф. А на 

Есть Москва 
театральная, 
ресторанная, 
модная, 
старинная, 
а есть – 
скорбящая

По местам 
памяти

И один в поле...
Терактов в Москве было много. Какие-то из них я помню очень хо-
рошо, потому что они произошли, когда я была школьницей и сту-
денткой, и я узнавала о них практически минута в минуту. Какие-то 
произошли, когда была совсем маленькая, и я даже, к своему стыду, 
не знала о них до сегодняшнего дня. Например, не знала о том, что 
в моем любимом торговом комплексе «Охотный ряд», куда мы хо-
дили все наше студенчество, 31 августа 1999 года произошел взрыв 
самодельного взрывного устройства в зале игровых автоматов. В 
результате пострадали 40 человек, одна из раненых позже скон-
чалась. А не знала я об этом, возможно, и потому, что никогда не 
видела никакой таблички в память о погибшей в этом ТРЦ, а ведь 
ЧП официально квалифицировано как теракт (по версии следствия, 
его заказал чеченский террорист Шамиль Басаев). Слава Богу, что 
взрыв не унес жизни большего числа людей. Но ведь эта погибшая, 
хоть и позже в больнице, одна женщина – она ведь такая же жерт-
ва, как те, по ком сегодня льют слезы у «Крокуса». Наша гражданка, 
наша современница. Почему даже неизвестно, как ее зовут? Все эти 
девять черных дней я пыталась хоть где-либо отыскать ее имя – и 
не смогла...

месте трагедии гвоздики всех 
цветов, а также связка желтых 
тюльпанов уже лежали. Мо-
нумент погибшим выполнен 
в виде церковной башенки, 
ее венчают купол и крест. «На 
этом месте 09.09.1999 г. про-
изошел террористический 
акт – взрыв жилого дома», – 
написано в начале таблички. 
Дата, получается, пугает сво-
ей красотой зря – она не со-
всем верная, хотя конечно же 
большинство людей погибли 
именно 8 сентября, в первые 
две секунды взрыва, что про-
гремел до полуночи. Но, может 
быть, это не так принципиаль-
но. Вот что имеет значение, 
так это окончание таблички: 
«Вечная память москвичам 
– жертвам теракта». А где их 
фамилии? Имена, отчества? 
Как я могу помянуть их по-
именно без этого? Сажусь на 
лавочку в сквере, что разбили 
на месте взорванных домов, 
ставших для этих несчастных 
последним пристанищем, и в 
интернете нахожу один-един-
ственный сайт, на котором 
можно прочесть их имена, – 
и это англоязычный QSL.net, 
сервер для... сообщества ли-
цензированных радиолюби-
телей со всего мира. Абсурд?

И вот там, в одном из раз-
делов, есть список опознанных 
при взрывах на Гурьянова и 
еще на Каширке. На Гурьяно-
ва в этом перечне идентифи-
цировано 59 человек, то есть 
чуть больше половины погиб-
ших. Но ведь скорее всего про-
писанных в этих домах было 
больше? А даже если кто-то 
к кому-то в ту роковую среду 
пришел в гости, неужели его 
не хватились? Странно, поче-
му нельзя было еще тогда, 25 
лет назад, обнародовать все 
их имена? Ведь наша память 
– это все, что у них и от них 
сегодня осталось.

/Елена Мильчановска.

«И откуда-то сверху прощаете нас»
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Геннадий Гудков*:

– Появление подобных видео в соц-
сетях и мессенджерах – один из резуль-
татов отрицательной селекции кадров, 
ведь в такие структуры в последние 
20 с лишним лет набирали людей с 
комплексом неполноценности, не-
удачников по жизни, ненавидящих все 
человечество. Они, жестоко издеваясь 
над людьми, получают своеобразную 

моральную компенсацию за все свои 
жизненные неудачи. Опубличивание 
этих документов эпохи свидетельству-
ет об отмашке с самого верха, что там 
это все одобряют и поощряют. Кстати, 
в августе 2022 года Апелляционный 
суд Варны отменил решение област-
ного болгарского суда, разрешившего 
экстрадицию гражданина РФ Алексея 
Алчина, которого преследовали по по-

литическим мотивам. Его постановили 
не выдавать России во многом после 
того, как лично я предложил на том за-
седании посмотреть видеоматериалы о 
пытках в российских местах лишения 
свободы, которые могли ждать каждого 
экстрадированного. Болгарские судьи 
не решились – пояснили, что боятся 
это даже увидеть. И в их глазах реально 
читался страх!

Евгений Сатановский:

– Будем надеяться, эти видео нагляд-
но продемонстрируют тем, кто, может 
быть, прямо сейчас планирует и готовит 
теракты, их дальнейшую судьбу и оста-
новит их преступные замыслы. Считаю, 
такие съемки должны быть жестче. Надо 
было не ухо отрезать, а яйца! И не током 
пытать, а в кислоте растворять, предва-
рительно содрав живьем кожу!

Допустимо ли делать видео с пытками публичными, выкладывая их в интернете?

Евгений Сатановский:
– Тем, кто, как они отмечают, «чисто по-человечески» сочув-

ствует пережившим пытки террористам, лечиться надо, причем 
у психиатров: налицо признаки тяжелого психоза. Слышал, сей-
час еще призывают отрезать уши у защищающих террористов 
адвокатов по назначению, которые просто по закону не вправе 
отказаться от принятой на себя защиты. А ведь что мы, по сути, 
имеем? Систему, что не направлена на защиту жертв и на спасе-
ние их жизней любой ценой, а систему, направленную на защиту 
преступников. Не только на руках террористов, но и на руках их 
адвокатов кровь всех тех, кого они погубили и погубят. Назначать 
адвокатов террористам – это глубокое извращение нашей систе-
мы. Сами адвокаты вроде и не виноваты – их и правда назначили, 
но чисто эмоционально хочется им открутить голову. И плевать 
мне на их уши!

Геннадий Гудков*:
– Сочувствие в таком случае – это нормально. Это не 

оправдание террора и не поддержка его. Да, эти четверо 
подозреваются в совершении одного из самых жутких 
терактов в истории. Но никто не имеет права на внесу-
дебную расправу над ними. А я ведь тоже официально 
для государства – террорист. И что, меня тоже, выходит, 
пытать можно? В перечне Росфинмониторинга я не 
только экстремист, но и помечен террористической 
звездочкой – за что, одному Богу известно. Ждем ответа 
от ведомства на адвокатский запрос. Все, чем я занима-
юсь, это публичная политическая деятельность. Иных 
действий с моей стороны никогда не производилось. 
Я не террорист. Но, видимо, сегодня любые взгляды и 
убеждения, расходящиеся с кремлевской пропагандой, 
квалифицируются как террор. Как же повезло, что во 
времена моей службы в органах госбезопасности (с на-
чала 1980-х по начало 2000-х) мы ни к чему подобному 
отношения не имели!

Ни в коем случае не оправдывая и не поддерживая 
терроризм и террористов, допустимо ли сочувствовать тем, 

кто пережил пытки?

Геннадий Гудков*, поли-
тик-оппозиционер, экс-
депутат Госдумы четырех 
созывов, полковник ФСБ 
РФ в отставке:

– Четкий, недвусмыслен-
ный ответ на этот взволно-

вавший общество вопрос дает наш Основной 
Закон – Конституция РФ. В статье 21 сказано: 
«Достоинство личности охраняется государ-
ством. Ничто не может быть основанием для 
его умаления. Никто не должен подвергаться 
пыткам, насилию, другому жестокому или 
унижающему человеческое достоинство об-
ращению или наказанию». Поэтому тут и 
рассуждать не о чем. Никого недопустимо 
пытать – ни любого человека, ни террори-

ста, ни иного преступника. Пытающий пере-
стает быть офицером и стражем закона, он 
становится садистом и палачом. И сам при 
этом нарушает закон! Разница в таком слу-
чае между ним и террористом только в тя-
жести преступления. Напомню и основные 
цели уголовного наказания: восстановление 
социальной справедливости, исправление 
осужденного, предупреждение совершения 
новых преступлений. Цели же пыток – уни-
зить, сломать физически, психически и ду-
шевно, превратить в глубоко несчастного и 
больного человека. И это человека, процес-
суальный статус которого – подозреваемый, 
чья вина еще не доказана! Это все наследие 
сталинских ГУЛАГов. Та идеология никуда не 
делась, она в крови. И эти обычаи и традиции 
нашей страны поддерживаются властью.

Евгений Сатановский, экономист, востоковед, 
один из ведущих экспертов в области политики 
и экономики стран Ближнего Востока  
(с яростью):

– Скажу так: сволочи, идите к дьяволу и не ме-
шайте делать силовикам их работу! И вы в том числе 
не мешайте своими гнусными, никому не нужными 
опросами. Лучше бы на завод шли работать – хоть какая-то польза 
обществу от вас была бы. А что, если отдельно взятый эфэсбэшник 
прочтет весь этот бред в вашей газете и отвлечется от важных дел? 
Это будет ваша вина, ваша ответственность! А к героям, задержива-
ющим террористов, у меня по их методам в принципе никаких во-
просов возникнуть не может. В методах борьбы с терроризмом нет 
никакой возможности быть белыми и пушистыми. «Благими намере-
ниями вымощена дорога в ад». Допустимо все, что может остановить 
террор. Допустимо все, что может его не допустить. Лучше, конечно, 
всех арестованных застрелили бы заранее, заблаговременно. 

Допустимо ли пытать террористов? Точнее – подозреваемых в теракте?

/Полосу подготовила Елена Мильчановска.

*Власти РФ считают иноагентом, террористом и экстремистом.

Все четверо арестованных по подозрению в совершении чудовищного 
теракта в «Крокус Сити Холле», унесшего жизни более 140 человек, в 
том числе детей, во время задержания и допросов подверглись жесто-
кому обращению. Один из террористов лишился 
уха, второй – глаза. Причем об этом стало из-
вестно от самих силовиков, опубликовавших ви-
део своих методов работы. «Да разве так мож-
но?» – ужасается часть общества. «Террористам 
– адские муки без суда и следствия!» – аплоди-
рует другая часть. «Собеседник» выслушал два 
разных мнения на этот счет.

Пытки — 
вне закона?
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давать чай, бутерброды и пече-
нье донорам. Это все произошло 
спонтанно, просто мы со времен 
ковида знали, что нужно делать. 
Мы там были два дня с 8 утра до 
12 ночи, пока последний чело-
век не уходил. Я валился с ног 
от усталости.

Молодой человек узнал о вине 
своих соотечественников уже 
там, помогая желающим сдать 
кровь.

– Один из журналистов меня 
спросил, как я отношусь к тому, 
что теракт совершили наши зем-
ляки. Я до этого ничего не знал, 
и новость меня шокировала. Мне 
было стыдно смотреть на людей, 
я боялся, что они меня тоже пре-
ступником посчитают, – призна-
ется волонтер.

Тем не менее Максудшо го-
ворит, что не встречался с про-
явлением агрессии.

– Никаких сложных момен-
тов не было. У нас руководство 
собиралось, предупреждало, 
что сейчас нужна повышенная 
осторожность, – говорит Мак-

судшо. – Меня спрашивали, не 
собираюсь ли уезжать из Рос-
сии. Почему я должен уезжать? 
У меня есть российский па-
спорт, я не нарушаю законов, 
дружу с соседями, у меня все 
в порядке. Если кого-то задер-
живает полиция без докумен-

Мы дружим семьями  
со многими русскими – нам надо 

сохранить эту дружбу.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Все четверо арестован-
ных судом предполагае-
мых непосредственных 
участников нападения 
на концертный зал, где 
погибло 143 челове-
ка, оказались гражда-
нами Таджикистана. 
Большинство таджиков 
скорбят вместе с рус-
скими и осуждают при-
частных к нападению на 
«Крокус», но всплеска 
ксенофобии избежать 
не удалось.

Глава таджикской диаспоры  
Фарух Мирзоев рекомендовал 
таджикам не посещать массовые 
мероприятия и не выходить по 
вечерам из дома из-за сложив-
шейся ситуации. Рекомендация 
возникла не на пустом месте.

В Благовещенске подожгли 
принадлежащие таджикским 
мигрантам торговые павильо-
ны. В Калуге троих уроженцев 
Таджикистана избили на улице, 
одному из них потребовалась ре-
анимация. Во многих регионах 
пользователи сервисов такси от-
казываются ехать с водителями-
таджиками. Страдают не только 
южане. Угрозы поступают владе-
лице и сотрудникам барбершопа 
в Иваново, где работал один из 
обвиняемых в совершении тер-
акта. Правозащитница Ева Мер-
качева сообщила, что угрожают 
также адвокатам участников 
нападения.

В Госдуме гово-
рят об ужесточении 
миграционного за-
конодательства. 
Пользователи ин-
тернета, публици-
сты и блогеры идут 
дальше и требуют 
немедленно закрыть 
границы со странами 
Средней Азии. 

 «Наше сердце 
разбито»

  На следующее утро после 
теракта, 23 марта, Таджикский 
культурный центр собирался 
отметить в этом же помещении 
Навруз – праздник Нового года 
и прихода весны у тюркских и 
иранских народов. В Москве тра-
диция существует с 2006 года, и 
сейчас в ней участвуют не толь-
ко таджики, но и представители 
более 20 различных диаспор сто-
лицы, включая украинцев, бело-
русов, китайцев, корейцев и даже 
испанцев.

– Я уже несколько дней не 
могу успокоиться, ни спать, ни 
есть нормально. У меня душа бо-
лит, слезы на глазах стоят. Я не 
безразличный, не бесчувствен-
ный человек, – говорит руково-
дитель Таджикского культурного 
центра Хуршеда Хамракулова. 
– Я была у «Крокуса» и видела, 
сколько людей приходит туда. То, 
что произошло 22 марта, разбило 
сердце таджиков. Мы все потря-
сены этим чудовищным актом 

бесчеловечности! 
В память о погибших 
таджикская диаспора 

отправила несколько 
машин с цветами к 
«Крокусу». 

Среди множе-
ства возмущенных 
комментариев в 

интернете  можно 
встретить и такие: 

таджики «не скорбели 
вместе с остальными 
россиянами».

– Угрозы поступают, 
мне пишут различные оскор-
бления. Говорят, чтобы мы все 
убирались к себе обратно. А куда 
уезжать? – продолжает Хуршеда 
Хамракулова. – Я 53 года живу в 
России. Мой отец – ветеран Ве-
ликой Отечественной войны, он 
проливал кровь за нашу общую 
землю. Я знаю многих таджиков, 
которые настроены патриотич-
нее русских. Мне бизнесмены 
часто говорят, что таджики у 
них очень хорошо работают. Если 
все уедут, то дефицит трудовых 
ресурсов в России значительно 
усилится. И различные национа-

В таджикской семье 
не без уродов
«Собеседник» узнал, как живут уроженцы Таджикистана 
в Москве после теракта в «Крокус Сити Холле»

тов, то это их проблемы. Лега-
лизуйтесь, работайте, живите 
по законам, а не по принципам 
своего кишлака или аула, и все 
у вас будет хорошо.

Кстати, организация «НУР» 
помогла и самому Максуд-
шо лучше понять культурные 
особенности его нового места 
жительства. В Москву молодой 
человек переехал с родителями 
в шесть лет. Русского языка не 
знал и выучил его в организа-
ции, которой сейчас помогает в 
качестве волонтера.

 «Хотелось все время 
плакать…»

 – Это не люди и не животные 
даже. Животных надо жалеть, 
а к этим никакой жалости не 
может быть! У них ни нацио-
нальности, ни веры, ни родины 
нет, – говорит об арестованных 
террористах доктор медицин-
ских наук, профессор, кардио-
лог Абдуахат Ачилов. – У нас на 
кафедре Медицинского инсти-
тута непрерывного образова-
ния Российского биотехнологи-
ческого университета работают 
люди разных национальностей, 
и никогда не было противоре-
чий. Мы дружим семьями со 
многими русскими. А когда я 
выступаю перед таджиками, 
то обязательно вспоминаю, 
как Россия сильно помогает 
получить бесплатное высшее 
образование. Около 20 тысяч 
таджикских студентов учатся в 
российских вузах. И нам надо 
сохранить нашу дружбу. Моло-
дые – они же горячие, они ча-
сто позволяют себе ненавидеть 
другие нации. Но это недопу-
стимо!

Профессор Ачилов живет в 
Москве с олимпийского 1980 
года. «Я живу в столице моей 
Родины, потому что тогда у нас 
была общая Родина», – говорит 
медик. Диплом доктора наук 
ему вручал «кремлевский врач» 
Евгений Чазов, на тот момент 
министр здравоохранения 
СССР. Дочь и сын профессора, 
как и он, работают в россий-
ской столице на медицинском 
поприще.

– Знаете, когда все это слу-
чилось, я на два дня телефон 
отключил. Хотелось просто все 
время плакать, – признается 
профессор Ачилов. – Я соб-
ственную гимнастику по про-
филактике возрастных заболе-
ваний сердечно-сосудистой си-
стемы без лекарств разработал 
и запатентовал, мои пациенты 
до 90–100 лет живут. Я помогаю 
продлевать жизнь. А тут при-
ходят какие-то нелюди и об-
рывают жизни мирных людей, 
которые я спасаю…

Можно часто услышать, что 
применение принципа кол-
лективной ответственности в 
отношении русских – это не-
правильно. Но почему тогда не-
которые хотят распространить 
этот принцип на таджиков? 
В конце концов, целый народ 
никогда не должен отвечать за 
преступления всего лишь не-
скольких своих земляков. Пусть 
и законченных подонков.

/Никита Ларин.

Хуршеда 
Хамракулова
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Волонтеры-таджики разносят чай возле Центра крови в Москве

листические высказывания как 
раз ведут к этому. Разве не этого 
добивались террористы?!

После теракта в «Крокусе» 
полиция традиционно усилила 
проверки документов у мигран-
тов. Большой рейд был прове-
ден также на складе Wildberries 
в Подмосковье, где у мужчин в 
том числе проверяли военные 
билеты.

Чай для доноров
Волонтер Максудшо Мубо-

ракшоев с товарищами приехал 
рано утром 23 марта на Шабо-
ловку к Центру крови имени 
О. К. Гаврилова. Региональная 
организация малых народов Па-
мира «НУР» давно сотрудничает 
с медучреждением. Волонтеры 
дважды в год сдают кровь.

– Мы увидели большую оче-
редь, которая слабо двигалась. 
Никого рядом не было – ни во-
лонтеров из других организа-
ций, ни представителей пре-
фектуры, ни Красного Креста. 

И тогда мы решили взять ситуа-
цию в свои руки, – рассказывает 
Максудшо. – Созвали своих во-
лонтеров, человек 25, половина 
из них работала внутри поме-
щения и помогала продвигать 
очередь. Остальные поставили 
палатку на улице и начали раз-
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психическое здоровье помоги себе сам

весенний призыв

Очень переживаю из-за жуткой трагедии, произошедшей 22 марта в 
концертном зале «Крокус Сити Холл». Желаю всем выжившим поскорее 
поправиться, соболезную всем семьям, родным и близким погибших… 

Это наше общее горе! Заметил, что в последнее время часто испытываю 
чувство сильной тревоги – в общественном транспорте, в общественных ме-
стах… Как с ним справиться и надо ли? Может, оно от чего-то и убережет…

 Роман Георгиевич, пенсионер, Тюмень

– Да, произошедший в «Крокус Сити 
Холле» ужасный теракт вызывает чув-
ство тревоги, это понятно, – говорит 
«Собеседнику» психоаналитик Ана-
стасия Савилова. –  По своему опре-
делению – это переживания эмоци-
онального дискомфорта, связанные 
с ожиданием грозящего неблагопо-
лучия и с предчувствием надвигаю-
щейся опасности. Тревога отличается 
от страха тем, что про страх всегда 
понятно, в связи с чем он возникает: 
вижу волка – и мне страшно, что он 
на меня нападет. Страх конкретен. А 
тревога связана с неопределенностью. 
Испытывая тревогу, мы в то же время 
не знаем, чего ждать. С другой сторо-
ны, тревога бывает и полезной, если 
она соответствует фоновому, или ви-
тальному, уровню, так как наша жизнь 
в целом неопределенна, как бы мы ни 
старались ее определить. Нормальная 
тревога помогает нам мобилизоваться 
и быть в какой-то степени готовыми 
к тому, что может произойти. Но если 
уровень тревоги зашкаливает, это уже 

ненормально, этим надо заниматься, 
чтобы не довести до расстройств. Са-
мые быстрые и доступные способы 
– медитация, релаксация. Обратите 
внимание на свое тело, свои мысли, 
попробуйте различные дыхательные 
практики. Не думайте сразу, что вам 
это не подходит. Продолжайте попыт-
ки: может, и сработает. Также помога-
ют ходьба, плавание и любая ритмич-
ная физическая нагрузка (регулярность 
важнее интенсивности!); общение с 
родными и близкими, со знакомыми 
и даже незнакомыми; переключение 
внимания (посмотрите новый сери-
ал, послушайте музыку); обращение к 
психоаналитику.  Очень важна психо-
гигиена – ограничьте чтение новостей 
15 минутами в сутки либо 10 минутами 
утром и столько же вечером. Не бой-
тесь что-то пропустить: если что-то 
случится, семья и друзья вам все теле-
фоны оборвут. А если вы все чаще за-
думываетесь о жизни и ее ценности, 
займитесь наконец делами, которые 
давно откладывали.

Помню основные правила, что делать, если возгорание произошло дома. 
А вот торгово-развлекательный центр (ТРЦ), или концертный зал, или 

стадион, или другая подобная площадка – совсем другое дело. Подскажите, 
пожалуйста, как спастись, случись, не дай бог, пожар.

Айгуль Гарафиева, домохозяйка, Казань 

Незадолго до старто-
вавшего 1 апреля весен-
него призыва получил 

две повестки. И это, увы, не 
шутки. Одна, электронная, с 
требованием явиться в еди-
ный пункт призыва пришла в 
личный кабинет на «Мос.ру». 
По другой, бумажной, пришло 
извещение в почтовый ящик в 
подъезде – ее нужно забрать в 
отделении почты, а после схо-
дить в военкомат. Даты явок, 
как и сами места, разные. Так 
куда же идти?

Василий Д., архитектор, 
Москва

Как справиться с тревогой?

Пожар в торговом центре. 
Что делать?

– Самое важное – нельзя терять ни 
секунды, каждая из которых в такой 
ситуации поистине драгоценна, – со-
ветует «Собеседнику» спасатель и ин-
структор-методист Максим Штыб. – 
Незамедлительно эвакуируйтесь, даже 
немедленно! Иногда наблюдаешь в ТРЦ 
такую картину: звучит пожарная сиг-
нализация, а никто из посетителей и 
не шевелится. Кто-то на фуд-корте не-
торопливо допивает капучино, кто-то 
в бутике расплачивается за покупки… 
Люди, ау, вы что?! Ваша жизнь, которая 
у нас всех, напомню, одна, важнее всего 
этого. Нужно сразу же бросить все по-
добные дела и заняться одним – ухо-
дить, а лучше убегать! Ориентируйтесь 
на светящиеся таблички «Выход». Если 
плохо соображаете, поищите глазами 
сотрудников – они обязаны помочь, 
подсказать, направить. По возможно-
сти спускайтесь как можно ниже – и 
только по лестницам! Никаких лифтов! 
Ими в случае такой опасности пользо-
ваться строго запрещено – нет ничего 

хуже, чем застрять в этой ситуации в 
кабинке. Это все советы на случай, ког-
да звучит тревога, но сами вы пожара 
или чего-то другого не наблюдаете. 
Если же вы оказались в самом эпицен-
тре возгорания, в дыму и кромешной 
тьме, идти можно вдоль стены. Тяжело 
идти прямо – идите согнувшись. Тя-
жело идти согнувшись – ползите. Но 
не нужно сразу начинать ползти тогда, 
когда еще можно идти, а то и бежать. 
Здесь самое главное – скорость. По этой 
же причине рекомендую вызывать экс-
тренные службы со своего телефона 
только после того, как вы эвакуиро-
вались, оказались на улице. Внутри их 
скорее всего уже вызвали сотрудни-
ки, которые должны это делать, или 
другие посетители. Поэтому внутри не 
теряйте время даже на это. Если вы не 
умеете пользоваться огнетушителем, 
не пытайтесь самостоятельно ничего 
потушить – у вас уже нет времени, что-
бы разобраться, как он работает. И не 
паникуйте, а только спасайтесь!

Получил две повестки. 
Куда идти?

– Сходить от призывника 
требуется в оба места, – объ-
ясняет «Собеседнику» веду-
щий юрист компании «Анти-
призыв»  Артем Мугунянц. – 
Электронные повестки в еди-
ный пункт призыва рассыла-
ются пока только москвичам, 
это впервые в нашей истории. 
Делается это для того, что-
бы в отношении призывни-
ка начали тут же действовать 
все ограничительные меры: 
прежде всего запрет на выезд 
из страны. При этом, пока не 
пришла электронная повест-
ка, призывник может удалить 
свой аккаунт как на «Мос.ру», 
так и на «Госуслугах», куда их 
тоже скоро начнут рассылать. 

то есть велика вероятность, 
что дата, когда требовалось 
явиться в военкомат, к мо-
менту вручения повестки уже 
пройдет, при этом повестка 
будет считаться законно вру-
ченной и никакой ответствен-
ности для призывника не на-

ступит. Не удалять каби-
нет и не ходить на почту 
вовсе – это не вариант, 
ведь если вам отправили 
повестку одним из но-
вых способов, но вы во-
обще не получили ее, 
она будет считаться ав-
томатически врученной 
через 7 дней с даты ее 
размещения в реестре. 
Помните: идти в единый 
пункт призыва и в во-
енкомат рекомендуется 
вместе с документами, 
дающими право на от-
срочку.

можно получать и при личном 
обращении в соответствую-
щие места. В случае с почто-
вым извещением законно по-
ступить так: сходить в отделе-
ние почты в последний день, 
когда его можно получить, 
а дается на это один месяц, 

Законом это не запрещено, и 
закон не обязывает иметь на 
этих сервисах личные кабине-
ты. Все предлагаемые услуги 

/Подготовила  
Елена Мильчановска.ф
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раньше и почему так. Открыва-
ешь, что многие вещи мы уже 
проходили. Что-то из этого забы-
ли, иногда сознательно, а вокруг 
чего-то много неправды сложи-
лось. Тут жадничать не надо, по-
этому я рассказываю другим об 
этом.

Изменений  
в Конституции не будет

– Давайте продолжим об 
истории, но о не столь отдален-
ной. В 1993 году, когда прини-
малась Конституция, казалось, 
что это всерьез и надолго…

– Нет как раз таки. Я тогда в 
Министерстве юстиции уже ра-
ботал и помню, что в 1993-м все 
были уверены, что это проход-
ная Конституция и через пару 
лет будем новую принимать. В 
2020-м, когда готовили поправ-
ки, я поднимал всю эту литера-
туру. Но, видите, текст Основного 
Закона оказался гораздо более 
жизнеспособным и действует до 
сих пор. Особенно вторая глава 
по правам человека очень мощ-
ная получилась, универсальная. 
Ее готовил мой учитель Сергей 
Алексеев (правовед, член Пре-
зидентского совета, вышедший 
оттуда в знак протеста против 
войны в Чечне. – Авт.) вместе с 
Анатолием Собчаком и Сергеем 
Шахраем, к которым я с боль-
шим уважением отношусь. Юрий 
Калмыков (министр юстиции в 
1993–1994 годах, добровольно 
покинул пост после ввода войск 
в Чечню. – Авт.), при котором я 
начал работать в министерстве, 
тоже участвовал в создании Кон-
ституции. Текст невероятный по-
лучился, мне очень нравится. Я 
горжусь, что был рядом.

– Тем не менее поправки в 
нее пришлось вносить. Будут 
ли еще изменения в Консти-
туции?

– Не думаю, что есть для этого 
основания. Меня почему-то це-

как пандемия или СВО, которые 
требуют немедленного и опе-
ративного реагирования. К ним 
лучше быть заранее готовыми, 
однако это невозможно. Конеч-
но, часть норм, непосредственно 
связанных со спецоперацией, по-
сле ее окончания уйдут, станут 
памятниками права, как я бы это 
назвал.

– До Госдумы вы работали 
в правительстве, были мини-
стром юстиции. Где вам ком-
фортнее: в законодательной 
или исполнительной власти?

– Минюст – в каком-то смысле 
уникальный орган правительства, 
он больше других министерств 
работает с судами и законода-
телями. С приходом в Госдуму я 
не с нуля начал заниматься за-
конотворчеством, занимался им 
и до того, уже больше 30 лет. В 
Думе, конечно, есть свои нюансы 
по сравнению с исполнительной 
властью. Все депутаты равны, 
и поэтому больше приходится 
убеждать коллег, привлекать лю-
дей из науки, чтобы они доказы-

туцию СССР, Сталин отправил в 
психиатрическую больницу. Да 
и Сталин разве выиграл? После 
его смерти партийный аппарат 
на нем отыгрался по полной про-
грамме.

– А как советский период 
истории воспринимаете?

– Мы, когда готовили поправ-
ки в Конституции, в том числе 
и о нем много спорили. У нас 
были разные периоды в истории 

– империя, Советский Союз, ны-
нешнее время, – но все это наша 
история, и надо ее таковой вос-
принимать. 

Я помню, конечно, какое пере-
живание и какое состояние было 
у людей, когда распадался СССР. 
Основная часть, не связанная с 
государственным и партийным 
аппаратом, вздохнула с облег-
чением, что от большевиков из-
бавились. Распался Союз – ну и 
распался, все равно ничего не 
изменится, все республики оста-
нутся по-прежнему дружными. 
Такое было непонимание траге-
дии тогда. Мы не сразу ощутили, 
что страна рухнула.

Недавно видел, как один актер 
рассказывал про свою жизнь в 
Ленинграде – всё у него заме-
чательно было, квартира была, 
преступности он не видел. Ну, 
хорошо, ему повезло. Но бóльшая 
часть жили по-другому – и пре-
ступность видели, и с жильем ма-
ялись, и в очередях стояли. 

Поколение помладше зача-
стую принимает за правду фей-
ковый образ Советского Союза, 
где все было хорошо, созданный 
нашими гениальными режис-
серами того времени. В этом 
смысле фильм «Гараж» Эльдара 
Рязанова очень хороший был, 
он в точку попадал и показы-
вал настоящий СССР. Как фильм 
только смогли пропустить?!

Я сложно отношусь к нашей 
истории. На каждом, даже не-
большом отрезке времени много 
положительных и отрицательных 
моментов. Но если мы что-то за-
бываем, то картина может быть 
искажена.

/Никита Ларин.

Павел 
Крашенинников:

ПЕРСОНА

1990 – стал экспертом по 
правовым вопросам 

в Верховном Совете РСФСР
1964 – родился 21 июня в 

городе Полевской в 
Свердловской области

1998 – назначен 
министром 

юстиции России
1999 – избран  

депутатом  
Государственной думы 

2006 – возглавил по-
печительский совет 

Федерации хоккея России 

«Всадники Апокалип-
сиса» – так называется 
новая книга председа-
теля комитета Госдумы 
по государственному 
строительству и зако-
нодательству, доктора 
юридических наук, про-
фессора Павла Краше-
нинникова, вышедшая в 
издательстве «Эксмо». 
«Собеседник» погово-
рил с парламентарием  
о книге, и не только.

«Глупости витают  
в воздухе»

– Павел Владимирович, у 
«Всадников Апокалипсиса» 
есть подзаголовок: «История 
государства и права Советской 
России 1917–1922». Кажется, 
что в этот бурный период ни-
какого права не существовало, 
а была только революционная 
необходимость.

– «Всадниками Апокалипси-
са» книга названа не только для 
красного словца. Все описанные 
Иоанном Богословом всадники 
реально пришли в Россию: Мор, 
Война, Голод и Смерть. Я опи-
сываю, как появился Мор, сол-
датами которого были тиф, ис-
панка, чума и другие болезни, где 
появился нулевой пациент. Как 
Голод стал сочетанием субъек-
тивных и объективных факторов 
– политики продразверстки и за-
сухи, неурожая. Показываю, как 
шла Гражданская война. Смерть 
– это террор, причем я обращаю 
внимание на то, что декрет «О 
красном терроре» вводился не 
для борьбы с террором, а, на-
оборот, для его развязывания и 
управления страной.

Многие причины произошед-
шего были заложены еще во вре-
мена Николая II – он был импе-
ратором хорошим, но в условиях 
Первой мировой войны ока-
зался совершенно не гото-
вым к управлению. При 
Временном правитель-
стве управленческий 
хаос продолжался, по 
амнистии из тюрем и 
из-за границы вер-
нулись множество 
радикалов, вклю-
чая Ленина. Они 
не пользовались 
известностью, но 
при нарастании 
проблем сумели 
прийти к власти. 
Поначалу боль-
шевики гово-
рили, что госу-
дарство и пра-
во не нужны, 
попытались все 
это отменить, а 
в итоге начали 
создавать для усло-
вий войны собственное 
«право катастроф», как я 
назвал его в книге. Когда 
начался переход к мир-
ному строительству, 
стало понятно, что с 
всадниками Апока-
липсиса больше не по 

было больше публичной власти. 
Можете называть меня за это 
либералом. Но если говорить о 
государстве, о властных реше-
ниях, то они безусловно должны 
выполняться. Здесь нет противо-
речия или раздвоения личности, 
просто система должна работать. 
А для меня она выглядит вот так.

– Часто можно услышать, 
что либеральные идеи в России 
не приживаются. Как считаете?

– Я не знаю, что такое либе-
ральная идея. Каждый вкладыва-
ет свое в это определение.

– Свобода, демократия…
– Вы же мне сейчас не сможете 

рассказать, что это. Ни часа, ни 
двух не хватит. Я не очень пони-
маю, что такое либеральная идея 
– не понимал тогда, в 90-е, не по-
нимаю и сейчас. Сегодня больше 
плохого вкладывают в слово «ли-
берал». Кто-то, наоборот, считает 
либерализм хорошим. Для меня 
это вопрос, требующий долгой 
дискуссии. Но точно: либерализм 
– это не зло.

– Вот Борис Надеждин 
выдвигался в кандидаты в 
президенты под вполне ли-
беральными, на мой взгляд, 
лозунгами. Как вы отнеслись 
к его кампании? Давайте 
вспомним, что в том списке 
СПС вы были четвертым но-
мером, а он, следом за вами, 
– пятым.

– Нормально отнесся. У каж-
дого есть такая возможность. 
Боря захотел и поучаствовал. 
Надо сказать, что мы с ним в 
последнее время мало общаем-

хоккей любили, но не до такой 
степени. Это целая религия была 
и в значительной степени есть: 
на Урале, кроме «Магнитки», по-
смотрите на «Автомобилист» или 
«Трактор».

– Вам даже некоторое время 
назад пророчили пост главы 
Федерации хоккея России.

– Да-да, была такая история. 
Но мы потом с Третьяком по-
любовно разошлись, у нас от-
личные отношения. Сейчас уже 
несколько лет я сопредседатель 
Ассоциации юристов.

– Кроме хоккея, какими-ни-
будь видами спорта интересу-
етесь? Занимаетесь?

– Нет, я только прогулками за-
нимаюсь. Возраст уже не тот. С 
семьей пытаюсь время прово-
дить.

– С женой вы познакоми-
лись в студенческие годы?

– Нет, раньше намного. В дет-
ском саду еще. У нас отцы дружи-
ли с незапамятных времен.

– Тогда это вообще фено-

пути. Суперцентрализированное 
государство как-то нужно регу-
лировать, и для этого в том числе 
необходимы законы и суды нор-
мальные, а не революционные 
трибуналы, руководствующиеся 
революционной необходимо-
стью. Эти изменения я как раз 
показываю в книге.

– В революцию хотели не 
только уничтожить государ-
ство, но и кардинально из-
менить все другие виды от-
ношений – семью, культуру, 
избавиться от церкви…

– Да, всё по «Манифесту Ком-
мунистической партии» Марк-
са и Энгельса: брак не нужен, 
право наследства не нужно, дети 
должны быть обобществлены, 
государства быть не должно. Се-
мью не отменили, но возникла 
сексуальная революция. Право 
трещало по швам. Возникла от-
мена культуры – всё, что было в 
прошлом, воспринималось как 
буржуазные пережитки, которые 
не следует вспоминать. Частную 
собственность отменили. Всё это 
выбросили, а подобрали обратно 
далеко не всё.

Глупости витают в воздухе и 
никуда не деваются. И наша за-
дача заключается в том, чтобы 
не повторять глупости. Когда в 
конце 90-х мы готовили закон о 
противодействии экстремизму, 
многие говорили, что фашизм у 
нас не может возродиться и его не 
нужно бояться. Я тогда специаль-
но перед докладом на заседании 
правительства попросил водителя 
остановиться напро-
тив Белого дома, 
у гостиницы 
«Мир», где 
были книж-
ные разва-
лы, и спо-
койно ку-
пил «Майн 
к а м п ф » 
А д о л ь ф а 
Г и т л е р а . 
Дали чек – 

менально. В чем ваш секрет 
семейного счастья?

– Не знаю, как она меня тер-
пит. Наверное, потому что я все 
время работаю. Я сегодня встал в 
полшестого утра, дома поработал 
и потом поехал на работу в Думу. 
Я жену не тревожу по глупостям 
и не мешаю ей. Поэтому пока все 
хорошо у нас, она мне сильно по-
могает и оберегает меня.

«От раскола никто  
не выигрывает»

– Давайте немного вернем-
ся к книге, к началу нашего 
разговора. Всадники Апока-
липсиса явились во время 
революции и краха прежнего 

Либерализм — это не зло

государства. Застрахованы ли 
мы от того, что они вновь по-
явятся, ведь история, как гово-
рят, часто повторяется?

– Я не знаю, повторяется или 
нет, но думаю, в таком же виде 
не повторяется. Следовательно, 
такой истории уже не будет. Ка-
кая будет – зависит от нас.

Мы в ХХ веке пережили две 
великие революции. Первая на-
чалась в феврале 1917-го с отре-

чения императора и закончилась 
в 1922-м созданием Советского 
Союза – я склонен считать все 
эти события единым процессом. 
Вторая началась в конце 1980-х и 
закончилась в 1993-м принятием 
новой Конституции. Это тоже со-
вершенно точно была револю-
ция – после нее сложилось новое 
государственное устройство, по-
явилась частная собственность и 
так далее.

Надо помнить, что любой 
раскол приводит к беде, от него 
никто не выигрывает. Помни-
те, был такой Менжинский, воз-
главивший спецслужбы после 
Дзержинского? Он успел умереть 
своей смертью, но все члены его 
семьи были репрессированы. Я 
пишу в книге о юристах – почти 
все создатели советского права 
стали жертвами всадников Апо-
калипсиса. Прокурора Крыленко 
расстреляли. Гойхбарга, подгото-
вившего все кодексы и Консти-
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лый год уже спрашивают об из-
менениях. Та же упомянутая вто-
рая глава – ее нельзя поменять, 
придется новую Конституцию 
принимать. Это ядро в любом 
случае сохранится. Мы вносим, 
конечно, отдельные изменения, 
как, например, когда у нас по-
явились новые регионы. Но для 
этого не нужно общенародное 
голосование, достаточно законо-
дательного акта.

– Вы говорили, что вам не 
очень нравится, когда прини-
мается много новых законов. 
Спецоперация потребовала 
множества новых норматив-
но-правовых актов, законода-
тельство во многих аспектах 
ужесточилось – например что 
касается иноагентов или дис-
кредитации армии. Стоит ли 
ждать, что после окончания 
СВО какие-то нормы смяг-
чатся?

– Я и сейчас негативно от-
ношусь к большому количеству 
законов, но есть такие истории, 

вали значимость или, наоборот, 
глупость принимаемых законов. 
Мы, кстати, не только принимаем, 
но и очень многое отклоняем.

«Я не знаю, что такое 
либеральная идея»

– В 1999 году вы прошли в 
Госдуму по списку Союза пра-
вых сил. СПС – это, возможно, 
самый успешный либераль-
ный проект в современной 
России.

– Да, получается, что пока так.
– Как сейчас к либеральным 

идеям относитесь?
– Я занимаюсь больше граж-

данским правом. Право делится 
на две части – публичное и част-
ное, это еще со времен Древ-
него Рима повелось. Публичное 
право – это там, где власть; в 
частном праве все равны. Граж-
данское право входит в частное, 
и все, кто им занимается, по 
сути, либеральные люди. Я про-
тив того, чтобы в частном праве 

всё, как полагается. Потом пока-
зывал в правительстве, что прямо 
под носом продается. Если будет 
подходящая почва, то любая за-
раза может вырасти. И чтобы это-
го не произошло, нужно знать и 
помнить историю.

– Вы поэтому пришли к 
тому, что нужно не толь-
ко создавать законы, но и 
вспоминать их прошлое? 
«Всадники Апокалипси-
са» – далеко не первая 
ваша книга по истории 
права.

– У меня издано не-
сколько сот книг, но в ос-
новном это комментарии 
к кодексам и учебники. 

Пропагандистская, в хо-
рошем смысле этого слова, 

литература (пропаганда пра-
ва) нужна, ничего плохого 

в ней нет. Когда зани-
маешься, допустим, 

гражданской, семей-
ной, уголовной или 

другой отраслью 
законодатель-

ства, то, конеч-
но, смотришь 

предыдущие 
версии до-

кументов, 
узнаешь, 

как было 

ся, только поздравляем друг дру-
га с днем рождения. Мы с ним 
знакомы еще с правительства 
Сергея Кириенко, а до этого он 
во времена вице-премьерства 
Бори Немцова был у него совет-
ником (кстати, номер один и но-
мер два в списке СПС). В Госдуме 
Надеждин входил в комитет по 
госстроительству, и закон о вы-
борах – его детище. Ну и попался 
на нем. Я думаю, что если бы он 
сам полностью контролировал 
весь процесс сбора подписей, а 
не доверился помощникам, то 
таких проколов не было бы. На-
деюсь, он сделает выводы – в 
будущем это ему поможет.

«С Третьяком 
разошлись полюбовно»

– Кроме научной и законо-
творческой деятельности, вы 
еще являетесь вице-президен-
том в хоккейном клубе «Ме-
таллург» из Магнитогорска. 
Как пришли к хоккею?

– Я родился под Свердловском 
(ныне Екатеринбург), вырос в 
Магнитогорске. Мы все время в 
хоккей играли. По радио объяв-
ляли, что мороз минус 32 гра-
дуса, дети в школу не идут, а для 
нас это был сигнал бежать в хок-
кейную коробку. Некоторые из 
них потом, кстати, мы восстано-
вили. У нас все болели за хоккей, 
даже бабушки чемпионатами 
интересовались. В Москве тоже 

2020 – готовил предло-
жения о внесении 

изменений в Конституцию

Друзья-соратники: с Сергеем Кириенко

«Матч» за пост президента Федерации хоккея с Владиславом 
Третьяком закончился со счетом 0:1 в пользу последнего

Вице-спикер Госдумы РФ Владислав Даванков, Павел 
Крашенинников, первый вице-спикер Госдумы РФ Александр 

Жуков и вице-спикер Госдумы РФ Анна Кузнецова на предпоказе 
выставки «Право выбора. Краткая история российского 
народовластия» в Государственном историческом музее

С председателем ЦИК Эллой Памфиловой иногда можно и пошутить
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раньше и почему так. Открыва-
ешь, что многие вещи мы уже 
проходили. Что-то из этого забы-
ли, иногда сознательно, а вокруг 
чего-то много неправды сложи-
лось. Тут жадничать не надо, по-
этому я рассказываю другим об 
этом.

Изменений  
в Конституции не будет

– Давайте продолжим об 
истории, но о не столь отдален-
ной. В 1993 году, когда прини-
малась Конституция, казалось, 
что это всерьез и надолго…

– Нет как раз таки. Я тогда в 
Министерстве юстиции уже ра-
ботал и помню, что в 1993-м все 
были уверены, что это проход-
ная Конституция и через пару 
лет будем новую принимать. В 
2020-м, когда готовили поправ-
ки, я поднимал всю эту литера-
туру. Но, видите, текст Основного 
Закона оказался гораздо более 
жизнеспособным и действует до 
сих пор. Особенно вторая глава 
по правам человека очень мощ-
ная получилась, универсальная. 
Ее готовил мой учитель Сергей 
Алексеев (правовед, член Пре-
зидентского совета, вышедший 
оттуда в знак протеста против 
войны в Чечне. – Авт.) вместе с 
Анатолием Собчаком и Сергеем 
Шахраем, к которым я с боль-
шим уважением отношусь. Юрий 
Калмыков (министр юстиции в 
1993–1994 годах, добровольно 
покинул пост после ввода войск 
в Чечню. – Авт.), при котором я 
начал работать в министерстве, 
тоже участвовал в создании Кон-
ституции. Текст невероятный по-
лучился, мне очень нравится. Я 
горжусь, что был рядом.

– Тем не менее поправки в 
нее пришлось вносить. Будут 
ли еще изменения в Консти-
туции?

– Не думаю, что есть для этого 
основания. Меня почему-то це-

как пандемия или СВО, которые 
требуют немедленного и опе-
ративного реагирования. К ним 
лучше быть заранее готовыми, 
однако это невозможно. Конеч-
но, часть норм, непосредственно 
связанных со спецоперацией, по-
сле ее окончания уйдут, станут 
памятниками права, как я бы это 
назвал.

– До Госдумы вы работали 
в правительстве, были мини-
стром юстиции. Где вам ком-
фортнее: в законодательной 
или исполнительной власти?

– Минюст – в каком-то смысле 
уникальный орган правительства, 
он больше других министерств 
работает с судами и законода-
телями. С приходом в Госдуму я 
не с нуля начал заниматься за-
конотворчеством, занимался им 
и до того, уже больше 30 лет. В 
Думе, конечно, есть свои нюансы 
по сравнению с исполнительной 
властью. Все депутаты равны, 
и поэтому больше приходится 
убеждать коллег, привлекать лю-
дей из науки, чтобы они доказы-

туцию СССР, Сталин отправил в 
психиатрическую больницу. Да 
и Сталин разве выиграл? После 
его смерти партийный аппарат 
на нем отыгрался по полной про-
грамме.

– А как советский период 
истории воспринимаете?

– Мы, когда готовили поправ-
ки в Конституции, в том числе 
и о нем много спорили. У нас 
были разные периоды в истории 

– империя, Советский Союз, ны-
нешнее время, – но все это наша 
история, и надо ее таковой вос-
принимать. 

Я помню, конечно, какое пере-
живание и какое состояние было 
у людей, когда распадался СССР. 
Основная часть, не связанная с 
государственным и партийным 
аппаратом, вздохнула с облег-
чением, что от большевиков из-
бавились. Распался Союз – ну и 
распался, все равно ничего не 
изменится, все республики оста-
нутся по-прежнему дружными. 
Такое было непонимание траге-
дии тогда. Мы не сразу ощутили, 
что страна рухнула.

Недавно видел, как один актер 
рассказывал про свою жизнь в 
Ленинграде – всё у него заме-
чательно было, квартира была, 
преступности он не видел. Ну, 
хорошо, ему повезло. Но бóльшая 
часть жили по-другому – и пре-
ступность видели, и с жильем ма-
ялись, и в очередях стояли. 

Поколение помладше зача-
стую принимает за правду фей-
ковый образ Советского Союза, 
где все было хорошо, созданный 
нашими гениальными режис-
серами того времени. В этом 
смысле фильм «Гараж» Эльдара 
Рязанова очень хороший был, 
он в точку попадал и показы-
вал настоящий СССР. Как фильм 
только смогли пропустить?!

Я сложно отношусь к нашей 
истории. На каждом, даже не-
большом отрезке времени много 
положительных и отрицательных 
моментов. Но если мы что-то за-
бываем, то картина может быть 
искажена.

/Никита Ларин.

Павел 
Крашенинников:

ПЕРСОНА

1990 – стал экспертом по 
правовым вопросам 

в Верховном Совете РСФСР
1964 – родился 21 июня в 

городе Полевской в 
Свердловской области

1998 – назначен 
министром 

юстиции России
1999 – избран  

депутатом  
Государственной думы 

2006 – возглавил по-
печительский совет 

Федерации хоккея России 

«Всадники Апокалип-
сиса» – так называется 
новая книга председа-
теля комитета Госдумы 
по государственному 
строительству и зако-
нодательству, доктора 
юридических наук, про-
фессора Павла Краше-
нинникова, вышедшая в 
издательстве «Эксмо». 
«Собеседник» погово-
рил с парламентарием  
о книге, и не только.

«Глупости витают  
в воздухе»

– Павел Владимирович, у 
«Всадников Апокалипсиса» 
есть подзаголовок: «История 
государства и права Советской 
России 1917–1922». Кажется, 
что в этот бурный период ни-
какого права не существовало, 
а была только революционная 
необходимость.

– «Всадниками Апокалипси-
са» книга названа не только для 
красного словца. Все описанные 
Иоанном Богословом всадники 
реально пришли в Россию: Мор, 
Война, Голод и Смерть. Я опи-
сываю, как появился Мор, сол-
датами которого были тиф, ис-
панка, чума и другие болезни, где 
появился нулевой пациент. Как 
Голод стал сочетанием субъек-
тивных и объективных факторов 
– политики продразверстки и за-
сухи, неурожая. Показываю, как 
шла Гражданская война. Смерть 
– это террор, причем я обращаю 
внимание на то, что декрет «О 
красном терроре» вводился не 
для борьбы с террором, а, на-
оборот, для его развязывания и 
управления страной.

Многие причины произошед-
шего были заложены еще во вре-
мена Николая II – он был импе-
ратором хорошим, но в условиях 
Первой мировой войны ока-
зался совершенно не гото-
вым к управлению. При 
Временном правитель-
стве управленческий 
хаос продолжался, по 
амнистии из тюрем и 
из-за границы вер-
нулись множество 
радикалов, вклю-
чая Ленина. Они 
не пользовались 
известностью, но 
при нарастании 
проблем сумели 
прийти к власти. 
Поначалу боль-
шевики гово-
рили, что госу-
дарство и пра-
во не нужны, 
попытались все 
это отменить, а 
в итоге начали 
создавать для усло-
вий войны собственное 
«право катастроф», как я 
назвал его в книге. Когда 
начался переход к мир-
ному строительству, 
стало понятно, что с 
всадниками Апока-
липсиса больше не по 

было больше публичной власти. 
Можете называть меня за это 
либералом. Но если говорить о 
государстве, о властных реше-
ниях, то они безусловно должны 
выполняться. Здесь нет противо-
речия или раздвоения личности, 
просто система должна работать. 
А для меня она выглядит вот так.

– Часто можно услышать, 
что либеральные идеи в России 
не приживаются. Как считаете?

– Я не знаю, что такое либе-
ральная идея. Каждый вкладыва-
ет свое в это определение.

– Свобода, демократия…
– Вы же мне сейчас не сможете 

рассказать, что это. Ни часа, ни 
двух не хватит. Я не очень пони-
маю, что такое либеральная идея 
– не понимал тогда, в 90-е, не по-
нимаю и сейчас. Сегодня больше 
плохого вкладывают в слово «ли-
берал». Кто-то, наоборот, считает 
либерализм хорошим. Для меня 
это вопрос, требующий долгой 
дискуссии. Но точно: либерализм 
– это не зло.

– Вот Борис Надеждин 
выдвигался в кандидаты в 
президенты под вполне ли-
беральными, на мой взгляд, 
лозунгами. Как вы отнеслись 
к его кампании? Давайте 
вспомним, что в том списке 
СПС вы были четвертым но-
мером, а он, следом за вами, 
– пятым.

– Нормально отнесся. У каж-
дого есть такая возможность. 
Боря захотел и поучаствовал. 
Надо сказать, что мы с ним в 
последнее время мало общаем-

хоккей любили, но не до такой 
степени. Это целая религия была 
и в значительной степени есть: 
на Урале, кроме «Магнитки», по-
смотрите на «Автомобилист» или 
«Трактор».

– Вам даже некоторое время 
назад пророчили пост главы 
Федерации хоккея России.

– Да-да, была такая история. 
Но мы потом с Третьяком по-
любовно разошлись, у нас от-
личные отношения. Сейчас уже 
несколько лет я сопредседатель 
Ассоциации юристов.

– Кроме хоккея, какими-ни-
будь видами спорта интересу-
етесь? Занимаетесь?

– Нет, я только прогулками за-
нимаюсь. Возраст уже не тот. С 
семьей пытаюсь время прово-
дить.

– С женой вы познакоми-
лись в студенческие годы?

– Нет, раньше намного. В дет-
ском саду еще. У нас отцы дружи-
ли с незапамятных времен.

– Тогда это вообще фено-

пути. Суперцентрализированное 
государство как-то нужно регу-
лировать, и для этого в том числе 
необходимы законы и суды нор-
мальные, а не революционные 
трибуналы, руководствующиеся 
революционной необходимо-
стью. Эти изменения я как раз 
показываю в книге.

– В революцию хотели не 
только уничтожить государ-
ство, но и кардинально из-
менить все другие виды от-
ношений – семью, культуру, 
избавиться от церкви…

– Да, всё по «Манифесту Ком-
мунистической партии» Марк-
са и Энгельса: брак не нужен, 
право наследства не нужно, дети 
должны быть обобществлены, 
государства быть не должно. Се-
мью не отменили, но возникла 
сексуальная революция. Право 
трещало по швам. Возникла от-
мена культуры – всё, что было в 
прошлом, воспринималось как 
буржуазные пережитки, которые 
не следует вспоминать. Частную 
собственность отменили. Всё это 
выбросили, а подобрали обратно 
далеко не всё.

Глупости витают в воздухе и 
никуда не деваются. И наша за-
дача заключается в том, чтобы 
не повторять глупости. Когда в 
конце 90-х мы готовили закон о 
противодействии экстремизму, 
многие говорили, что фашизм у 
нас не может возродиться и его не 
нужно бояться. Я тогда специаль-
но перед докладом на заседании 
правительства попросил водителя 
остановиться напро-
тив Белого дома, 
у гостиницы 
«Мир», где 
были книж-
ные разва-
лы, и спо-
койно ку-
пил «Майн 
к а м п ф » 
А д о л ь ф а 
Г и т л е р а . 
Дали чек – 

менально. В чем ваш секрет 
семейного счастья?

– Не знаю, как она меня тер-
пит. Наверное, потому что я все 
время работаю. Я сегодня встал в 
полшестого утра, дома поработал 
и потом поехал на работу в Думу. 
Я жену не тревожу по глупостям 
и не мешаю ей. Поэтому пока все 
хорошо у нас, она мне сильно по-
могает и оберегает меня.

«От раскола никто  
не выигрывает»

– Давайте немного вернем-
ся к книге, к началу нашего 
разговора. Всадники Апока-
липсиса явились во время 
революции и краха прежнего 

Либерализм — это не зло

государства. Застрахованы ли 
мы от того, что они вновь по-
явятся, ведь история, как гово-
рят, часто повторяется?

– Я не знаю, повторяется или 
нет, но думаю, в таком же виде 
не повторяется. Следовательно, 
такой истории уже не будет. Ка-
кая будет – зависит от нас.

Мы в ХХ веке пережили две 
великие революции. Первая на-
чалась в феврале 1917-го с отре-

чения императора и закончилась 
в 1922-м созданием Советского 
Союза – я склонен считать все 
эти события единым процессом. 
Вторая началась в конце 1980-х и 
закончилась в 1993-м принятием 
новой Конституции. Это тоже со-
вершенно точно была револю-
ция – после нее сложилось новое 
государственное устройство, по-
явилась частная собственность и 
так далее.

Надо помнить, что любой 
раскол приводит к беде, от него 
никто не выигрывает. Помни-
те, был такой Менжинский, воз-
главивший спецслужбы после 
Дзержинского? Он успел умереть 
своей смертью, но все члены его 
семьи были репрессированы. Я 
пишу в книге о юристах – почти 
все создатели советского права 
стали жертвами всадников Апо-
калипсиса. Прокурора Крыленко 
расстреляли. Гойхбарга, подгото-
вившего все кодексы и Консти-
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лый год уже спрашивают об из-
менениях. Та же упомянутая вто-
рая глава – ее нельзя поменять, 
придется новую Конституцию 
принимать. Это ядро в любом 
случае сохранится. Мы вносим, 
конечно, отдельные изменения, 
как, например, когда у нас по-
явились новые регионы. Но для 
этого не нужно общенародное 
голосование, достаточно законо-
дательного акта.

– Вы говорили, что вам не 
очень нравится, когда прини-
мается много новых законов. 
Спецоперация потребовала 
множества новых норматив-
но-правовых актов, законода-
тельство во многих аспектах 
ужесточилось – например что 
касается иноагентов или дис-
кредитации армии. Стоит ли 
ждать, что после окончания 
СВО какие-то нормы смяг-
чатся?

– Я и сейчас негативно от-
ношусь к большому количеству 
законов, но есть такие истории, 

вали значимость или, наоборот, 
глупость принимаемых законов. 
Мы, кстати, не только принимаем, 
но и очень многое отклоняем.

«Я не знаю, что такое 
либеральная идея»

– В 1999 году вы прошли в 
Госдуму по списку Союза пра-
вых сил. СПС – это, возможно, 
самый успешный либераль-
ный проект в современной 
России.

– Да, получается, что пока так.
– Как сейчас к либеральным 

идеям относитесь?
– Я занимаюсь больше граж-

данским правом. Право делится 
на две части – публичное и част-
ное, это еще со времен Древ-
него Рима повелось. Публичное 
право – это там, где власть; в 
частном праве все равны. Граж-
данское право входит в частное, 
и все, кто им занимается, по 
сути, либеральные люди. Я про-
тив того, чтобы в частном праве 

всё, как полагается. Потом пока-
зывал в правительстве, что прямо 
под носом продается. Если будет 
подходящая почва, то любая за-
раза может вырасти. И чтобы это-
го не произошло, нужно знать и 
помнить историю.

– Вы поэтому пришли к 
тому, что нужно не толь-
ко создавать законы, но и 
вспоминать их прошлое? 
«Всадники Апокалипси-
са» – далеко не первая 
ваша книга по истории 
права.

– У меня издано не-
сколько сот книг, но в ос-
новном это комментарии 
к кодексам и учебники. 

Пропагандистская, в хо-
рошем смысле этого слова, 

литература (пропаганда пра-
ва) нужна, ничего плохого 

в ней нет. Когда зани-
маешься, допустим, 

гражданской, семей-
ной, уголовной или 

другой отраслью 
законодатель-

ства, то, конеч-
но, смотришь 

предыдущие 
версии до-

кументов, 
узнаешь, 

как было 

ся, только поздравляем друг дру-
га с днем рождения. Мы с ним 
знакомы еще с правительства 
Сергея Кириенко, а до этого он 
во времена вице-премьерства 
Бори Немцова был у него совет-
ником (кстати, номер один и но-
мер два в списке СПС). В Госдуме 
Надеждин входил в комитет по 
госстроительству, и закон о вы-
борах – его детище. Ну и попался 
на нем. Я думаю, что если бы он 
сам полностью контролировал 
весь процесс сбора подписей, а 
не доверился помощникам, то 
таких проколов не было бы. На-
деюсь, он сделает выводы – в 
будущем это ему поможет.

«С Третьяком 
разошлись полюбовно»

– Кроме научной и законо-
творческой деятельности, вы 
еще являетесь вице-президен-
том в хоккейном клубе «Ме-
таллург» из Магнитогорска. 
Как пришли к хоккею?

– Я родился под Свердловском 
(ныне Екатеринбург), вырос в 
Магнитогорске. Мы все время в 
хоккей играли. По радио объяв-
ляли, что мороз минус 32 гра-
дуса, дети в школу не идут, а для 
нас это был сигнал бежать в хок-
кейную коробку. Некоторые из 
них потом, кстати, мы восстано-
вили. У нас все болели за хоккей, 
даже бабушки чемпионатами 
интересовались. В Москве тоже 

2020 – готовил предло-
жения о внесении 

изменений в Конституцию

Друзья-соратники: с Сергеем Кириенко

«Матч» за пост президента Федерации хоккея с Владиславом 
Третьяком закончился со счетом 0:1 в пользу последнего

Вице-спикер Госдумы РФ Владислав Даванков, Павел 
Крашенинников, первый вице-спикер Госдумы РФ Александр 

Жуков и вице-спикер Госдумы РФ Анна Кузнецова на предпоказе 
выставки «Право выбора. Краткая история российского 
народовластия» в Государственном историческом музее

С председателем ЦИК Эллой Памфиловой иногда можно и пошутить
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Прямо на улице к вам 
может подойти сотруд-
ник полиции и попро-
сить разблокировать 
телефон для проверки, 
ссылаясь, как правило, 
на п. 16 ст. 13  
Федерального закона  
«О полиции», позволя-
ющий полицейским при 
определенных обстоя-
тельствах производить 
личный досмотр граж-
дан. Многие наблюдали 
подобное на недавних 
акциях по возложению 
цветов. А в аэропортах 
это стало чуть ли не по-
вседневностью.

паролем содержимого телефона 
или требование сотрудника по-
лиции его разблокировать – по-
сягательство на конституцион-
ное право гражданина. При этом 
отказ разблокировать телефон 
нельзя рассматривать как непо-
виновение законным требова-
ниям сотрудника полиции.

– Телефон может быть изъят 
при досмотре – это определен-
ная процедура, но разблокиро-
вать его вы все равно не обяза-
ны, – продолжает Мария. – Если 
полицейский требует вывернуть 
карманы для осмотра в рамках 
какой-либо спецоперации, на-
пример «Анаконда», вы вправе 
отказаться: осмотр – дело до-
бровольное и никаких послед-
ствий за отказ не будет. Если 
же он говорит, что вы в чем-то 
подозреваетесь и сейчас будет 
досмотр личных вещей, тогда 
отказаться от процедуры нельзя. 
Но можно и нужно проконтро-
лировать, чтобы при этом при-
сутствовали двое понятых – как 
положено по закону. Телефон 
при этом может быть изъят, но 

разблокировать его вы все 
равно не обязаны.

– А что делать, 
если пугают непо-
виновением за-
конным требова-
ниям?

– Если сотрудни-
ки в ответ все-таки 

предъявляют вам 
неповиновение их 
«законным требо-
ваниям», возможны 

два варианта, – говорит Джу-
лай. – Если вы готовы бодаться 
с ними, нужно настаивать на 
своем и говорить, что их тре-
бования незаконны. Возможно, 
если сотрудники полиции очень 
упоротые, вас задержат и бу-
дут пытаться составить прото-
кол. Тогда следует в протоколе 
указать, что это все незаконно. 

Если они хотят изъять телефон 
– требовать составления про-
токола в присутствии понятых, 
как это положено по зако-
ну, а не передавать про-
сто так.

– В любом случае 
разговор с сотруд-
ником надо выстра-
ивать спокойно, не 
трогать его удосто-
верение и его само-
го, – рекомендует 
Мария Чащилова. 
– Вежливо просить 
назвать все причины и основа-
ния интереса к вам. В большин-
стве случаев сотрудник ограни-
чится просмотром из ваших рук 
ваших документов.

Трусы с... гаджетом 
Помните, были массовые 

протесты в Москве в 2019 году, 
когда по субботам некоторых 
граждан метелили дубинками и 
развозили автозаками по око-
лоткам? В первую субботу по-
лиция там вела себя очень кор-
ректно. А вот далее, говорят – по 
отмашке СК, они стали отбирать 
у задержанных телефоны и тре-
бовать разблокировки.

– В нашем автозаке совер-
шенно случайно оказался даге-
станец, – вспоминает участница 
протестов Александра Г. – Он в 
акциях не принимал участия, 
но был очень возмущен проис-
ходящим. Так вот, когда дело до-
шло до изъятия телефонов, он 
просто засунул свой в трусы и 
заявил, что если тот очень нужен 
сотрудникам, то пусть они его 
сами и достают – он препятство-
вать не будет.

Тогда финт с трусами сра-
ботал, не знаем, поможет ли 
сейчас.

В «Роскомсвободе»* реко-
мендуют к подобным ситуаци-
ям быть готовыми заранее. Для 

этого нужно отключить Face ID 
и Touch ID, чтобы не искушать 
силовиков на выкручивание рук 

и прочие неправомерные 
действия. К слову, это 

существенное наруше-
ние прав и законных 
интересов граждан. 
Иными словами, тут 
налицо признаки 
преступления, преду-

смотренного ст. 286 
УК РФ (превышение 
должностных полно-
мочий), наказыва-

емого лишением свободы на 
срок до четырех лет. То же ка-
сается разблокировки телефона 
по Face ID. А если идете куда-
то, где риск нарваться на про-
верку телефона повышенный, 
например возлагать цветы, 
«Роскомсвобода»* рекоменду-
ет удалить конфиденциальные 
или – особенно – личные чаты, 
подписки и файлы с телефона 
заранее. В некоторых ситуациях 
телефон выгоднее все-таки раз-
блокировать.

– Естественно, если речь о 
том, пропустят ли вас, напри-
мер, на рейс в аэропорту, тут 
– да, – соглашается Мария Ча-

А ну-ка разблокируй 
телефончик! В России возобновляется 

практика, носившая в  
2022 году характер эпидемии

Отпускают – и опускают
За последние несколько месяцев на основании данных, получен-
ных из телефонов граждан, случилось следующее:
– жительницу Калужской области заключили под стражу из-за об-
лачной папки с макетами листовок; 
– американку, приехавшую в Екатеринбург навестить семью, обви-
нили в госизмене из-за эсэмэски о переводе 50 долларов украин-
скому фонду; 
– у задержанного участника акции памяти Навального** забрали 
телефон, нашли в нем старый пост и оштрафовали за фото с радуж-
ным флагом.
И это далеко не полный список инцидентов. По словам правозащит-
ников, все происходит по одной и той же схеме: вас, как правило, в 
неспокойной обстановке (граница, митинг, вы куда-то спешите) про-
сят разблокировать телефон, скачивают данные и отпускают. А че-
рез пару недель/месяцев после изучения содержимого в некоторых 
случаях возбуждаются уголовные дела.

В тисках «Анаконды»
В 2022 году такие досмотры 

касались в основном участников 
антивоенных выступлений. Од-
нако время и практика не стоят 
на месте. Теперь, за отсутствием 
митингов, практика вполне рас-
пространяется вообще на всех. 
Недавний теракт в подмосков-
ном Красногорске в этом плане 
становится отличным дополни-
тельным поводом для проверок 
всех и вся.

– Вообще, требование разбло-
кировки телефона незаконно, – 
пояснил «Собеседнику» извест-
ный адвокат Дмитрий Джулай. 
– Это нарушение тайны пере-
писки, нарушение конституци-
онного права на личную жизнь, 
поэтому сотрудники полиции не 
имеют права требовать этого от 
вас. Надо просто не соглашать-
ся, ссылаясь на Конституцию, 
говорить, что в телефоне содер-
жатся личные сведения и дан-
ные банковских приложений, 
и ни в коем случае не давать в 
руки сотрудникам полиции свой 
телефон.

– Законом не предус-
мотрено право поли-
цейского требовать 
разблокировки лю-
бого гаджета, – го-
ворит юрист «ОВД-
Инфо»* Мария Ча-
щилова. – Наобо-
рот, право человека 
отказаться от этого 
гарантировано Кон-
ституцией.

Дополним: а именно ч. 2 ст. 
23 Конституции РФ, согласно ко-
торой каждый имеет право на 
тайну переписки, телефонных 
переговоров, почтовых, теле-
графных и иных сообщений. 
Ограничение этого права допу-
скается только на основании су-
дебного решения! Таким обра-
зом, изучение не защищенного 

щилова. – Я бы рекомендовала 
обратиться заранее к инструк-
циям той же «Роскомсвободы»* 
или к нашим разборам. В лю-
бом случае лучше установить 
сложный буквенно-цифровой 
пароль и заранее отписаться от 
всевозможных оппозиционных 
пабликов и каналов. 

Политолог Екатерина Шуль-
ман* в своих эфирах неодно-
кратно рекомендовала как вари-
ант в подобных случаях трижды 
вводить неверный ПИН-код.

– Если вы решите «закирпи-
чить» телефон, то вряд ли за это 
будут какие-то последствия: вы 
же можете сказать, что сдела-
ли это не специально, а просто 
перенервничали, – комменти-
рует Дмитрий Джулай. – Един-
ственное, что это может вызвать 
к вам повышенное внимание со 
стороны полиции.

Отдельный случай – проверка 
телефона в аэропорту. Тут воз-
никает дилемма: бодать-
ся с силовиками и опоз-

дать на рейс либо подчиниться. 
Специалисты рекомендуют два 
варианта – или завести специ-
альный телефон для перелетов 
только с «правильными» мес-
сенджерами, соцсетями и под-
писками в них, или сделать бэк-
ап содержимого и «зачистить» 
гаджет, а потом все восстано-
вить. Это обойдется в несколько 
гигабайт трафика, но все лучше, 
чем иные последствия. В кон-
це концов, существует и более 
радикальный способ избежать 
проверки смартфона: нет смарт-
фона – нет проверки. В продаже 
все еще имеется большой вы-
бор кнопочных «бабушкафонов» 
– их можно с удовольствием и 
ничего не опасаясь предъявлять 
силовикам, наслаждаясь произ-
веденным эффектом. Но самый 
надежный способ избежать не-
приятностей предложил Дми-
трий Джулай.

– В нашей стране вообще 
лучше из дома не выходить, – 
вздохнул он.

/Надежда Гужева.

*В РФ признаны иноагентами. 

** Внесен в список террористов  

и экстремистов Росфинмониторинга.

Дмитрий Джулай
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/Елена Вишнякова.

1Чем отметились 
российские физики  

в CERN?
Европейская организация по ядер-

ным исследованиям (CERN) была ос-
нована 70 лет назад, в 1954-м. Самая 
известная установка центра – 27-кило-
метровый Большой адронный коллай-
дер (БАК), в модернизации которого 
участвуют и специалисты из России. В 
коллайдере элементарные частицы раз-
гоняются почти до скорости света, после 
чего сталкиваются. В результате воз-
никают реакции, которые, собственно, 
и помогают ученым понять устройство 
микромира. 

Как уверяют российские физики, 
горькая ирония состоит в том, что без 
наших ученых БАК вообще не появился 
бы. Именно СССР в 1950-х годах стал 
первым в мире строить мощные уско-
рители частиц. Начав сотрудничество с 
CERN, наша страна поделилась наработ-
ками. С тех пор ученые в лаборатории 
сделали множество открытий, положен-
ных в основу работы таких привычных 
нам вещей, как смартфоны, сенсорные 
экраны, интернет...

Немалый вклад в разного рода от-
крытия сделали и российские физики. В 
частности, как заявил глава Националь-
ного центра физики и математики ака-
демик Александр Сергеев, доля России в 
открытии знаменитой частицы – бозона 
Хиггса (ее прозвали «частицей Бога») – 
очень велика.

Доктор физико-математических наук, 
зам. директора по научной работе НИИ 
ядерной физики им. Д. В. Скобельцына 
МГУ Михаил Меркин привел и такие 
данные по участию России:

– По разным оценкам, вклад россий-
ских ученых в CERN, как материальный, 
так и интеллектуальный, составляет от  
7 до 15%. Наши физики участвовали 
практически во всех экспериментах!

Были частью – 
стали частицей

Российским 
физикам в CERN 
указали на дверь

Сотрудничество с крупнейшей 
в мире лабораторией физики 
высоких энергий CERN станет 
недоступным для России с 
ноября этого года. Так решил 
совет CERN. Чем это обернет-
ся для отечественной науки?

2Чем важна работа  
в центре?

В CERN ведется сразу несколько меж-
дународных проектов (коллабораций), 
в каждом из которых участвуют ученые 
из разных стран – всего около 14 тысяч 
человек, лучшие специалисты в мире. И 
вот теперь 500 россиян должны будут к 
осени покинуть лабораторию, передав 
дела коллегам из других стран.

Что значит «передать дела», рассказал 
«Собеседнику» ведущий научный сотруд-
ник МИФИ, профессор Анатолий Рома-
нюк (на фото). Он уже более 30 лет рабо-
тает в CERN.

– Представьте сборку автомобиля. Каж-
дый, кто в ней участвует, знает свой узел, 
прекрасно понимает, что делать в случае 
выхода из строя оборудования… Чтобы 
линия сборки и дальше успешно функци-
онировала, уходящие из процесса люди 
должны научить новых. В нашем случае 
речь идет о гораздо больших физических 

3Как участвовала Россия?
Стран – членов CERN сегодня 23, 

еще несколько – ассоциированные чле-
ны, три страны (кроме России, еще США 
и Япония) имеют статус наблюдателей. 
Разные статусы – разные полномочия. 
Россия в 2012-м подала заявку на при-
ем в ассоциированные члены, в 2017-м 
членство отозвала. Замглавы Минобрна-
уки Григорий Трубников в 2018-м уверял 
СМИ, что делается это, чтобы заключить 
более выгодное соглашение в качестве 
страны-партнера. В 2019-м Россия полу-
чила статус наблюдателя. В марте 2022-го 
CERN приостановила этот статус РФ.

За ассоциированное членство, по сло-
вам Трубникова, Россия платила порядка 
10 млн швейцарских франков в год. А вот 
как наблюдатель получила возможность 
отправлять к нам европейских ученых, 
привлекать CERN к участию в запуске 
дорогих научных установок в России.

– Финансирование имело два век-
тора, – рассказывает Анатолий Рома-
нюк. – Одна часть средств шла на то, 
чтобы изготовить и привезти в CERN 
необходимое оборудование. Другая – 
на оплату работы российских ученых 
(работающие с CERN физики являются 

5Сможем ли остаться?
– Не все российские ученые, ви-

димо, покинут CERN, – считает Рома-
нюк. – Если, к примеру, человеку какой-
то зарубежный институт предложит 
контракт, он просто перейдет на другое 
место работы – из своего института в 
России – и сможет продолжать трудить-
ся в CERN. Но таких предложений будет 
наверняка немного.

объектах, где имеется 
огромное количество 
тонкостей. И если уче-
ному, досконально 
знающему их, прихо-
дится уйти, провисает 
весь проект! 

– Технологии CERN 
будут нам уже недоступны?

– Технологии в женевском центре – 
это, собственно, сами установки. Все они 
по большому счету уже внедрены, – объ-
ясняет Романюк. – Потеря CERN для нас 
– конечно, в первую очередь это участие в 
новых проектах: Россия всегда что-то де-
лала в них (а это очень важно, поскольку 
позволяло двигать технологии и в нашей 
стране!). Кроме того, крайне болезненно, 
что теряется научное общение. Сегод-
ня же всё очень быстро меняется, нужно 
иметь современные знания, иначе, даже 
если вы что-то и создадите, варясь в соб-
ственном соку, это может, увы, оказаться 
вторичным.

4Кто на что имеет право?
– Что изменилось с тех пор, как 

статус России был приостановлен в 
CERN?

– Нам запре-
тили участвовать 
в новых проектах, 
– рассказал «Собе-
седнику» главный 
научный сотрудник 
Института ядерных 
исследований РАН, 
член-корреспондент РАН 
Дмитрий Горбунов, теоретическая работа 
которого послужила основой недавно одо-
бренного к реализации эксперименталь-
ного проекта в CERN. – И в этом смысле 
наша деятельность не столь перспективна, 
как была еще три года назад. Российские 
ученые сейчас имеют право только за-
вершать работу в текущих проектах. Люди 
пока еще работают. У нас, например, спе-
циалисты выезжают туда, добираясь в Же-
неву через Турцию или еще как-то...

– А что будет с оборудованием, кото-
рое поставляла в CERN Россия? Ходят 
слухи, что вроде как его хотят возвра-
щать…

– Так вопрос никто не ставит, – уверяет 
Романюк. – В любом случае это оборудо-
вание невозможно отдать: оно уже уста-
новлено – а кто будет разбирать установ-
ки? Есть другая история. Возможно, НИЦ 
«Курчатовский институт», уходя из CERN, 
закроет свою установку в эксперименте 
ALICE. Но там ситуация такая: обновлени-
ем, ремонтом, поддержкой и обслужива-
нием этой установки занимались именно 
ученые из НИЦ. Если они уйдут, вряд ли 
кто сможет заменить их на этой работе.

– Многое оборудование старое, делалось 
под конкретные проекты, оно в России 
никому не нужно, – уточняет Горбунов. – 
Но есть иные проблемы. Так, насколько я 
знаю, еще в 1980-х для участия в проекте 
СССР привез туда уран (он тяжелый, его 
хорошо использовать как защиту). И он 
там до сих пор лежит. Его никто не может 
использовать, потому что за это время 
много раз менялись требования к хране-
нию урана, к точности его взвешивания… 
И сейчас его просто не хотят трогать: если 
при взвешивании вдруг выяснится, что 
масса изменилась, придется делать мно-
жество отчетов в попытке объяснить, куда 
делась его часть.

сотрудниками тех или иных научных 
институтов своих стран. – Ред.). Вот 
последних денег, к сожалению, было 
явно недостаточно: многие наши фи-
зики, в отличие от зарубежных коллег, 
вынуждены получать доплату от кол-
лабораций. Ее предоставляют, если это 
важный для исследований специалист. 
С одной стороны, это позволяло рос-
сийским ученым работать здесь долгое 
время, с другой – неприятный осадок 
иждивенчества…ф
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Штаб-квартира 
CERN в Женеве

Ремонт внутри коллайдера

В ходе экспериментов на БАКе уже нашли «частицу Бога»
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Юлия Логинова воспи-
тывала 19 детей, Ната-
лья Патока – 15, Фируза 
Усканова проходит как 
пособник. Но всем им 
грозит срок до 15 лет 
заключения.

В какой-то степени Юлия и 
Наталья взяли на себя функ-
ции государства. Самовольно 
оформляя документы и опре-
деляя место жительства ненуж-
ного маме малыша, они хотели 
детей спасти, защитить. Однако 
государство такого несанкцио-
нированного милосердия и са-
моуправства не прощает. 

«Не видели,  
не помним таких»

Подруга Натальи Патоки, ко-
торая просила не называть ее 
имени, рассказала «Собеседни-
ку», что возможные сроки за-
ключения по этому делу «про-
сто в голове не укладываются». 

– За что? Дети были любимы, 
накормлены, одеты, на отдых к 
морю ездили. А сейчас их куда 
– в детдом?!

Подруга Натальи говорит, 
что Патока никогда не дума-
ла о корысти, опекая 15 своих 
ребят, среди которых были и 
родные, и приемные (правда, 
без официального оформления 
опекунства).

Сегодня Наталья, Юлия, Фи-
руза находятся в заключении. 
В середине февраля суд прод-
лил им сроки содержания под 
стражей. В благотворительных 
организациях, с которыми со-
трудничали Юлия и Наталья, 
теперь их знать не хотят: «Не 
видели, не помним таких». А 
ведь еще недавно именно через 
официальных благотворителей 
к Патоке и Логиновой прихо-
дили за помощью несчастные 
женщины, которых уговорили 
не прерывать беременность. 
Они соглашались, рожали в 
частных приютах и оставляли 
здесь своих малышей на попе-
чении у тех, кому доверяли. 

Большинство женщин, от-

давших Юлии и Наталье детей, 
правоохранители уже нашли. 
И их тоже ждет наказание. 
Во-первых, документы были 
оформлены «не так», а во-
вторых, их действия подпадают 
под статью о торговле людьми. 

«Нет, мы не получали ника-
ких денег за детей, только при-
ют, убежище», – уверяют жен-
щины, которым помогли Юлия 
и Наталья. Но такой аргумент 
по их делу не принимается. 

«Он виноват,  
но он не виноват!» 

Наталья Патока помогала 
женщинам в трудной жизнен-
ной ситуации. Она возглавляла 
частный приют «Время пере-
мен» в Чехове, под Москвой. Там 
находили убежище женщины, 
скрывающиеся от насилия в се-
мье, оказавшиеся на улице без 
копейки. Адвокат Патоки Вла-
димир Ряховский рассказал, что 
там же, в приюте, жили женщи-
ны, которые не хотели рожать 
детей и планировали сделать 

заверила нас правозащитница 
Ева Меркачева. – Это, знаете, 
как Деточкин в «Берегись авто-
мобиля»: «Он виноват, но он не 
виноват!» Детей, которые ро-
дились в ее кризисном центре, 
женщины могли бы оставить на 
помойке. Наталья спасла этих 
детей, и они росли, имея все не-
обходимое. Я была у нее дома, 
это добротный, хороший дом, 
без излишеств, но всем хватает 
места. Дети все накормлены, 
одеты и очень скучают без На-
тальи. Одной из девочек тре-
буется срочная операция. Муж 
Натальи не может быть с этой 
девочкой в больнице, потому 
что кто-то должен оставаться 
в доме с остальными детьми. 
Я ходатайствовала о том, что-
бы Наталью отпустили хотя бы 
на время этой операции и она 
смогла бы побыть с дочкой в 
стационаре. Когда крошечного 
ребенка отправляют в больни-
цу, а никого из близких рядом 
нет, это очень травматично.

Ева Меркачева считает, что 
следствию стоит проявить гу-

манность, не мучить ребенка и 
отпустить Наталью. 

15 лет или 6 месяцев? 
На первом заседании Пре-

ображенского суда другой фи-
гурант дела – Юлия Логинова 
– представилась: «Родилась в 
Москве. Вдова, официально не 
трудоустроена, все дети несо-
вершеннолетние». У Юлии 19 де-
тей, старшему 17 лет, а младше-
му – 4. Логинова жила на соци-
альные выплаты, положенные 
на детей матерям-одиночкам в 
многодетной семье. К тому же 
кто-то из детей имел инвалид-
ность, в этом случае пособия по-
выше. Но смешно думать, что на 
эти деньги можно «жировать» 
– расходов в такой семье огром-
ное количество. Юлия вызывала 
восхищение у окружающих, о 
ней писали даже местные газе-
ты. Статья «Самая счастливая 
мама» была опубликована в 

Наталья Патока вывозила своих подопечных отдыхать на море

рена в Юлии Логиновой, она ее 
знала и видела, как та обращает-
ся с детьми. И она правда вери-
ла, что все документы оформле-
ны, как положено. 

У Логиновой были и родные 
дети: одного выносила сурро-
гатная мать, а еще двоих она 
родила сама. И все было бы за-
мечательно, но внимание пра-
воохранителей привлек случай: 
когда один из детей Юлии попал 
в больницу, медики обнаружили 
в его крови запрещенный при 
его заболевании препарат (по 
некоторым данным, это лекар-
ство, регулирующее уровень 
глюкозы. – Авт.). Потом в кро-
ви препарат больше не обнару-
жили, но сомнения появились. 
Получается, что кто-то созна-
тельно причинял вред здоровью 
ребенка? Было возбуждено дело. 
А тут еще выяснилось, что своих 
детей Юлия иметь не могла по-
сле перенесенной в 2010 году 
операции, и тогда откуда все 

Родить нельзя оставить 

аборт на позднем сроке. К Па-
токе они попадали после беседы 
в благотворительных фондах, 
где их пытались переубедить. 
Женщины порой были в безвы-
ходной ситуации, ведь дома ре-
ально могли убить или создать 
такие условия, что сама с жиз-
нью расстанешься. Подруга На-
тальи рассказала «Собеседнику» 
про девушку, которая совершила 
суицид: семья не давала ей нор-
мально жить, когда она родила 
внебрачного сына, ее затравили. 
Муж потом жалел, что был так 
жесток, но было поздно. 

У еще одной женщины муж 
– тиран, а ребенок от другого 
мужчины. Муж бы убил, и ни-
кто бы не защитил. Женщины 
из приюта очень боялись, что о 
незаконных детях узнает родня, 
и даже не помышляли об офи-
циальной помощи. Патока брала 
таких детей себе. 

– Наталья Патока безусловно 
заслуживает снисхождения, – 

эти дети, появившиеся с 2015 
по 2019 год? И где на них до-
кументы? 

Все женщины, которые пере-
дали детей Юлии Логиновой, 
будут арестованы. Адвокаты 
говорят, что дела, связанные с 
несовершеннолетними, стоят на 
особом контроле у руководства 
СК, и, возможно, поэтому фигу-
ранткам сразу вменили тяжелое 
преступление – торговля деть-
ми, а не подделка документов. 
Юлия Логинова, Наталья Патока 
обвиняются в том, что, помимо 
организации родов, обеспече-
ния женщин питанием и меди-
цинскими услугами, предостав-
ляли недостоверные сведения и 
подложные документы и полу-
чали свидетельства о рождении 
детей в органах ЗАГС.

Но корыстный мотив этих 
женщин еще нужно доказать. 
Некоторые юристы считают, 
что схемы подделки докумен-
тов, которые использовали жен-
щины, подпадают и под статью 
о незаконном усыновлении, а 
это штраф 40 тысяч рублей или  
6 месяцев ареста. 

– Существует порядок пере-
дачи в семьи детей, оставших-
ся без попечения родителей. 
Правильно было бы женщинам, 
родившим нежеланных детей, 
отдать их в больницы, откуда их 
передали бы в органы опеки и 
попечительства. Хочется, конеч-
но, этих женщин оправдать, но 
ведь документы на детей под-
дельные, – напомнил в интервью 
«Собеседнику» адвокат Леонид 
Альперович. – То есть существу-
ет некая структура по созданию 
поддельных документов, а в ка-
кое русло это все будет направле-
но, как будет использовано? Если 
детей будут кормить, поить, оде-
вать и любить – отлично. А если, 
как бывает в некоторых странах, 
отправят на донорские органы? 

Подозревать в каждом, даже 
добром деянии злой умысел 
стало сегодня как бы логичным 
и естественным – такие вре-
мена. А какие времена, такие и  
нравы... 

/Марина Суранова. 

многотиражке Новокосино. Юля 
тоже дружила с благотворитель-
ными организациями, и многие 
женщины, обратившиеся туда, о 
Логиновой знали. 

Фируза Усканова, которая об-
виняется в пособничестве, при-
шла к Логиновой в 2015 году, 
когда ей было 22 года. Женщи-
на из Узбекистана обратилась 
в женскую консультацию в Мо-
скве, когда выяснила, что забе-
ременела. Хотела сделать аборт. 
На родине у Фирузы уже жил с 
бабушкой ребенок от первого 
брака, женщина посылала им 
деньги, выделяя из своей ми-
зерной зарплаты в 30, а часто 
и в 15 тысяч рублей. Еще один 
ребенок был бы непосильной 
ношей, ведь из своих скудных 
средств Фируза еще и оплачи-
вала жилье в Подмосковье. Где 
жить ребенку? Чем его кормить? 
Она согласилась отдать (след-
ствие подозревает, что продать. 
– Авт.) Юлии Логиновой сперва 
дочь, а через год, когда снова 
случайно забеременела, – сына.

Фируза Усканова была уве-

В Москве суд продлил срок содержания под стражей 
матерей, обвиненных в торговле детьми

Это лишь некоторые из 19 детей Юлии Логиновой
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актер не мог ходить. Из-за этого 
двухсерийный фильм получил-
ся односерийным, а моя роль из 
главной превратилась в некое 
облако, которое где-то пролете-
ло. Изначально у нас с Нодаром 
было много сцен и танцеваль-
ных, и музыкальных, и драмати-
ческих… Всё сократили.

Влюбленного в Марию по-
мещика Федяшева сыграл Алек-
сандр Михайлов, который к тому 
времени уже блистал у театраль-
ных режиссеров Спесивцева и 
Эфроса. Однако после «Формулы 
любви» Михайлов решил уйти из 
актерской профессии, посвятив 
себя религии. Он окончил Право-
славный университет, получил 
степень бакалавра религиоведе-
ния, вместе с супругой пел в цер-
ковном хоре.

«Уно моменто» 
прошла... цензуру

Сценарист Горин изначально 
писал роль тетушки Федяшева 
для Татьяны Пельтцер. К счастью, 
та согласилась и стала настоящим 
украшением фильма. Особенно 

лошадях, но этих сцен в картину 
вошло мало. А вот мой крупный 
план, где якобы еду верхом, сни-
мали на едущем грузовичке: я 
сидела на каких-то мешках, в 
руках у меня уздечки, и делала 
вид, что скачу на лошади. Кста-
ти, внизу подо мной лежал Аб-
дулов и дергал за эти уздечки, 
мол, это конь двигается. Но и 
этот кадр тоже не вошел.

«Отказывалась 
сниматься 
обнаженной...»

Посмотрев отснятый матери-
ал будущего фильма, чиновни-
ки все-таки нашли, к чему при-
драться. Например, потребовали 
«исключить планы обнаженной 
Марии в видении Алёши».

– Я категорически отказы-
валась сниматься обнаженной, 
– признается Валюшкина. – Но 
уговорил Абдулов, сказал: 
«ЭТО надо показать стране!» 
Снимали сцену целый день, я 
бродила по лесам, по полям, 
меня переодевали, раздева-

ли. Абдулов залезал на дере-
вья и лил оттуда воду передо 
мной, чтобы в кадре было кра-

запоминаются сцены дуэта Пельт- 
цер – Леонид Броневой (доктор).

– На съемках недалеко от под-
московной ж/д станции Бары-
бино, где мы жили и работали 
(съемки проходили в селе Авдо-
тьино в Ступинском районе и в 
старинной усадьбе деревни Ляхо-
во, что близ Домодедово. – Авт.), 
образовалась такая компания: 
Пельтцер, Броневой, звукоопе-
ратор Рабинович... Они после 
съемок по ночам – под сигарету и 
кофе – играли в карты на деньги, 
– улыбаясь, рассказывает Елена 
Валюшкина. 

Как ни странно, изначально в 
сценарии не было роли для люби-
мого артиста Захарова – Алексан-
дра Абдулова. У Калиостро был 
только один слуга Маргадон (Се-
мен Фарада). Абдулов уговорил 
Горина и Захарова придумать для 
него пусть небольшую, но роль. 
Так появился второй слуга –  
Жакоб. 

– Марк Захаров Абдулова 
очень любил, относился к нему, 
как к сыну. Саше многое позво-
лялось, он что-то придумывал в 
процессе съемок, фонтанировал. 
Даже когда был не его съемочный 
день, Александр все равно при-
сутствовал на площадке и что-то 
предлагал, – вспоминает Валюш-
кина. – Половина сцен с участием 
Абдулова и Семена Фарады – это 
их импровизация. Они, как два 
клоуна – рыжий и белый, этакие 
талисманы нашей съемочной 
группы.

Слова и музыку «песни о ры-
баке» (как в фильме ее называет 
герой Абдулова) – «Уно моменто» 
написал композитор Геннадий 
Гладков (правда, от авторства 
текста в титрах фильма он отка-
зался). К слову, автору пришлось 
сдавать перевод песни цензорам, 
хотя там звучит полная белибер-

НАШЕ НАРОДНОЕ КИНО
Итальянский граф Ка-
лиостро приезжает в 
Россию, где влюбляет-
ся в русскую девушку 
Марию. Но маг и чаро-
дей, повелитель чужих 
судеб, который умеет 
останавливать свое 
сердце, на этот раз не 
смог совладать с серд-
цами других. Иностра-
нец, одним словом.

Сломал ногу  
из-за девушки

В основу сценария Григория 
Горина легла история о кон-
кретной исторической личности 
– Джузеппе Джованни Батиста 
Бальзамо, именовавшем себя 
графом Калиостро. Фабула и не-
которые персонажи были поза-
имствованы из повести Алексея 
Толстого, которую он написал в 
1921 году. Это произведение про-
шло через три названия – «Лун-
ная сырость», «Счастье любви» и 
окончательный вариант – «Граф 
Калиостро». Горин решил озагла-
вить сценарий «Формула любви».

Сценарист видел в главной 
роли Олега Янковского, под него 
и писал героя. Но артист отказал-
ся из-за суеверия: все-таки Кали-
остро – мистический персонаж. 
В тот период в Москве гастроли-
ровал Тбилисский театр имени 
Марджанишвили, где в спектакле 
«Отелло» роль Яго играл Нодар 

Мгалоблишвили. Режиссер Марк 
Захаров посмотрел постановку и 
пригласил актера в свою картину. 
Тот поначалу отказался, посчитав, 
что его плохое знание русского 
языка помешает партнерам по 
фильму. Но Захаров уговорил, по-
обещав, что озвучит его другой 
артист – Армен Джигарханян.

– Нодар был хорошим, мяг-
ким, но все равно среди нас чув-
ствовался каким-то инородным. 
Может, это из-за того, что плохо 
говорил по-русски, – вспоминает 
в разговоре с «Собеседником» 
актриса Елена Валюшкина (Ма-
рия). – В период съемок наш Ка-
лиостро – Мгалоблишвили сло-
мал ногу. Он выпрыгнул из окна 
второго этажа гостиницы, уви-
дев красивую девушку на ули-
це. Мы все устроили ему бойкот, 
не разговаривали с ним, пото-
му что съемочный график из-за 
него кардинально изменился... 
Но Марк Захаров заступился за 
Нодара, упрекал нас: «Хватит 
устраивать тут пионерский ла-
герь! Человек и так переживает, 
а вы его гнобите!» Срочно пере-
писывали весь сценарий, ведь 

да, просто набор итальянских 
слов. Тем не менее для чиновни-
ков было придумано:

Прекрасная женщина, море,
Верить и петь.
Подари мне мгновение.
Самое прекрасное…
Гладков же записал вокаль-

ную партию и за Семена Фараду. 
Хотя…

– Основную вокальную партию 
пел папа, – возражает нам сын 
Фарады Михаил Полицеймако. 
– А вот если вы возьмете сцену, 
где герои поют на ужине, при-
слушаетесь, то там есть верхняя 
теноровая партия, которую и за-
писал Гладков.

– Марк Анатольевич очень 
уважительно, с большой любо-
вью, с трепетом и нежностью 
относился к артистам, – рас-
сказывает Елена Валюшкина. – 

Помню, на съемках меня в глаз 
укусил комар. Глаз сильно опух. 
Захаров посадил меня на лужай-
ке на пенек и начал совершать 
какие-то пассы руками. Считал 
себя энергетически мощным 
человеком, полагая, что сможет 
убрать эту опухоль… А еще мы с 
Сашей Михайловым целый ме-
сяц ходили учиться скакать на 

Секреты 
«Формулы любви»
Культовому фильму – 40 лет! сиво. В результате от этой сце-

ны остались в фильме секунды. 
Еще одна претензия чиновни-

ков: «перемонтировать сцену на 
сеновале таким образом, чтобы 
исключить кадры с обнаженной 
Фимкой». В итоге мы видим лишь 
голые плечи и предплечья Фимки 
– Александры Захаровой. 

– После выхода фильма в Доме 
актера состоялись посиделки: 
мой папа вместе с Ширвиндтом, 
Мироновым, Гориным, еще кем-
то, – вспоминает Александра. – 
И вдруг к Марку Анатольевичу 
подходит руководитель Театра 
эстрады Борис Брунов: «Ну, лад-
но, сеновал сеновалом, но где ты 
эту девку-то взял?» Папа ответил: 
«Я ее родил!» 

По ее словам, в фильме она 
хотела сыграть Марию, но отец 
не разрешил. Затем предлагала 

попробоваться на роль жрицы 
любви Лоренцы. Захаров отка-
зал. Зато утвердил на роль Фим-
ки. Причем свою дочь не щадил: 
когда та сломала палец на ноге, 
заставил танцевать в кадре или 
полуобнаженной сниматься на 
сеновале, где ползали, по ее сло-
вам, жуки и клещи... 

/Олег Перанов.ф
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Актерский состав в картине был неподражаем,  
а Александра Захарова просто блеснула в роли Фимки

Песня в исполнении Фарады и Абдулова стала хитом на долгие годы
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Голливудские блок-
бастеры продолжают 
делать кассу в России. 
Правда, не себе, а мало-
известным отечествен-
ным короткометраж-
кам. Посчитать, сколько 
зарабатывают пират-
ские копии американ-
ских фильмов, трудно, 
но «Собеседник» попы-
тался это сделать.

«Коламбия Пикчерз» 
не представляет

По итогам 2023 года, соглас-
но данным Единой автомати-
зированной информационной 
системы Фонда кино (ЕАИС), в 
тройку лидеров кинопроката 
вошли «Чебурашка» (6,7 млрд 
руб.), «По щучьему велению» (2,5 
млрд руб.) и «Вызов» (2,1 млрд 
руб.) – фильмы, раскрученные 
и знакомые зрителю. Четвертое 
место заняла скромная корот-
кометражка «Три добрых дела» 
2022 года, заработавшая в прока-
те 1,2 млрд руб. – всего лишь впо-
ловину меньше первого снятого 
в космосе «Вызова». Бьюсь об за-
клад, что большинство читателей 
даже не видели этой продукции 
отечественных киноделов, всту-
пившей в конкуренцию с глав-
ными лентами года.

Появление «Трех добрых дел» 
в топе зрительских предпочте-
ний произошло отнюдь не в силу 
внезапно проснувшейся любви 
россиян к короткому метру. По-
сле разрыва отношений между 
крупнейшими западными кино-
студиями и Россией в 2022 году 
появилась схема «предсеансного 
обслуживания» в кинотеатрах: 
после иностранного фильма, не 
имеющего лицензии для показа 
в России, идет малопопулярное 
отечественное кино, чаще всего 
короткометражка, имеющая не-
обходимое прокатное удосто-
верение, и именно на нее про-
дается билет.

«Три добрых дела» часто ис-
пользовали для маскировки по-
казов двух главных американ-
ских конкурентов прошлого года 
– «Барби» и «Оппенгеймера».

В декабре 2023-го министр 
культуры РФ Ольга Любимова 
отчиталась перед президентом 
Владимиром Путиным, что со-
вокупные сборы российского 
кино составили 28 млрд руб. Как 
подсчитал киноаналитик Сер-
гей Лавров, не менее 8 млрд из 
этой суммы заработали корот-
кометражки, а по факту зрители 
платили за новинки от «Диснея» 
или «Коламбии Пикчерз».

– В частных российских ки-
нотеатрах сейчас на долю ино-
странных фильмов приходится 
65–70% показов. Летом будет 
еще больше. Никакой точной 
методики подсчета, сколько до-
ходов они приносят, нет и не 
может быть, – считает Сергей 
Лавров. – Данные ЕАИС давно 
уже не отражают реального по-
ложения дел в прокате. В России 
5257 кинозалов, и в каждый не 
запустишь проверяющего, что-
бы он посмотрел, какое кино 
показывают вместо короткоме-
тражек.

Летом 2022 года Россия за-
явила о своем выходе из Между-
народной ассоциации киноте-

атров, занимавшейся подсче-
том доходов от национальных 
кинопрокатов. Сейчас никакие 
цифры из нашей страны ассоци-
ацией не фиксируются.

Улыбка «Дюны»  
на миллиард

Практически все российские 
киносети и кинотеатры по-
казывают нелегальщину. Раз-
ве что только главные игро-
ки рынка – «Каро» и «Синема 
Парк» – продолжают чураться 
пиратской продукции. В авгу-
сте 2022-го «Синема Парк» объ-
являл об акции «кинопродукт», 
намереваясь показать комбо из 
отечественного мультфильма 
«Кощей. Начало» и «зарубежно-
го видеоматериала» «Миньоны: 
Грювитация». Но перед началом 
сеансов сдал назад.

Отсутствие голливудских 
блокбастеров в двух крупней-
ших сетях, разумеется, суще-
ственно снижает распростра-
нение заокеанских премьер. К 
тому же раз пиратские версии 
могут легко попадать в киноте-
атры (обычно из стран ближнего 
зарубежья), то ничего не мешает 
им пробраться еще раньше в ин-
тернет, что тоже снижает кассу. 

Иностранные фильмы появ-
ляются в России с минималь-
ным запозданием или вовсе без 
него. Вторая часть «Дюны» Дени 
Вильнёва с Тимоти Шаламе, Зен-
деей, Хавьером Бардемом и Леа 
Сейду в мировом прокате по-
явилась 1 марта, а через неделю 
уже  можно было посмотреть ее 
от Москвы до самых до окраин. 
Мультфильм «Кунг-фу Панда 4» 
вышел в мире 2 марта, в Рос-
сии был 14 марта с неофици-
альным дубляжом, а с 21 марта 
появилась версия, где медведя-
увальня По озвучивает привыч-
ный голос Михаила Галустяна. 

А «Охотники за привидениями: 
Леденящий ужас» с актерами 
классического состава борцов 
с нечистью – Биллом Мюрреем, 
Дэном Эйкройдом, Эрни Хад-
соном (четвертый ловец при-
зраков – Харольд Рэмис – до на-
ших дней не дожил) появились 
вообще день в день с мировой 
премьерой.

– Официально по итогам 
длинного праздничного мар-
товского уикенда фаворитом 
был «Онегин», заработавший 
330 млн руб. Но на самом деле 
«Дюна», по моим подсчетам, 
собрала минимум 450 млн руб. 
Во второй уикенд у нее было 
250–300 млн, а на втором месте 
была «Кунг-фу Панда» с 175–200 
млн руб. сборов. Всего «Дюна» 
должна уже заработать не мень-
ше миллиарда. Сейчас на первое 
место вырвались «Охотники за 
привидениями», – рассказал 
Сергей Лавров.

«Собеседник» провел свой 
собственный подсчет сумм, 
которые могли заработать три 
главные зарубежные премье-
ры марта. Итак, они чаще всего 
предваряют следующие фильмы 

и мультфильмы, фигурирующие 
в афишах для проформы: 

• «Сколько весит облако?» 
2019 года (59,9 млн руб.), 

• Smile («Улыбка») 2022 года 
(55,1 млн руб.), 

• «Митинг ON/OFF» 2019 года 
(45,8 млн руб.), 

• «Три добрых дела»  
2022 года (32,3 млн руб.), 

• «Дубак» 2017 года  
(23,4 млн руб.), 

• «День рождения» 2023 года 
(22,8 млн руб.), 

• «Глубокие раны» 2021 года 
(21,6 млн руб.), 

• «Ушла по-чеховски»  
2019 года (20,5 млн руб.), 

• «Фора Х» 2023 года  
(18,1 млн руб.),

• «Мавка. Лесная песня»  
2023 года (13,6 млн руб.).

Только по самым минималь-
ным подсчетам, три фильма 
могли заработать с 29 февраля 
по 27 марта  313 млн руб. А есть 
еще ряд картин («Остановка», 
«Супергерои», «Пиковая дама», 

общей бедой» и пригрозила ки-
нотеатрам санкциями вплоть до 
закрытия. На минувшей неделе 
замминистра культуры Сергей 
Обрывалин, выступая перед 
депутатами, подтвердил, что 
ведомство настроено бороться 
с «предсеансным обслуживани-
ем». И рассказал, что мешает это 
делать эффективно: «Мы состав-
ляем протоколы, но на это [ухо-
дит] время. Первый протокол – 
штраф, второй – штраф, и только 
на третий штраф теоретически 
можно закрыть кинотеатр. И 
пока мы с вами составляем вто-
рой штраф, кино уже снялось с 
проката, прошли 2–3 недели».

Есть и чисто судебные преце-
денты. Кинотеатр в Волгограде 
наказали за показ «Оппенгей-
мера» без прокатного удостове-
рения по решению суда. В нем 
говорилось, что фильм «не со-
ответствует традиционным рос-
сийским духовно-нравственным 
ценностям».

Что бездуховного в «Оппен-
геймере», сказать сложно. Но 
угадать, какой фильм и с каким 
содержанием могут подсунуть 
перед отечественной короткоме-
тражкой, действительно нельзя. 
Может быть, в нем «экстремизм» 
всякий будут показывать. И по-
лучится так, что власти с ним 
в легальном прокате бьются 
насмерть, а в нелегальном его 
вполне можно узреть. И запла-
тить еще при этом деньги.

Впрочем, если бы кинотеа-
тры показывали по той же схеме 
кино с «запрещенными» россий-
скими актерами, эмигрировав-
шими из страны и выступающи-
ми против нынешней политики, 
думается, вопрос решался бы 
гораздо быстрее во внеправо-
вом поле, как это теперь часто 
бывает, когда власть чем-то раз-
дражена.

/Никита Ларин.

Сколько в России зарабатывают на пиратских кинопоказах

50 оттенков 
серого импорта

«Практическая магия» и т.д.), 
точные данные о которых не 
содержатся в ЕАИС.

«Наша общая беда»
В 2024-м ожидается еще мно-

го зарубежных премьер, кото-
рых не будет в официальном 
российском прокате – «Годзилла 
и Конг: Новая империя», «Пла-
нета обезьян: Новое царство», 
«Гладиатор 2», «Чужой: Ромул», 
«Носферату», «Джокер: Безумие 
на двоих», «Веном-3» и многие 
другие. Ожидается, что их тоже 
покажут в формате предсеанс-
ного обслуживания. Но...

С самим форматом предсе-
ансного обслуживания, кажется, 
становится не все так просто. 
Если в 2022–2023 годах россий-
ские власти смотрели на него 
сквозь пальцы и, вероятнее 
всего, видели способ спасения 
кинопрокатной индустрии (по 
итогам 2022-го отрасль просела 
в два раза по сравнению с пре-
дыдущим годом), то в последнее 
время одобрения уже куда мень-
ше. В январе 2024-го министр 
культуры РФ Ольга Любимова 
называла нелегальщину «нашей 

Киллиан Мёрфи в «Оппенгеймере»
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«Руки вверх!»: тридцать с плюсом

Каким был бы мир 
без Стругацких

В прошлом году 
«Руки вверх!», одна из 
главных групп россий-
ской поп-музыки, от-
метила 30-летие. Не-
смотря на солидный 
возраст, коллектив 
продолжает оставать-
ся молодым и активно 
гастролирующим.

Да и у самого лидера 
группы Сергея Жукова 
жизнь бьет ключом. На 
октябрь 2024-го наме-
чена премьера фильма 
«Руки вверх!», где музы-
кант выступил в качестве 
композитора, одного из 
сценаристов и сыграл 
самого себя. В байопике 
показана история груп-
пы – даже ушедший из 
коллектива Алексей По-
техин засветился. Одно-
временно Сергей Жуков 
на пару с Сергеем Шну-
ровым стал наставником 
и музыкальным продю-
сером «Новой Фабрики 
звезд», стартовавшей на 
ТНТ с 3 марта. Причем 
вокалист «Руки вверх!» 
признался, что в свое 
время из-за конкурен-
ции со стороны прежних 

фильм

Вахтанговский те-
атр любит радовать 
публику своими спек-
таклями и вне столи-
цы. В Нижний Новго-
род труппа привезет 
свою знаменитую по-
становку «Дядя Ваня», 
созданную Римасом 
Туминасом. В 
главных ролях 
– Сергей Мако-
вецкий, Влади-
мир Вдовичен-
ков и Людмила 
Максакова.

С п е к т а к л ь 
п о и ст и н е  л е -
гендарный. На 
родной сцене 
«Дядя Ваня» идет 

Дебютная картина 
Тины Баркалая «Сказ-
ки Гофмана» имеет 
мало общего с произ-
ведениями немецко-
го романтика. Скорее 
даже ничего общего. 
Кроме разве что ска-
зочности происходя-
щей истории.

Де й ст в и е  ф и л ь м а 
происходит в начале ну-
левых. Дурнушка Надя 
(Екатерина Вилкова) 
живет в хрущевке и со-

том. Впрочем, никакими 
четкими политически-
ми заявлениями артист 
себя не утруждает, пред-
почитая просто дарить 
музыку своим фанатам. 
И фанаты отвечают ему 
любовью.

Что, если бы Аркадия и Бориса 
Стругацких никогда не существо-
вало? Какой была бы советская и 
мировая фантастика? Представили? 
А вот современные российские пи-
сатели сумели представить.

В антологии «Мир без Стругацких» 
Алексей Сальников, Дарья Бобылева, 
Эдуард Веркин и девять других авторов 
представили, что братья-фантасты ни 
на что не повлияли и не опубликовали 
сколько-нибудь значительных произ-
ведений. Но природа, как известно, не 
терпит пустоты, и свято место пусто не 
бывает. Отсутствие текстов Стругацких 
заполнили рассказы, написанные от 

«Дядя Ваня» 
в Нижнем

имени советских классиков – Фазиля 
Искандера, Василия Аксенова, Алек-
сандра Галича, Василия Шукшина, 
Варлаама Шаламова, Андрея Битова 
и других. Автор идеи и составитель 
сборника – литературный критик, 
обозреватель и фантастиковед Васи-
лий Владимирский – во вступитель-
ной статье подчер-
кивает, что это не 
первая попытка на-
писать альтернатив-
ную историю совет-
ской фантастики, 
но впервые авторы 
взяли на себя сме-
лость реконструиро-
вать чужую манеру, 
стиль писателей-
классиков.

e-mmmaail:: pprrozzveeezdd@@inbbox..rru 
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Еще больше 
новостей читайте 
на нашем сайте 

УЗНАВАЙТЕ О ЖИЗНИ КУМИРОВ ПЕРВЫМИ!

ТОЛЬКО У НАС:

 Ежедневные СПЛЕТНИ, 
СКАНДАЛЫ, ОТКРОВЕНИЯ.

 АНИ ЛОРАК  
представила  

своего возлюбленного
 Рассказы выживших в «Крокусе»

 ДРОБЫШ предупредил  
SHAMAN’а об опасности 

Также наши новости можно читать
в Telegram: tt.mee/ppprozzveezzddinfoo
и в «Дзен»: 
wwww.ddzen.rruu/prozzveezdd11

4 апреля. Иваново, Дворец игровых видов спорта
5 апреля. Рязань, ДС «Олимпийский»

12 апреля. Калуга, ДС «Центральный»
13 апреля. Тула, ЛДС «Тула»

18 апреля. Архангельск, Дворец спорта профсоюзов

«Сказки Гофмана» с Вилковой и Цыгановым

В кинотеатрах с 28 марта

10 апреля.  
Нижний Новгород, 

Театр оперы  
и балета имени 

Пушкина
29 апреля. Москва, 

Театр имени 
Вахтангова

6 мая. Москва, 
Театр имени 
Вахтангова 

выставка

225! Пушкин – наше всё опять!
К юбилею солнца 

русской поэзии про-
ходит грандиозная по 
своим масштабам вы-
ставка в Государствен-
ном музее Пушкина.

с 2009-го, а в 2011-м он 
был отмечен премией 
«Золотая маска» в но-
минации «Лучший спек-
такль года». Помимо этой 
награды, в копилке дети-
ща недавно покинувшего 
нашу юдоль земных пе-
чалей Римаса Туминаса 
еще множество премий. 
Режиссер для спектакля 
полностью перечитал 
классический текст пье-

сы Антона Павловича – 
с листа, без оглядки на 
давящий груз истории и 
интерпретаций. Ивана 
Петровича Войницкого 
неизменно играет Сер-
гей Маковецкий. Доктор 
Астров – Владимир Вдо-
виченков. Людмила Мак-
сакова выходит на сцену 
в роли Марии Васильев-
ны Войницкой.

Александру Серге- 
евичу 6 июня исполнится 
225 лет. К дате приуро-
чен межмузейный проект 
«Пушкин. 225», в котором 
представлено свыше 1700 

экспонатов из 44 уч-
реждений культуры 
страны. Многие из них 
выставлялись редко 
или совсем не выстав-
лялись, как, например, 
подлинный автограф 
поэта или потрепанное 
перо, которым он пи-
сал стихи. Отдельный 
зал посвящен «донжу-

анскому списку» Пушкина 
– перечню влюбленностей 
классика. Слабости гения 
тоже удостоились отдель-
ного разбирательства. На 
выставке представлены 
интересные факты, к при-
меру, что поэт однажды 
проиграл рукопись своего 
стихотворения, уже под-
готовленную к печати. 
Здесь же можно прове-
рить, насколько вы сами 
азартный человек, сыграв 
в популярную карточную 
игру XIX века – штосс.

До 30 июня. Москва,  
Государственный музей  

А. С. Пушкина

держит малоприятного 
мужа Виталика (Максим 
Стоянов), женившего-
ся на ней когда-то ради 
московской прописки. 
Днем героиня работает в 
библиотеке, а по вечерам 
– гардеробщицей в теа-
тре. Однажды не то про-
дюсер, не то режиссер, 
но в общем творческий 
человек Гарик (Евгений 
Цыганов) замечает, что 
у Нади обворожительно 
прекрасные руки с неве-

роятной пластикой. Это 
обстоятельство, в духе 
популярного сюжета 
фильмов нулевых о пре-
вращении серой мышки 
в принцессу, кардиналь-
но меняет жизнь библи-
отекарши-гардеробщи-
цы. Для Екатерины Вил-
ковой это тоже был не-
обычный эксперимент.

«Меня заставили! – 
говорила актриса. – Для 
меня это дебют в роли 
подобного формата. 
Когда я просилась в по-
добные истории, мне 
всегда говорили, что 
ты слишком благопо-
лучная, слишком кра-
сивая».

В киносказке снялись 
также Анна Ардова, Ксе-
ния Кутепова и Алексей 
Гуськов, который сыграл 
читателя, взявшего в 
библиотеке книгу «Сказ-
ки Гофмана», название 
которой вынесено в за-
главие фильма.

«Фабрик» хотел даже уйти 
из шоу-бизнеса. Но не 
ушел и продолжает высту-
пать. Недавно, например, 
подпевал строчки гим-
на на Красной площади 
Владимиру Путину после 
избрания того президен-

ф
о

то
: А

Г
Н

 «
М

о
с
кв

а
»
, с

о
ц
с
е
ти



20 СОБЕСЕДНИК 13’2024 ТЕЛЕБАШНЯ

Лучшие сериалы апреля
«Собеседник» выбрал самые яркие премьеры 
месяца. В новом сериале Валерии Гай Германики 
следователь Диана Арбенина подозревает Глафи-
ру Тарханову в убийстве мужа. Элитный частный 
детектив-синефил Колин Фаррелл разыскивает 
пропавшую красотку с темным прошлым в луч-
ших традициях нуара.

Майкл Дуглас кардинально меняет амплуа и ввязывается в 
опасную авантюру при дворе Людовика XVI. Роберта Дауни-млад-
шего в «Сочувствующем» вообще не узнать: он одновременно 
играет конгрессмена и агента спецслужб. А Эндрю Скотт пополнит 
палитру сыгранных злодеев талантливым мистером Рипли.

/Подготовила Марина Довгер.

«Сочувствующий»
С 14 апреля, Max

Пожалуй, самый важный и актуальный сери-
ал в нашей подборке – экранизация «Сочувству-
ющего» Вьет Тхань Нгуена. В 2016-м роман про 
абсурд и ужасы вьетнамской войны получил Пу-
литцеровскую премию. Главный герой – двой-

ной агент, который сам до конца не понимает, 
кто он, во что верит и кому на самом деле слу-
жит. Днем он трудится в тайной полиции про-
американской Южновьетнамской республики, а 
под покровом ночи сливает секретные сведения 
коммунистам. После эвакуации из Вьетнама он 
оказывается в Лос-Анджелесе в статусе беженца 
и продолжает тайно работать на подполье... В 

шоу снялись ази-
атские актеры Хоа 
Сюаньдэ, Фред 
Нгуен Кхан, Тоан 
Ле, Алан Чонг, Сан-
дра О. А неузнавае-
мый Роберт Дауни-
младший сыграл 
несколько ролей 
– конгрессмена и 
агента спецслужб. 
Шоураннером и 
режиссером «Со-
ч у в ст в у ю щ е г о » 
выступил Пак Чхан 
Ук, известный по 
франшизе «Олд-
бой».

«Шугар»
С 5 апреля, Apple TV+

Экс-«настоящий детектив» 
и лауреат премии «Оскар» 
Колин Фаррелл играет Джона 
Шугара (в переводе с англ. – 
«сахар») – частного сыщика-
мечтателя, обожающего Лос-
Анджелес и кино. Вернувшись 
домой после расследования в 
Токио, Шугар с большим эн-
тузиазмом вписывается в дело 
о пропавшей без вести внучке 
легендарного голливудского 
продюсера Джонатана Сигела 
(Джеймс Кромвелл). 25-лет-
няя Оливия (Сидни Чандлер) 
несколько дней не выходит 
на связь. Под подозрение по-
падают ее отец Берни (Ден-
нис Буцикарис) и сводный 
брат Дэвид (Нейт Корддри), 
которые особо не парятся по 
поводу ее исчезновения, мол, 

«Франклин»
C 12 апреля, Apple TV+

79-летний Майкл Дуглас облачился в напудренный парик и 
колготки, чтобы сыграть американского «отца нации» Бенджа-
мина Франклина в роскошных декорациях Версаля. В основу 
легла книга лауреата Пулитцеровской премии Стейси Шифф 
«Великая импровизация: Франклин, Франция и рождение Аме-
рики». Это история о том, как в декабре 1776 года изобретатель, 
который прославился на весь мир своими экспериментами с 
электричеством, отправился с секретной миссией во Фран-
цию. Бен провел там 8 лет, пуская все свое красноречие, чтобы 
убедить абсолютную монархию поддержать американскую 
демократию. Как говорится в официальном описании Apple 
TV, это был тот решающий исторический момент, когда «судьба 
американской независимости висела на волоске». Ученый-
авантюрист не был дипломатом, но ему удалось перехитрить 
британских шпионов, французских информаторов и враждебно 
настроенных коллег, чтобы организовать франко-американский 
союз 1778 года и мирный договор с Англией в 1783 году. 

«Рипли»
C 4 апреля, Netflix

Новая амбициозная адап-
тация романа «Талантливый 
мистер Рипли» Патриции 
Хайсмит собирается зат-
мить полнометражную вер-
сию 1999 года. Это задачка 
со звездочкой: классический 
фильм с Мэттом Дэймоном, 
Джудом Лоу и Гвинет Пэлтроу 
до сих пор считается удачной 
экранизацией и в свое вре-
мя получил 5 номинаций на 
«Оскара». Но у нового проекта 
в рукаве свои козыри. Прежде 
всего это Эндрю Скотт – иде-
альный каст на роль умного и 
обаятельного злодея. Напом-
ним, актер блестяще сыграл 
профессора Мориарти в се-
риале «Шерлок». Шоураннер 
и режиссер Стивен Заиллян 
также не впервые высказы-
вается о гениях зла – он на-
писал сценарий к фильму 
«Ганнибал». Плюс авторы се-
риала располагают большим 
запасом экранного времени, 
что позволяет со всеми вкус-
ными деталями углубиться в 

 «Обоюдное согласие»
С 1 апреля, KION

Кажется, это первый оте-
чественный вертикальный се-
риал-антология, где каждый 
новый сезон – не продолжение 
предыдущего, а законченная 
мини-история с другими пер-

сонажами и актерами. Вале-
рия Гай Германика продолжает 
остро и откровенно высказы-
ваться на тему абьюза и виктим-
блейминга – на этот раз жертву 
домашнего насилия обвиняют в 
убийстве мужа. В открывающей 
сериал  сцене супруги отмечают 
20-летие совместной жизни. На 

вечере начальник мужа пафос-
но произносит патриотичный 
тост в духе времени: «Нам не 
нужны Мальдивы, эти потные, 
приторные... Нам нужны наше 
сальцо и самогон! Мы обожа-
ем нашу землю, нашу кухню 
и наших девчонок!» Григорий 
Венишев (Максим Ползиков) 
состоялся во всем: успешный 
бизнесмен, у него красавица-
жена Марина (Глафира Тар-
ханова) и прекрасные дети. 
Склейка – и красивая картинка 
счастливого брака разбивается 
на наших глазах. После бан-
кета его находят мертвым в 
луже крови. За дело берутся 
следователь Анна (Диана Ар-
бенина) и правозащитница 
Ида (Елена Ханга), которым 
предстоит выяснить, какой ад 
скрывается за фасадом иде-
ального брака... К работе над 
сценарием привлекли прак-
тикующего психолога Татьяну 
Салахиеву-Талал, чтобы рас-
крыть тему домашнего наси-
лия максимально правдиво и 
этично.

биографию и неординарную 
личность мистера Рипли. В 
сериале мы увидим Дакоту 
Фаннинг в роли Мардж Шер-
вуд и Джонни Флинна в роли 
Дики Гринлифа. В актерский 
состав также входят Элиот 
Самнер, Маурицио Ломбар-
ди, Маргарита Бай и Джон 
Малкович.

обычная тема для наркоманки 
в поисках приключений. При 
этом родственнички явно лгут и 
пускают детектива по ложному 
следу. Дедушка же уверен, что 
его любимая Оливия завязала с 
прошлым и стала хорошей де-
вочкой, а значит, наркотики и 

дурные компании тут ни при 
чем... Особенно хочется отме-
тить операторскую работу – в 
сериале можно найти визуаль-
ные отсылки к классическим 
нуарам Фрица Ланга, Альфре-
да Хичкока, Билли Уайлдера 
и др.
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Определились все 
участники Евро-2024. 
Сборные Грузии, Украи-
ны и Польши пробились 
в главный футбольный 
турнир Старого Света 
через напряженнейшие 
стыковые матчи.

Чемпионат Европы по фут-
болу пройдет с 14 июня по 14 
июля в Германии, а именно 
в десяти немецких городах – 
Берлине (стадион «Олимпиа-
штадиони»), Гельзенкирхене 
(«Фельтинс-Арена»), Гамбурге 
(«Фолькспаркштадион»), Дорт-
мунде («Сигнал Идуна Парк»), 
Дюссельдорфе («Меркур Шпиль 
Арена»), Кельне («Рейн Энер-
ги»), Лейпциге («Ред Булл Аре-
на»), Мюнхене («Альянц Аре-
на»), Франкфурте-на-Майне 
(«Дойче банк Парк»), Штутгарте 
(«МХП-Арена»). На первенстве 
сыграют 24 сборные.

За кого болеем?
В группу A немцы как хозяева 

Евро-2024 попали на чемпионат 
без отборочного турнира. Однако 
для них домашний турнир может 
стать разочарованием: последние 
крупные первенства для сборной 
Германии складывались неудач-
но.

Группу B можно назвать 
«группой смерти»: сразу три 
сильнейшие сборные сыграют 
между собой – чемпион мира Ис-
пания, четырехкратный чемпион 
мира Италия, а также Хорватия 
– серебряный призер нашего до-
машнего чемпионата мира. 

В группе C собрались англи-
чане, датчане, сербы и словенцы 
– то есть все те, от кого каждый 
турнир ожидают больших свер-
шений и долгожданного заво-

евания самого важного трофея 
континента.

В группе D выступит самая 
успешная европейская сборная 
последних лет – финалист Ката-
ра-2022 и победитель России-2018 
– сборная Франции. Вместе с ней 
за выход в плей-офф поборются 
Австрия, Нидерланды и Польша. 
У поляков мотивации будет по-

больше, чем у остальных, ведь 
пробились они в Германию-2024 
через стыковые матчи, а в реша-
ющем из них – еще и по пенальти, 
обыграв Уэльс. 

В группе E в качестве фаво-
рита можно обозначить сборную 
Бельгии. В соперниках у нее будут 
румыны, словаки и украинцы. У 
Украины  путь на Евро-2024 вы-
шел самым драматичным. Сна-
чала дружина Сергея Реброва 

обыграла Боснию и Герцеговину, 
а в решающей встрече оказалась 
сильнее исландцев. Обе игры за-
вершились со счетом 2:1. В обоих 
случаях украинская сборная усту-
пала в счете и вырывала победу 
в концовках матчей. Победный 
гол в игре с боснийцами забили 
на 88-й, а с Исландией – на 84-й 
минуте.

В последней группе F все 
наше внимание будет приковано 
к сборной Грузии, которая впер-
вые в своей истории (!) вышла 
в финальную стадию и лицом 
которой является звезда ита-
льянской серии А – 23-летний 
Хвича Кварцхелия, известный 
нам также по играм за москов-
ский «Локомотив» и казанский 
«Рубин». Группа у грузин не про-
стая, вместе с ними сыграют мало 
того что турки с чехами, так еще 
и Португалия. Возможно, имен-
но в составе португальцев про-

ведет свои последние матчи на 
высочайшем европейском уровне 
один из лучших футболистов со-
временности и вообще в истории 
футбола 39-летний Криштиану 
Роналду, который на клубном 
уровне с начала 2023 года игра-
ет за «Аль-Наср» из Саудовской 
Аравии.

Ямаль против Мбаппе
Турнир пройдет в привыч-

ном формате: из каждой группы 
в плей-офф выйдут по две луч-
шие сборные, а также еще четыре 
сборные, занявшие третьи места с 
наилучшими показателями. Игры 
плей-офф пройдут по одной игре, 
а матч за бронзовые медали не 
предусмотрен – их получат обе 
сборные, проигравшие в полу-
финале. 

К числу главных фаворитов, 

и звезда мирового масштаба в 
нападении – 25-летний Кили-
ан Мбаппе, ставший со своими 
8 голами лучшим бомбардиром 
катарского мундиаля и которого 
уже несколько лет пытается при-
обрести себе мадридский «Реал», 
выкупив из парижского «Пари 
Сен-Жермен» за астрономиче-
ские суммы, что не предлагали за 
всю их карьеру Роналду и Месси, 
вместе взятым.

Англичане, подарившие нам 
футбол, каждый раз могут счи-
таться одними из фаворитов тур-
нира, и перед стартом больших 
первенств к этой сборной всегда 
особое внимание, ведь послед-
ний раз международный успех 
случился у родоначальников 
игры в 1966 году, когда они вы-
играли домашний для них чем-
пионат мира. С тех пор всякий 
раз ожидается, что англичане 
способны забрать международ-
ный трофей, и каждый раз эти 
надежды не оправдываются, но 
каждая серия может прерваться. 
И почему бы этому не произойти 
в 2024-м? Да, у Англии нет такого 
баланса и глубины состава, как 
у Франции, но далеко не всегда 
победителем турнира становится 
самая сильная по составу сбор-
ная. Последней по списку, но не 
по значению к числу главных 
фаворитов чемпионата Европы 
относится Испания. На рубеже 
2000-х и 2010-х годов испанцы 
доминировали в мировом фут-
боле, но с тех пор сменилось по-
коление игроков, и прямо сей-
час в составе «красной фурии» 
особенно выделяется 16-летний 
Ламин Ямаль. Вингер играет за 
«Барселону», и его уже сравни-
вают с Лионелем Месси, который 
на 20 лет его старше. Как юный 
самородок покажет себя на Евро-
2024? Посмотрим уже через 2,5 
месяца.

/Елена Мильчановска. 

футбол

фигурное катание

Исключение есть – 
приказа нет

Все дело в том, что 29 ян-
варя этого года Спортивный 
арбитражный суд (CAS) дис-
квалифицировал спортсменку, 
выступавшую в женском 
одиночном фигурном 
катании, на 4 года, 
начиная с 25 дека-
бря 2021-го – даты, 
когда она сдала по-
ложительную до-
пинг-пробу на за-
прещенный препарат 
триметазидин.

7 марта стало 
известно, что 
фигуристка 
и с к л ю ч е н а 
из сборной 
России. При 
эт о м  М и н -
спорт в нару-
шение своего 
же приказа 
до сих пор не 
опубликовал 
документ об 
исключении 

Счастье грузин,
воля украинцев 
и терпение поляков

17-летняя фигуристка Камила Валиева исключена 
из основного и резервного состава сборной Рос-
сии по фигурному катанию.

Камилы из сборной, хотя обя-
зан был это сделать в течение 
5 рабочих дней. Впрочем, ей, 
как сообщается, уже перестали 
выплачивать президентскую 
стипендию – 30 тысяч рублей 

в месяц.
– Да, увы и ах, чиновники 

следуют в отношении Вали-
евой букве закона, – проком-
ментировал «Собеседнику» 

спортивный коммента-
тор и телеведущий 
Дмитрий Губерниев. 
– Но не волнуйтесь: 

Камила  не пропа-
дет! Она будет при-
нимать участие во 

всем, в чем только 
сможет – и в много-
численных коммер-
ческих шоу, и ма-
стер-классы даст. И 
споет еще, и стан-
цует, короче – без 
заработка, причем 
очень даже непло-
хого, не останется. 

великолепные четверки
Все группы Евро-2024
Группа А: Германия, Венгрия, Швейцария, Шотландия.
Группа В: Албания, Испания, Италия, Хорватия.
Группа С: Англия, Дания, Сербия, Словения.
Группа D: Австрия, Нидерланды, Польша, Франция.
Группа Е: Бельгия, Румыния, Словакия, Украина.
Группа F: Грузия, Португалия, Турция, Чехия.

особое мнение

«Прогресса не будет...»
– Без нас это не то, – прокомментировал «Собеседнику» расклад 
сил бывший капитан сборной России по футболу и один из глав-
ных героев бронзового для нас Евро-2008 Андрей Аршавин. – Но 
будем честными: надеяться, что нас  допустили бы на этот чемпи-
онат Европы, пока продолжается вся эта мировая ситуация, и не 
приходилось. Ждать хорошего исхода не имело смысла. Пока все 
это не закончится, прогресса не будет ни в одном виде спорта.

помимо хозяев, можно отнести 
действующих чемпионов Евро-
пы – итальянцев, которые сен-
сационно не смогли отобраться 
на чемпионат мира 2022 года и 
наверняка будут прикладывать 
сверхусилия, чтобы исправиться 
за такой провал, хотя по составу 
сборная Италии несколько усту-
пает другим фаворитам турнира.

А вот у кого нет недостатка в 
звездных именах в составе, так 
это определенно сборная Фран-
ции. Сегодня у французов огром-
ный набор высококлассных ис-
полнителей в каждой линии 
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Килиан Мбаппе

Ламин  
Ямаль
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Как Симоньян способствует работе 
ВВС

      

Российские музыканты выпустили песню памяти 
Алексея Навального* на 40-й день его гибели. В за-
писи почти 10-минутного трека приняли участие 
Земфира**, Noize MC**, лидер «Ногу свело!» Максим 
Покровский**, актер Артур Смольянинов** и другие. 
Анимацию в клипе авторы выполнили в стиле люби-
мого мультсериала политика «Рик и Морти». «Духу не 
помеха четыре стены, память не засыпать холодной 
землей. Раз не существует источников тьмы, значит, 
этот свет все заполнит собой», – поется в песне.

А на Борисовское кладбище между тем продолжают 
нести цветы...
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Дизайнер Константин Ко-
новалов, тот самый, кото-
рому силовики летом 2019 
года сломали ногу во время 
пробежки, решил поинте-
ресоваться, как в «Рувики» 

Московский зоопарк порадовал очередным видео из 
жизни юной панды Катюши. Катюша уже совсем настоящий 
медведь, только пока маленький, поэтому кипер заходит 
прибираться в ее вольер в ее присутствии. Катюша, по всей 
видимости, считает его самой интересной игрушкой и не 
отстает ни на шаг, пытаясь сцапать лапами за ногу. Поэтому 
уборка в вольере Катюши – задача непростая. Нужно быть 
очень расторопным, чтобы и успеть прибраться, и не по-
пасться в лапы юному хищнику.

«ВВС про-
должает у нас 
работать по 
одной простой 
причине: кто-
то же должен 
задавать мне 
дурацкие во-
просы при каж-
дой удобной 
возможности», 
– написала гла-
ва RТ Маргари-
та Симоньян 
в своем теле-
грам-канале и 
приложила ро-
лик, который, 
видимо, должен подтверждать ее слова. В ролике 
корреспондент ВВС вежливо интересуется у Мар-
гариты Симоновны, почему у Путина на выборах 
не было серьезного конкурента. Ну, настоящего. 
Вопрос, конечно, дурацкий, особенно для тех, кто 
видит, что в последние 25 лет происходит с рос-
сийскими выборами. Но Маргарита Симоновна 
не смогла не усугубить и совершенно искренне 

поинтересовалась: «А зачем?» Дальше 
могла бы состояться интереснейшая 
дискуссия, но Симоньян начала 
обвинять корреспондента во вме-
шательстве во внутренние дела и 
предлагать Западу поступать, «как 
мы».

Занавес.

«Рувики» и Оруэлл

Случай 
в метро

Катюша и кипер

По телевизору говорят, 
что все нацисты сконцен-
трировались известно где, 
поэтому для гражданки из 
Якутии наверняка стало не-
ожиданностью, когда в мо-
сковском метро ее окружила 
толпа подростков, которые 
стали скандировать «Россия 
для русских!» и в нецензур-
ной форме выдвигать тре-
бования одновременно по-
кинуть страну и убираться 
к себе домой. Но отважная 
женщина сняла зигующих 
на телефон, благодаря чему 
об этом инциденте и стало 
известно.

П р о д е к л а м и р о в а в 
свои кричалки, наци-

ки скрылись в ваго-
не подъехавшего 

/Блоги читала Надежда Гужева.

*Внесен в списки террористов и экстремистов Росфинмониторинга. 

**В РФ признаны иноагентами.

поезда, оставив гражданку 
размышлять, как покинуть 
страну, оставаясь в субъек-
те Российской Федерации. И 
нет ли в выходке молодых 
людей призывов к сепара-
тизму.

– импортозамещенной «Ви-
кипедии» – выглядит статья 
о романе Джорджа Оруэлла 
«1984». И обнаружил, что от-
туда удалено описание рабо-
ты Министерства правды. На-

помним, что главный герой 
произведения, сотрудник как 
раз этого ведомства, сутками 
не покладая рук занимался 
тем, что переписывал газет-
ные статьи в соответствии с 
текущей линией партии, вы-
травливал с фотографий лю-
дей, попавших в немилость, 
и выдумывал всевозможных 

«подпоручиков 
Киже» в про-
пагандистских 
целях. Отме-
тим, что в «Ру-
вики» нет не 
только этого, но 
и вообще отсут-
ствует раздел о 
министерствах 
в Океании, где 
М и н п р а в д ы 
было еще не 
самым «забав-
ным». Очень 
странно также, 
что в «Руви-
ки» осталось 
упоминание о 
телекране и но-
воязе. Вот прям 
очень. Не иначе 
как вредитель-
ство!

Мультик для 
Навального*
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Ну что, до-
рогие, а не 
поучить 
ли мне вас 
щи ва-
рить?

Нет, нет, 
вне контекста многочислен-
ных мемов и шуточек, я все-
рьез намерена это сделать. Ибо 
стартовавший две недели назад 
Великий пост настоятельно тре-
бует от большого количества ве-
рующих граждан каждый день 
задумываться не только о пище 
духовной, но и о вполне себе 
материальной. А поскольку Ве-
ликий пост – самый длинный 
и строгий из всех постов, то 
рецепт постных грибных щей, 
уверена, придется очень кстати.

Считаю себя не вправе таить 
от вас столь роскошный рецепт: 

Головоломки судоку 
разгадывает весь мир. 
Попробуйте и вы: нуж-
но заполнить цифрами 
пустые клетки так, 
чтобы в любой строке, 
столбце и в каждом 
из блоков 3х3 не было 
двух одинаковых цифр. 

судокумания

4 1 5 8 9 2 7
5 7

2 1 4
2

6 5 3
3 9 8 7 6

9 4 6 1
8 7 9

6 2 8
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Узнай 
свой IQ

интеллект- 
   викторина

Выберите правильный ответ из 
трех вариантов. Ваш уровень 
интеллекта (IQ) выше среднего, 
если вы справились более чем 
с половиной заданий. 
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застолье с Наташей Ванденко

НА ПОСОШОК

1 Что-то Гондурас опять бес-
покоит… А где, кстати, он 

находится:

а) на Антильских островах;
б) в Экваториальной Африке;
в) в Центральной Америке.

2 Из какого пистолета Гаврило 
Принцип 28 июня 1914 года 

застрелил в Сараево эрцгер-
цога Франца Фердинанда и его 
жену Софию Хотек: 

а) «Браунинг М1910» (Бельгия);
б) «Маузер С96» (Германия);
в) «Манлихер М1901» (Австро-Вен-
грия).

3 Абсолютный рекорд минусо-
вой температуры на земле 

был зафиксирован в разное 
время в Верхоянске, Оймяконе 
и на станции «Восток» в Антарк-
тиде. Он составил:

а) минус 89,2 градуса по С; б) минус 
80,3 градуса; в) минус 75,5 градуса.

4 «Мы сваливать не вправе 
вину свою на жизнь. Кто 

едет – тот и правит, поехал – так 
держись». Автор этих строк:

а) Ярослав Смеляков; б) Николай 
Рубцов;  в) Арсений Тарковский.

5 Что происходит с судном при 
оверкиле:

а) разворачивается на 180 градусов; 
б) опрокидывается; в) резко теряет 
ход.

6 «Весь мир – театр, а люди в 
нем – актеры». Какой драма-

тург породил это, теперь уже 
крылатое выражение:

а) Бомарше; б) Вольтер; в) Шекспир.

7 Кто на Руси в XIV веке носил 
такую верхнюю одежду, как 

охабень:

а) бояре; б) воеводы; в) крестьяне.

8 У Анджелины Джоли не со-
всем женское хобби – она 

коллекционирует:

а) курительные трубки; б) виски со 
всего мира; в) ножи и кинжалы.

А вот щец вам горяченьких!
Следите за руками
 50 г сушеных белых грибов 

(можно заменить на другие 
или ассорти, но с белыми щи 
выходят сильно ароматнее) 
 2–3 картофелины  1 мор-

ковь  1 луковица  200 г 
квашеной капусты  2–3 ст. л. 
растительного масла  зелень 
для подачи.

Сушеные грибы тщательно 
промойте. Не жалея чистой хо-
лодной воды, оставьте в ней 
грибы на полчаса.

Прямо в кастрюле разогрей-
те пару столовых ложек рас-
тительного масла, обжарьте на 
нем мелко нарезанный лук до 
легкой золотистости. Спустя 
пару-тройку минут добавьте 
натертую на средней терке 
морковь. Обжарьте, помеши-
вая, еще минутки три. 

Теперь выложите к обжа-

По горизонтали: Кавалькада. Взяток. Гимн. 
Снаткина. Карст. Кафа. Аббат. Пи. Тол. Акинак. 
Осмий. Степ. Кубок. Графит. Коса. Мездра. 
Гюрза. Тому. Баран. Идол. «Чайка». Аллан. 
Ларь. Долина. Овал. Дура. Рано. Пила. Акажу. 
Эзоп. Аты. Федорова. Кава. Обапол. Узел. Люкс. 
Услада. Оле. Эфес. Гало. Ангоб. Крик. Скрепа. 
Мракобес. Егоза. Стати. Тариф. Риза. Один. 
Исаак. Тибет. Совсем. Пир. Лирик. Гарем. Ереме. 
Осип. Петит. Кулик. Ксенон. Чакона. Запас. 
Барак. Огарь. Араб.
По вертикали: Медиевистика. Эстет. Взял. 
Катализ. Эрин. Акита. Ада. Критика. Климат. 
Тягло. Фикус. Фойе. Вандал. Порча. Перегиб. 
Залп. Фольга. Итака. Край. Ледокол. Засека. Бутада. Слом. Омск. Яро. Рейв. Достаток. 
Мара. ОБЖ. Шаг. Сено. Кулакова. Козерог. Бампо. Апофеоз. Мена. Ветка. Спаржа. 
Бах. Тайга. Наутилус. Печь. Ящик. Асс. Нажива. Алоэ. Кулон. Торока. Омар. Фура. 
Зраза. Град. Сор. Спаги. Арко. Ведро. Тишина. Аттик. Тень. Пиала. Блин. Паб.

ренным овощам очищенный и 
нарезанный соломкой, брусоч-
ками или кубиками картофель 
и грибы вместе с водой, в ко-
торой они замачивались. Если 
грибы крупные, нарежьте их 
любым удобным вам способом.

Присовокупите квашеную 
капусту вместе с рассолом, вы-
ровняйте содержимое кастрю-
ли на соль, заправьте люби-
мыми специями, поставьте на 
огонь, доведите до кипения и, 
убавив огонь до слабого, пото-
мите, полуприкрыв крышкой, 
полчасика.

После уберите с плиты, на-
кройте крышкой полностью, 
дайте настояться. 

Перед подачей щедро по-
сыпьте свежей зеленью. 

М-м-м! Это реально очень-
очень вкусно! И не верьте мне 
на слово, непременно пере-
проверьте. Хоть у меня, как у 
героини «Девчат» (фильм ре-
комендую к просмотру, даже 
если уже неоднократно виде-
ли), по щам всегда были пя-
терки!

насыщенный, ядреный, доми-
нирующий дух белых грибов, 
кислинка квашеной капусты, 

нотки свежей зелени – щи вы-
ходят наивкуснейшие. Впрочем, 
хватит слов, давайте к делу!
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Спасибо, что читали нас, до встречи через неделю!
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МАЛОИЗВЕСТНЫЕ ФАКТЫ  
ИЗ ЖИЗНИ ВЕЛИКИХ ЛЮДЕЙ, 
НА КОТОРЫХ ДЕРЖИТСЯ  
НАШ МИР, КОТОРЫЕ 
ОКАЗЫВАЮТ РЕШАЮЩЕЕ 
ВЛИЯНИЕ НА ХОД ИСТОРИИ  
И НАШУ СОВРЕМЕННОСТЬ.  
        ЧИТАЯ ПРО НИХ,  
        НЕ СОСКУЧИШЬСЯ!

 Как Донатас Банионис помог Путину опреде-
литься

 Иммануил Кант не изменил клятве на верность 
России

 «Прощание славянки» Василия Агапкина стало 
маршем на все времена

А ТАКЖЕ:  Александр Феклистов  Георгий Маленков 
  Гарри Гудини  Лайма Вайкуле  Мэттью Перри  Алек-
сандр Куприн  Лени Рифеншталь  Матвей Шапошников

6 СОБЕСЕДНИК+ 3’2024

Донатас Банионис 

помог Путину 
определиться

подумал: все, пропал, она меня 

там задушит в объятиях! – сме-

ялся артист. 

Но опасения оказались на-

прасными: артисты подружи-

лись и через всю жизнь про-

несли теплую дружбу. Банионис 

уже был женат, а своей супругой 

и своими двумя сыновьями он 

дорожил. С женой актер прожил 

60 лет, пока Она Конкулявичюте 

не скончалась в 2008 году.

– В нем была такая прибал-

тийская сосредоточенность и 

одиночество в толпе, – говорит 

о Банионисе актриса Жанна 

Болотова, которая снималась с 

актером в фильме «Бегство ми-

стера Мак-Кинли», где они тоже 

сыграли влюбленных. – Он хотел 

все досконально узнать о роли. 

В нем была мудрость этакого 

исследователя, наблюдателя. 

трость. Ведь у главного героя был 

прототип – советский разведчик 

Конон Молодый. Режиссер и ак-

тер познакомились с ним, сде-

лали совместную фотографию. 

Когда этот кадр положили на 

стол начальников Госкино, тут 

уже отступать было некуда, по-

скольку фильм создавался еще и 

при активном участии КГБ. 

До этого Донатас в основном 

снимался на Литовской киносту-

дии, и широкая публика знала 

его лишь по небольшому эпизо-

ду в фильме Рязанова «Берегись 

автомобиля», где актер сыграл 

пастора. Его акцент, который 

потом тщательно скрывали 

режиссеры, дублируя артиста, 

тогда пригодился: «Одни верят, 

что Бог есть, другие верят, что 

Бога нет. И то и другое недока-

зуемо... Будете пересчитывать?» 

Пожалуй, это был единственный 

случай, когда Банионис в рос-

сийском кино говорил своим 

голосом, в остальных картинах 

его озвучивали русские арти-

сты. Особенно часто (аж в три-

надцати фильмах) – Александр 

Демьяненко, тот самый Шурик 

из комедий Гайдая.

В одной из своих первых ки-

норабот – «Никто не хотел уми-

рать» – Банионису предстояла 

любовная сцена с латвийской 

актрисой Вией Артмане. Ре-

жиссер картины Жалакявичюс 

тогда предупредил актера, что 

все мужчины, кто снимается с 

ней, обязательно влюбляются 

в Артмане: «Будь осторожнее!» 

– Когда он мне так сказал, я 
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апреля исполни-

лось бы 100 лет 

народному арти-

сту СССР Донатасу Ба-

нионису. Им восхища-

лись, любили, а после 

смерти стали подозре-

вать в сотрудничестве 

с КГБ. В любом случае 

в советском кино этот 

актер стал знаковой 

фигурой. 

«Прибалтийская 

сосредоточенность  

и одиночество в толпе» 

В 2009 году Владимир Путин 

наградил литовского актера ор-

деном Почета. Вручая ему на-

граду в Московском Кремле, 

Владимир Владимирович неожи-

данно назвал Баниониса своим 

«крестным отцом». И объяснил, 

что, оказывается, именно по-

сле просмотра фильма «Мерт-

вый сезон», где Донатас сыграл 

офицера разведки, Путин решил 

тоже стать разведчиком. Эта 

картина у артиста стала деся-

той по счету, но первой, которая 

принесла ему настоящую славу. 

Хотя его не сразу утвердили на 

эту роль. Пробовалось много 

актеров, включая и Вячеслава 

Тихонова, который тогда еще не 

сыграл своего Штирлица. Кстати, 

режиссер фильма «Семнадцать 

мгновений весны» Татьяна Лиоз-

нова признавалась, что именно 

«Мертвый сезон» и Банионис во 

многом определили стиль ее бу-

дущей картины. 

Чиновники от Госкино были 

категорически против Баниони-

са в роли разведчика, поскольку 

считали, что в его внешности нет 

ничего героического. Но режис-

сер Савва Кулиш чувствовал, что 

для успеха фильма ему нужен 

именно этот актер. Его внутрен-

ний стержень, глаза, которые 

умели выразительно молчать в 

кадре, – все это отличало прибал-

тийского актера. Однако убедить 

начальство долго не удавалось. 

И тогда пришлось пойти на хи-

Своим обаянием Донатас рас-

полагал к себе любых людей.

«Нас почитают 

умершими, но мы 

живы» 

Несмотря на то, что Банионис 

часто снимался, работу в кино он 

сам не любил. Ему казалось, что 

кинорежиссеров чаще не инте-

ресуют актерские способности 

человека, а нужен он только как 

инструмент в кинематографе. 

– Каждый раз для меня это 

была беда. Думаю: «Ну что за 

кино?!» А потому что внешний 

кадр там важнее, чем твоя вну-

тренняя жизнь, – возмущался 

артист. – Но кино – это хороший 

заработок, и я соглашался сни-

маться, чтобы моя семья жила 

достойно. 

В актерской профессии его 

больше привлекал театр. Поч-

ти 60 лет Банионис прослужил в 

драматическом театре литовско-

го города Паневежис, где и сам 

проживал. 

– Я любил играть на сцене 

еще со школы, где участвовал с 

ранних лет в самодеятельности, 

– вспоминал актер.

И хотя его родители относи-

лись с уважением к увлечению 

сына, все же после окончания 

школы определили его в ремес-

ленное училище, чтобы он смог 

получить профессию керамиста. 

Но и там Донатас стал посещать 

драматический кружок. Позже 

все-таки закончил театральную 

студию. Получается, от судьбы 

не уйдешь! 

– Он такой въедливый артист, 

скрупулезный. Мне кажется, он 

доверял только одному режис-

серу – Мильтинису, который ру-

ководил Паневежским театром, 

– вспоминает актриса Светлана 

Коркошко, которая снималась 

с Банионисом в фильме «Мерт-

вый сезон». – Работал все время 

с сопротивлением, пока его не 

убедишь. На наших съемках ча-

сто спорил с режиссером Саввой 

Кулишом. Но, признаюсь, я ис-

пытывала симпатию к Донатасу. 

Он мне как-то подарил красивую 

шкатулочку, которая у меня хра-

нится до сих пор. Каждый день 

смотрю на нее и вспоминаю Ба-

ниониса. 

В 1969 году актер снялся в 

фильме «Красная палатка», в 

котором принимали участие  

английские и итальянские ки-

нематографисты. Особенно всех 

восхитил эпизод, когда герой 

Баниониса Марьяно в присту-

пе безумия смеется, замерзая в 

снегах Арктики. Эту сцену стали 

называть «актерским шедевром».

– Он обладал той совершен-

ной собачьей органикой ребенка 

или животного, которая может 

оправдать все что угодно, – как-

то высказался о Банионисе Ни-

кита Михалков, который тоже 

снимался в «Красной палатке».  

Но сам Донатас всегда сму-

щался от похвал, шутил: «Глав-

ное, чтобы только не ругали». А 

по-настоящему ценил похвалу 

или критику только от своей лю-

бимой супруги. 

Актер Донатас Банионис скон-

чался в 2014 году в возрасте 90 

лет. А в январе 2018 года СМИ 

сообщили со ссылкой на инфор-

мацию Центра исследования 

геноцида и сопротивления жи-

телей Литвы о том, что четыре 

года актер был агентом КГБ под 

псевдонимом «Бронюс». Была 

названа дата вербовки: 1970-й 

(«для использования в наших 

мероприятиях в борьбе с идео-

логическими диверсиями про-

тивника»). И время исключения 

из агентурной сети: 1974-й, в тот 

год Баниониса избрали депута-

том Верховного Совета Литвы. 

Хотя в архивах так и не обнару-

жили ни его собственноручно 

написанных заявлений, ни са-

мих донесений. Только запись в 

секретном журнале регистрации 

личных дел и справка паневеж-

ского городского отдела КГБ: 

агент, находясь в США, «устано-

вил контакты с некоторыми ли-

товскими эмигрантами, которые 

нас интересовали, и представил 

их характеристику». Однако поз-

же эти документы некоторые 

эксперты назвали фальшивками. 

Литовские СМИ пишут, что рас-

следование в этом направлении 

продолжается и сейчас. 

«Мы неизвестны, но нас узна-

ют. Нас почитают умершими, но 

мы живы в великом терпении. 

Под ударами, в темницах, в бес-

честии, в изгнании. Нас почита-

ют обманщиками, но мы верны», 

– невольно вспоминаются слова 

разведчика Ладейникова – Бани-

ониса из «Мертвого сезона».

/Олег Перанов.

2009 г. Банионис получает орден Почета из рук Путина

Кадр из фильма «Мертвый 

сезон». Банионис в роли 

разведчика Ладейникова
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овесть «Яма», на-писанная больше ста лет назад, не входит в школьную про-грамму по литературе, но на книжных полках желторотые юнцы ищут именно ее и нервно му-солят страницы с опи-санием утех публичного дома. 

Телевидение тоже сумело за-
манить зрителей экранизацией, 
и мужчины пришли в восторг от 
актрис, играющих проституток, 
а дамы обзавидовались кружев-
ному неглиже. Московский Те-
атр песни вообще переименовал 
«Яму» в «Омут любви», и публи-
ка решила, что это водевиль с 
топотушками... Такого ли эффекта ожидал 

Александр Куприн, когда писал 
обличительную повесть о тор-
говле юными девушками в пу-
бличных домах? В «Яме» почти документально 

рассказывается о целом кварта-
ле борделей всех уровней, где 
секс-рабынь продавали от 2 ру-
блей до 15 копеек. Город, где все 
это происходит, Куприн прямо 
не называет, но нетрудно до-
гадаться, что речь идет о Киеве.«Получи автограф, мерзавец!» 

Лютой морозной ночью мо-
лодой Куприн возвращался до-
мой. И вдруг из подворотни вы-
скочил рослый дядька и потре-
бовал деньги, часы и пальто… Деньги в кошельке литерато-

ра никогда не задерживались, 
любимые часики давно тикали 
в ломбарде. Ну, а мерзнуть пи-
сатель не пожелал – и поэтому 
вместо поношенного пальто с 
собачьим воротником грабитель 
получил «автограф» в челюсть 
вкупе с неизящной словесно-
стью. Кто-кто, а Куприн знал 
толк и в боксе, и в матерщине, 
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ну и конечно, в бабах, попол-
няя жизненный опыт и словарь 
в уличных драках, в кабаках и 
борделях. 

Александр с юности кутил на 
полную катушку: водку употре-

блял отнюдь не наперстками, во 
хмелю силушку не сдерживал и 
однажды, защищая проститут-
ку, даже сбросил могучего го-
родового с моста в реку. А еще 
Куприн имел привычку ночи 
напролет кутить с цыганами, а 
потом, каясь, обещался уйти в 
монахи. 

Друг-писатель Вересаев, вы-
таскивая его из загулов, упре-
кал: «На вас смотрит вся читаю-
щая Россия, а вы?» 

Три истины Александра Куприна Свой первый рассказ он на-
писал еще в военном училище 
и «за бумагомарание» получил 
двое суток карцера и 10 рублей 
гонорара. Литературную славу 
Куприну принесли сентимен-

тальные повести «Олеся» и 
«Гранатовый браслет», которые 
сделали его более известным, 
нежели тогдашний Чехов. Но это 
не остановило насмешки над 
вечно сонным пьяницей, кото-

рого будили ледяной водой или 
словом «коньяк». Современники 
шутили: 

Если истина в вине, сколько истин в Куприне? Читающей России писатель 
открыл три свои истины: свет-
лую – о любви, серую – о буднях 
брака и темную – о проституции. За первую детскую любовь 

маленького Сашу выпороли: он 
обнял девочку на танцах в си-
ротском доме… О своем первом супружестве 

Александр написал так: «Муж-

чина в браке подобен мухе, сев-
шей на липкую бумагу; и сладко, 
и скучно, и улететь нельзя». Вой-
дя в загул, Куприн как-то прита-
щил в свой дом собутыльников и 
публичных девок. И за это жена 

разбила графин о его голову, а 
он поджег вечернее платье пря-
мо на супруге. Чтобы не убить 
друг друга, они развелись. От скуки, хронического пьян-

ства и непотребства Куприна 
спасла фронтовая сестра ми-
лосердия Елизавета, ставшая 
его любимой женщиной на 
всю оставшуюся жизнь. Перед 

смертью он успел сказать ей, что 
она – самое лучшее, что есть на 
земле! Благодаря кроткой Ели-
завете писатель открыл себе и 
миру истину о любви: «Тысячу 

раз может любить человек, но 
только один раз он любит». А о продажной «любви» Ку-

прин написал повесть-приговор 
«Яма»: в борделях профессио-
налки, боясь и презирая «дву-
ногих негодяев», лгут лицом, 
голосом, телом и награждают 
болезнями, а клиент пыжится 
как дурак: ах, какой он самец-
красавец! 

«Проституцию остановит... расстрел!» В России при четырех по-
следних царях проституция 
была легальной и потому под 
надзором медиков и жандармов. 
Полицейская статистика такова: 
50% мужчин посещали бордели, 
в которых работали до 10% жен-
ского населения. Революция 1917 года закрыла 

публичные дома, проститутки 
стали уличными нелегалками – 
и число венерических болезней 
выросло в 600 раз. И больше-
вики предложили расстрелять 
несколько тысяч проституток, 
чтобы искоренить буржуйскую 
заразу. В итоге все-таки расстрел 
заменили на ссылку и прину-
дительно-трудовое перевоспи-
тание. 

«Яму» Куприн написал за  
10 лет до революции. Одни, не 
читая, назвали повесть непри-
личной и безнравственной. 
Другие, не желая знать правду, 
восприняли ее как пощечину 
обществу и клевету на Россию. 
Третьи, прочитав взахлеб, про-
извели Куприна в последовате-
ли маркиза де Сада. В 1915 году издательство, 

опубликовавшее «Яму», было 
привлечено прокуратурой к от-
ветственности «за распростра-
нение порнографии». Кстати, 
даже Лев Николаевич Толстой 
посчитал автора растлителем 
юношества и возмутился тем, 
что Куприн наслаждается, опи-
сывая физиологично сцены в 
публичном доме: «Грязно это». А вот Чуковский, напротив, 

поддержал «книгу великого 
гнева» и сочувствия к падшим, 
которую Куприн посвятил ма-
терям, чей долг – уберечь юно-
шество от падения в яму. «Пу-бли-чная!.. Это значит, 

ничья: ни своя, ни папина, ни 
мамина, ни русская, ни рязан-
ская, а просто – публичная...» 
Значит, и жалеть ее некому. Ку-
прин считал проституцию еще 
более страшным злом, чем вой-
на и мор: война кончается, мор 
лечится, а проституция? «Есть 
ли рецепт? – спрашивает писа-
тель и отвечает с горечью: – Ре-
цепта я не знаю...» P.S. Если посчитать коли-чество уголовных (организация притонов) и административных (занятие проституцией) дел, по-хоже, что сегодня в России все те же 10% населения продают секс-услуги. 

/Александра Бондарева.

«Яма» Куприна: садо-мазо, водевиль или… 

Хозяйка публичного дома предлагает клиенту девочек на выбор. Фотосценка

В 1915 году издательство, опубликовавшее 
«Яму», было привлечено прокуратурой  

к ответственности «за распространение порнографии».
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